
Судя по отчетам ЦИК, 
выборы в России чисты 
нынче если не как слеза 
младенца, то по мень-
шей мере как никогда. 
Но, видно, и впрямь нет 

предела совершенству: 
в Совете Федерации ро-
дилась законодательная 
инициатива, призванная, 
похоже, вбить послед-
ний гвоздь в гроб электо-
ральных фальсификаций. 
Есть, впрочем, большие 
сомнения как в самой 
радостной оценке ситуа-
ции, так и в эффективно-
сти мер по дальнейшему 
совершенствованию.

Читайте 2-ю стр.

ВОЖДИ ОППОЗИЦИИ 
ВЗЯЛИ КРЕДИТ 

НЕДОВЕРИЯ
Одна из самых массовых акций протеста 

за последние месяцы в Москве обошлась без 
выступлений лидеров оппозиции. Митинг на 
проспекте Сахарова был посвящен теме рено-
вации жилого фонда. На нем были замечены 
Алексей Навальный, Григорий Явлинский, Сергей 
Митрохин и Дмитрий Гудков, но никто из них не 
подошел к микрофону. А ведь что-то похожее 
уже было. В 2012 году, когда на «оккупай» при-
езжали оппозиционные политики, им просто не 
давали выступать. Организаторы тех «оккупаев» 
— мальчишки и девчонки, горе-оппозиционеры-
революционеры просто отказывались слушать 
«системных борцов с режимом» — признанных, 
знаменитых и сытых. 

Это называется кредит недоверия тех, у 
кого есть реальные проблемы, к желающим при-
мазаться и раскрутиться на этих проблемах, их 
не решая.

И вот последняя акция протеста повторила 
сценарий пятилетней давности. Одна из органи-
заторов митинга увидела, как Навальный идет 
к трибуне, и сама попросила полицию его не 
пускать. Задержаний и сцен насилия не было, 
просто «вождя российской оппозиции» увели за 
заграждение. Остальные 
политики решили тоже не 
выступать. 

Читайте 2-ю стр.
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ШЕСТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ 
ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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Два «свежих» судебных дела по 
антитеррористическим поправкам 
Ирины Яровой в очередной раз ставят 
под вопрос адекватность блюстите-
лей правопорядка. В первом случае 
сотрудники ФСБ настаивают, что про-
водить богослужение в жилом доме 
отныне запрещено. Говоря простым 
языком — покушаются на право мо-
литься в собственной квартире. В это 
же время в Крыму судья уже вынесла 
постановление, что согласованное ре-
лигиозное шествие по улицам города 
нарушает закон. Речь идет о мероприя-
тии, организованном последователя-
ми Кришны и одобренном городской 

администрацией. Так как исключения 
для вероисповеданий закон не делает, 
то под угрозой оказалась такая древняя 
традиция, как крестный ход. Как извест-
но, этот христианский обряд соверша-
ется не только шествием вокруг храма, 
но и по улицам города, села, деревни, 
от одной церкви к другой и пр. 

И все это преподносится как 
а н т и т е р р о р и с т и ч е с к и е  м е р ы 
безопасности.

«МК» продолжает знакомить чита-
телей с хроникой абсурдных судебных 
дел по религиозным поправкам Ирины 
Яровой. 
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НЕ МОЛИТЕСЬ ДА НЕ СУДИМЫ БУДЕТЕ
Фемида уже поставила под сомнение законность 

крестного хода и прочих религиозных шествий

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Сергей МИКУЛИК, 
обозреватель 

«Советского спорта»
ВОССТАНИЕ «СПАРТАКА»

СМЕРТЕЛЬНАЯ НОТА 
ЛЮБВИ

Дипломат устроил бойню в своей 
квартире, расстреляв подругу  

и ее 4-летнюю дочь

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

СТАТЬИ ЕСТЬ, НО ЛЮДИ  
НЕ НАХОДЯТСЯ

Доходы населения 
в России начали посте-
пенно повышаться, что 
видно по возрастанию 
туристической активно-
сти. Этим «похвастался» 
Владимир Путин в разго-
воре с президентом Че-
хии Милошем Земаном 
на встрече в Китае. Опти-
мизм главы государства, 
конечно, заразителен, 
однако даже официаль-
ная статистика этому 
оптимизму противоре-
чит. По данным Росстата, 
за март доходы населе-
ния упали на 2,5%, а за 
2016 год спад составил 
почти 6%. В одном пре-
зидент прав: россияне 
действительно чаще 
стали ездить на отдых 
за рубеж, но вряд ли это 
можно рассматривать 
как свидетельство роста 
их благосостояния. 
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РОССИЯНЕ РАЗБОГАТЕЛИ ДО ТУРЦИИ
Президент 

уверил 
граждан  

в росте  
их доходов

В последнее 
время Александр 
Шилин увлекся 
охотой.

РЕПЛИКА

Андрей  
КАМАКИН

корреспондент  
отдела политики

ПУГАЧЕВА 
ЗАБОТИТСЯ  
О ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ  
СВОИХ ДЕТЕЙ 
А Шнур лично отмывает 
исторические памятники 
Санкт-Петербурга 
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Сын  
Аллы Пугачевой 

Гарри.

Шекспировская трагедия 
наших дней разыгралась 14 
мая в элитном доме на Ле-
нинском проспекте ЖК «Вер-
тикаль». 43-летний Александр 
Шилин, высокопоставленный 
сотрудник Министерства 
иностранных дел, застре-
лил давнюю любовницу и ее 

маленькую дочку, после чего 
пустил пулю себе в сердце. 
«Что это — месть, ревность или 
любовное безумие?» — гадают 
знакомые. «МК» удалось вы-
яснить всю подоплеку этого 
дикого преступления.

Читайте 3-ю стр.
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ПУТИН В КИТАЕ:  
«ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ»
Наш корреспондент передает из Пекина

ПОКУШЕНИЕ НА «АРХАНГЕЛЬСКОЕ»
СК России начал расследование незаконного 
строительства в охранной зоне знаменитой усадьбы

ПОКОЛЕНИЕ «НИ-НИ»:  
РОССИЙСКИЙ ВАРИАНТ
О новом течении среди молодежи — специалист 
Центра трудовых исследований
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Дежурная бригада: 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА,
 Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Юлия ГРИШИНА, 
Татьяна АНТОНОВА, 
Ирина БЛИННИК, 
Екатерина СТЕПАНОВА 
и др.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефонный 
звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВЫНОСИТЬ ПРИГОВОР СУДЕБНОМУ МОШЕННИКУ 
ПОМОГАЛИ РОДНЫЕ СТЕНЫ

Дело своего в некотором 
роде бывшего коллеги при-
шлось недавно рассматривать 
служителям Фемиды: буду-
чи сотрудником Ступинского 
суда, аферист наладил вы-
годный бизнес по торговле... 
служебными бланками.

Как в свое время сообщал 
«МК», в 2015 году в столич-
ные отделы полиции стали 
обращаться руководите-
ли различных компаний, в 
основном страховых. В своих 
заявлениях они жаловались 
на многомиллионные одно-
разовые списания с расчет-
ных счетов, проведенные 
банками в счет других фирм 
по... судебным решениям в 
рамках гражданских дел. 
При этом предпринимате-
ли клялись, что не участво-
вали в судебных тяжбах и 
никаких долгов у них нет. 
Исполнительные листы ка-
зались подлинными и были 
оформлены по всем прави-
лам — на них красовалась 
печать суда и необходимые 
порядковые номера. При-
чем исполнительные листы 

принадлежали разным судам 
столицы и области.

Несмотря на очевидную 
подлинность документов, 
представители Фемиды уве-
ряли, что такие решения не вы-
носились. Примечательно, что 
после получения денег обра-
зованные фирмы-однодневки 
исчезали. Блюстителями 
закона были установлены 
злоумышленники, которые 
получали различные суммы 
по листам исполнительного 
производства. В апреле этого 
года у одного из задержан-
ных — генерального директо-
ра компании, занимающейся 
железнодорожными перевоз-
ками, — при обыске нашли 20 
поддельных оттисков печатей 
судов Москвы, 11 «липовых» 
оттисков печатей судов дру-
гих регионов, 1 оттиск печа-
ти МФЦ района Бибирево. 
Именно этот мужчина, как 
выяснилось позже, фальси-
фицировал исполнительные 
листы с решениями судов. Он 
подозревается в причастности 
более чем к 30 случаям мо-
шенничества на территории 

Москвы, общий ущерб от 
которых составил свыше 20 
миллионов рублей. При этом 
жулик покупал где-то настоя-
щие бланки судов с «шапкой», 
на которых впоследствии 
ставил ненастоящие печати 
и заполнял их нужными реше-
ниями по взысканию денег с 
«должников». Стражам поряд-
ка оставалось только найти 
продавца бланков. И вот после 
длительной разработки блю-
стители закона установили, 
что по 10 тысяч рублей за шту-
ку бланки продавал сотрудник 
Ступинского суда Подмоско-
вья Михаил Конев. Мужчина 
трудился инженером, листы 
брал в канцелярии. 

Как сообщили «МК» в Ха-
мовнической межрайонной 
прокуратуре, Конева приго-
ворили к 2 годам 6 месяцам 
лишения свободы условно 
с испытательным сроком в 
течение трех лет. Мужчина 
раскаялся и заявил, что слу-
чившееся послужило ему уро-
ком. На судебные заседания 
морально поддержать Конева 
приходили его отец и брат. 

В СЛУЧАЕ С ПЕКИНСКОЙ КАПУСТОЙ ЦВЕТЫ БУДУТ СЧИТАТЬСЯ 
НЕДОСТАТКОМ

Прописать международные 
эталонные требования для 
пекинской капусты и перси-
ков планирует Росcтандарт. 
Эксперты укажут, какие эк-
зотические дары природы 
можно считать правильными 
и безопасными для здоровья 
потребителей. 

Сегодня на рынки стран 
СНГ поставляется большое 
количество свежей пекин-
ской капусты, однако между-
народный стандарт на этот 

вид продукции отсутствует. 
Так же обстоят дела с перси-
ками и нектаринами. По про-
екту стандарта правильной 
будет считаться капуста из 
Поднебесной с компактны-
ми, закрытыми кочанами без 
цветочных стеблей. Коче-
рыжка должна быть высотой 
максимум 15 мм. Также до-
пустимыми будут считаться 
незначительные трещины и 
потертости на листьях. Если 
в кочане эксперты обнаружат 

хотя бы 0,9% ГМО, такую ка-
пусту снабдят специальной 
маркировкой. Похожие пра-
вила появятся и для персиков 
с нектаринами. Их планиру-
ется разделить на три сорта 
в зависимости от качества. 
Высший сорт — это в меру 
спелые сухие плоды без 
единой трещинки у осно-
вания черешка. К первому 
сорту можно будет отнести 
фрукт, на котором при транс-
портировке образовались 

небольшие вмятины диа-
метром не более 1 кв. см 
или дефекты кожицы такого 
же размера. Плоды с «боч-
ками» диаметром 2 кв. см 
будут отнесены ко второму 
сорту. Кроме того, в проекте 
указаны требования к марки-
ровке капусты и персиков. 
Наносить ее производители 
смогут только нелипкой и не-
пахучей краской, полностью 
безопасной для здоровья 
едоков.

УПРАВЛЯТЬ МОСКОВСКИМ МЕТРО 
ДОВЕРЯТ БЫВШЕМУ ДЕЖУРНОМУ 

ПО СТАНЦИИ 

Начальник Московского ме-
трополитена Дмитрий Пегов 
покидает свой пост. Место 
руководителя столичной 
подземки займет 56-летний 
Виктор Козловский (на фото), 
который ранее был первым 
заместителем Пегова. При-
мечательно, что о столь зна-
чимых кадровых переста-
новках стало известно в день 
рождения метро — 15 мая.

И Пегов, и Козловский 
пришли в метрополитен на 
руководящие должности в 
2014 году. Тогда, вскоре после 

катастрофы на Арбатско-
Покровской линии, лиши-
лись кресел глава метро Иван 
Беседин и его заместители. 
Виктор Козловский окончил 
Московский институт желез-
нодорожного транспорта и 
начал свою работу в этой 
сфере простым дежурным 
по станции. До последнего 
назначения в метрополите-
не Козловский курировал 
работу служб движения и 
инфраструктуры. Под его 
руководством пущен поезд 
нового поколения «Москва» 
и значительно сокращены ин-
тервалы движения поездов в 
часы пик.

Что касается Дмитрия Пе-
гова, по некоторым данным, 
теперь он вернется в желез-
нодорожную компанию, где 
работал до метро, и будет ку-
рировать блок пассажирских 
перевозок. 

ПОДСЛУШИВАЮЩИМ ГАДЖЕТАМ 
ПРИДЕТСЯ СПРАШИВАТЬ МНЕНИЕ 

ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ
Запретить производите-

лям гаджетов тайно следить 
за пользователями предло-
жили общественники. Для 
этого, по мнению активи-
стов, надо разработать но-
вые технические условия 
для любой «умной» техники, 
попадающей на российские 
прилавки. Свою идею авторы 
адресовали Росстандарту. 

Недовольные тотальной 
виртуальной слежкой обще-
ственники уверены, что все 
электронные устройства не-
обходимо снабдить новой 
функцией. Она обеспечит 
возможность для пользо-
вателя самому решать, хо-
чет он, чтоб за ним следили, 
или нет. Активисты сетуют, 
что сейчас каждый, у кого 
есть смартфон, планшет или 
смарт-телевизор, подвер-
жен скрытому наблюдению 
при помощи визуальных, 
аудио- и позиционных дат-
чиков. Хозяин мобильника 
не подозревает, в какой мо-
мент невидимый «большой 
брат» начинает следить за 
тем, что он говорит, куда 
идет или что заказывает в 
интернет-магазине. Если же 
инициатива будет одобрена, 
производителям гаджетов 
придется оборудовать свою 
продукцию опцией снятия 
наблюдения. По мнению 
авторов, это возможно сде-
лать двумя путями. Первый 
— программный. То есть 

пользователь одним нажа-
тием пальца в приложении 
сможет выключить датчик 
слежения. Второй — аппа-
ратный. Под ним понимает-
ся снабжение телефона или 
планшета световым индика-
тором. Он будет загораться 
всякий раз, когда та или иная 
программа начинает пере-
давать на сервер информа-
цию о действиях человека. 
Если же гаджет не будет со-
ответствовать правилам, его 
просто не допустят на рос-
сийский рынок.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эксперт 

по мобильным устройствам 
Александр ПОБЫВАНЕЦ: 
«Идея интересная, но ее 
сложно реализовать. Про-
изводители устройств зача-
стую сами не скрывают, что 
продают результаты слежки 
под видом, например, ре-
зультатов социологических 
исследований. Сейчас, когда 
вы скачиваете приложение, 
оно информирует вас, что 
ему нужен доступ к каме-
ре, клавиатуре и так далее. 
Мало кто из производителей 
пойдет на изменение этой 
модели. Что касается свето-
вых индикаторов, то это тоже 
сложный производственный 
процесс — не просто прикру-
тить лампочку. Придется 
вносить изменения в кон-
струкцию устройства. Это 
сложно, долго и дорого». 

В ДРАКЕ ДВУХ ШКОЛЬНИКОВ 
ПОБЕДИЛ ПОЛИЦЕЙСКИЙ?

Ж е с т о к у ю  м е с т ь  
12-летнему школьнику уго-
товил сотрудник Управления 
полиции на Московском ме-
трополитене— страж поряд-
ка избил ногами паренька, 
который незадолго до этого 
подрался с его сыном.

Как стало известно «МК», 
конфликт между 12-летним 
Егором и 13-летним Кириллом 
(имена изменены) случился 
около 18.20 в воскресенье на 
спортивной площадке, рас-
положенной на 2-й Прядиль-
ной улице. В это время они в 
компании своих приятелей 
играли в футбол (между со-
бой подростки были шапочно 
знакомы, поскольку играли 
не в первый раз, но при этом 
учились в разных школах). 
В пылу игры один из школь-
ников сделал неосторожный 
подкат другому. Обиженный 
ударом по ногам и падением 
на землю, подросток вско-
чил и кинулся с кулаками на 
обидчика. Между школьни-
ками завязалась потасовка, 
в ходе которой верх одержал 
Егор — он ударил Кирилла по 
голове и несколько раз в ухо. 
Разрыдавшийся от боли и 
обиды школьник отправился 
домой (он живет в пяти мину-
тах ходьбы от места проис-
шествия). По пути он встретил 
свою 33-летнюю мать и все ей 
рассказал. А женщина позво-
нила 36-летнему главе семей-
ства (он с 2008 года трудится 
полицейским-водителем в 
Управления полиции на Мо-
сковском метрополитене). 
В этот день у блюстителя 
закона был выходной. Отец 
недолго думая отправился 
на футбольную площадку. 
Здесь он стал допытывать-
ся, кто обидел сына. Егор 

скрываться не стал — он явно 
не ожидал, какая кара его по-
стигнет буквально через пару 
секунд. По словам очевид-
цев, отец Кирилла резко под-
скочил к нему и со всей силы 
ударил по лицу. Егор упал на 
землю, а разъяренный агрес-
сор принялся бить ребенка 
ногами по голове. Сотрудник 
УВД позже в свое оправдание 
заявил, что парнишка дваж-
ды нагрубил ему, а он хотел 
всего лишь шлепнуть его, но 
попал по голове...

Так или иначе школьник 
получил черепно-мозговую 
травму, сотрясение голов-
ного мозга и перелом ску-
лы, у него оказалась сломана 
коронка зуба. Неизвестно, 
чем бы все закончилось, 
если бы в ситуацию не вме-
шались прохожие мужчины, 
которые оттащили поли-
цейского от окровавленно-
го Егора. Врачи доставили 
мальчика в больницу. Сейчас 
его состояние оценивается 
как удовлетворительное, 
по словам врачей, жизни 
ребенка ничто не угрожает. 
Примечательно, что двумя 
часами позже в медицинское 
учреждение с диагнозом «за-
крытая черепно-мозговая 
травма и сотрясение голов-
ного мозга» из своего дома 
был доставлен и Кирилл, у 
которого внезапно началось 
сильное головокружение. 
К слову, в школе мальчика 
характеризуют как непро-
стого по характеру ребенка. 
Как утверждают педагоги, 
иногда он козырял тем, что 
отец служит в полиции, кон-
фликты с одноклассниками у 
него бывали, но до драки не 
доходило. По факту ЧП про-
водится проверка. 

БРОШЕННОГО ПИТОНА СГУБИЛА СУРОВАЯ 
СТОЛИЧНАЯ ВЕСНА

Питону, которого спасате-
ли обнаружили около мусор-
ных баков на Дмитровском 
шоссе, не суждено вкусить 
прелести жизни в Москов-
ском зоопарке. Змею доста-
вили на Пресню в тяжелом 
состоянии, и она скончалась 
на руках у герпетологов. 

Как рассказала «МК» 
пресс-секретарь главного 
зоосада страны Ольга Вайн-
шток, специалисты, которые 
встречали экзотического го-
стя, просто не успели прий-
ти ему на помощь. Осмотрев 
змею, герпетологи развели 
руками: 15-килограммовый 

питон был практически в 
предсмертном состоянии. 
Скорее всего, причиной гибе-
ли змеи стало переохлажде-
ние — она длительное время 
провела на улице. Комфорт-
ная температура воздуха для 
питонов — 25–30 градусов. В 
день, когда его обнаружили 
около мусорных баков, было 
всего около 15 градусов. Так 
что хозяин, решивший таким 
образом избавиться от ред-
кого домашнего животного, 
обрек его на неминуемую 
смерть. 

Теперь зоопарку пред-
стоит проводить питона в 
последний путь. Для этих 
целей заключен договор с 
организацией, которая в ско-
ром времени заберет змею 
и утилизирует ее. 

Двух редчайших носителей 
диалектов восточной ветви 
хантыйского языка, которые 
ученые считали вымершими, 
нашли лингвисты Томского 
государственного универси-
тета. Ими оказались две по-
жилые женщины. Речь одной 
(на васюганском диалекте) и 
другой (на александровском) 
была записана на цифровые 
носители для истории.

Как сообщила «МК» глав-
ный научный сотрудник 
лаборатории антрополо-
гической лингвистики ТГУ 
Юлия Норманская, запад-
ная ветвь хантыйского язы-
ка считается благополуч-
ной: ее используют жители 
Ханты-Мансийского округа. 
Восточные же диалекты — 
ваховский, васюганский и 
александровский, носители 
которых жили в середине 
ХХ века на территории бо-
лее 2000 квадратных кило-
метров, — к XXI веку оказа-
лись вымершими. До ученых 
доходили сведения лишь об 
отдельных людях, помнящих 

эти языки: в 2001 году там 
проводил исследования том-
ский филолог Андрей Филь-
ченко. Для того чтобы найти 
единственного представите-
ля васюганского диалекта, 
недавно в Александровский 
район была направлена спе-
циальная лингвистическая 
экспедиция. Там и обна-
ружили единственную его 
носительницу — Антонину 
Шеффер. Совершенно слу-
чайно женщина вспомнила 
о своей подруге из соседне-
го района, которая помнит 
александровский диалект 
хантыйского языка. Так в Кар-
гасокском районе лингвисты 
нашли Валентину Словцову, 
которая действительно может 
говорить на александровском 
диалекте. В нем сохранились 
такие архаичные элементы, 
которые не встречаются ни 
в одном из хантыйских диа-
лектов Южной Сибири. 

Летом исследователи пла-
нируют продолжить поиски 
носителей третьего, вахов-
ского диалекта.

ЖИТЕЛЬНИЦА ХАНТЫЙСКОЙ 
ГЛУБИНКИ РАССКАЗАЛА УЧЕНЫМ, 

ЧТО ЗНАЧИТ «ЮХ»

РУССКИЙ ХАНТЫЙСКИЙ АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 
ЯЗЫК ЯЗЫК ДИАЛЕКТ
Город  Вош Вячалны
Река Йохан Юх
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c 1-й стр.
Мое мнение: они капитулировали 
по двум причинам. Им нечего ска-
зать, и они понимают, что их на-
доело слушать. Политики во главе 

с Навальным устроили жуткий мстительный трол-
линг организаторов акции, на которой им не дали 
попиариться. В числе организаторов, к слову, 
как в джазе, — только девушки. Которые вывели 
на улицу москвичей, пожелавших сохранить свои 
дома от сноса. В троллинге со стороны Наваль-
ного и Ко в их адрес возникли не только оскор-
бления, но и тезис о том, что кто-то очень высоко 
сидящий просто запретил пускать к микрофону 
оппозиционных политиков федерального уровня. 
А эти девочки испугались. Лично мне не верится. 
Они тысячи людей вывели на улицу, а одного 
испугались пустить к микрофону? Да и кто бы их 
спрашивал? Ельцин влез на танк в 1991-м, а Ленин 
— на броневик в 1917-м. Если политик хочет — он 
влезет на трибуну. Или будет не мирно, как какая-
то корова, препровожден за ограждение, а по-
платится строже. Но послушаем мнения органи-
заторов и политиков. Для начала — почему не 
хотели слушать?

— Это вы не пустили политиков к микро-
фону или они сами стушевались? — вопрос 
к Татьяне КОСОБОКОВОЙ, одной из органи-
заторов акции.

— Когда мы организовывали акцию, то люди 
меня спрашивали: будут ли на нем партии, флаги, 
политики? И, не дожидаясь ответа, говорили, что 
если на трибуне будут конъюнктурные выступаю-
щие, а на проспекте их партийные флаги — то 

нормальные протестующие просто не придут. 
Потому что наша тема — не конъюнктурная: люди 
с совершенно разными политическими убежде-
ниями решают свой личный жизненно важный 
вопрос. И жильцы наших домов говорили: если 
акцию организует какая-то партия, то мы на нее 
не пойдем. Почитайте, что эти люди нам писали 
в соцсетях до того, как туда прибежали тролли 
Навального и попытались использовать эту нашу 
беду в своих политических целях. Мы не хотели 
выступлений от их партий, которые не касались 
бы наших проблем. Они не представляют наших 
интересов.

Вот вам и подтверждение кредита 
недоверия.

Ну а теперь слово политику, который не стал 
выходить на трибуну, — одному из лидеров пар-
тии «Яблоко» Сергею Митрохину:

— И я хотел выступить, и Явлинский, но 
нам сказали, что митинг не политический и на 
трибуне нас не ждут, а партийную символику 
нельзя приносить. Мы подчинились. Хотя полу-
чилось странное дело: резолюцию зачитывала 
Шувалова, депутату Мосгордумы от КПРФ. И она 
сама сказала, что она партийная, пиарила свою 
партию. То есть организаторы сами не выполнили 
своего же требования об отсутствии партийных 
брендов. Пикантность в том, что фракция КПРФ 
поддержала программу реновации, а ее видный 
член стала единственным политиком, которого 
пустили на трибуну протестной акции.

— Почему вы лично не выступали?
— Да не пустили меня к сцене. Организаторы 

сказали, что выступать не дадут. В ночь перед 
митингом они решили, что дадут слово только 
кандидату в мэры Дмитрию Гудкову. Хотя я тоже 
кандидат в мэры — от партии «Яблоко», много 
времени отработал в Мосгордуме, но меня слы-
шать не хотели. Тоже какие-то двойные стандар-
ты. Но Гудков отказался выступать после того, 
как удалили Навального. Из солидарности с ним, 
да и со всеми остальными, кому не дали слова.

Теперь пара слов от автора. Любая акция, 
связанная с проблемами людей, — политиче-
ская. И политики выступать на ней обязаны. И 

отговорки, что вам слова не дали, звучат неубе-
дительно. Если ты политик — договорись с орга-
низаторами, договорись с разрешающими струк-
турами. А если четыре женщины могут не пустить 
тебя выступать, а ты потом начинаешь им мстить 
в Интернете, называя некрасивыми словами, то 
ты — не политик, а просто шпана. В политике есть 
либо бойцы, либо тряпки. О последних вытирают 
ноги. И не только сильные мира сего, а даже де-
вочки, озабоченные исключительно мыслями о 
переселении своих хрущевок.

 Михаил ЗУБОВ.

c 1-й стр.
Законопроект, который, по словам 
авторов, будет вот-вот внесен в 
нижнюю палату, предусматривает 
введение уголовной ответствен-

ности за незаконную выдачу и получение из-
бирательного бюллетеня. В случае если кто-то 
совершит означенное деяние более двух раз в 
ходе одного и того же голосования, ему грозит 
за это до четырех лет лишения свободы. Если 
же незаконные выдача или получение избира-
тельных бюллетеней совершены группой лиц, 
таковым светит в худшем для них случае пяти-
летнее дефиле в тюремной робе.

Сегодня за такого рода проказы предусмо-
трена лишь административная ответственность, 
сокрушается один из разработчиков документа — 
глава Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству Андрей Клишас. 
Для справки: согласно статье 5.22 Кодекса об 
административных правонарушениях незаконная 
выдача и получение избирательного бюллетеня 
влечет наложение административного штрафа в 
размере до трех тысяч пятисот рублей.

Немного, конечно. И можно было только 
приветствовать предусмотрительность пар-
ламентариев, решивших заполнить очевидный 
законодательный пробел. Если бы Уголовный 
кодекс не содержал целую кучу статей, которые 
при желании и настойчивости правоохранителей 
вполне позволяют привлекать «бюллетенщиков» 
к намного более суровой ответственности. 

Такого рода манипуляции вполне подпа-
дают, скажем, и под статью 141 («Воспрепят-
ствование осуществлению избирательных прав 
или работе избирательных комиссий»). Будучи 
сопряженным с обманом, подкупом, использо-
ванием служебного положения либо совершен-
ным организованной группой, сие деяние тянет 
в самом тяжелом случае на пять лет лишения 
свободы. То есть та же «пятерочка». 

В меню присутствует также статья 142.1 
«Фальсификация итогов голосования». К таковой 
относятся в том числе «заведомо неправильное 
составление списков избирателей» и «заведомо 
неправильный подсчет голосов избирателей». За 
это можно схлопотать до четырех лет лишения 

свободы. Ну а на десерт можно предложить ста-
тьи 285 и 286 — злоупотребление должностными 
полномочиями и превышение оных. 

Если некое должностное лицо — не важно 
какое — совершит какое-либо непотребство, 
явно выходящее за пределы его полномочий и 
повлекшее «существенное нарушение прав и за-
конных интересов граждан», то расплата малой 
не покажется — до четырех лет за решеткой.

И этого мало? Вот вам тогда совсем уж 
тяжелая артиллерия: занятие высокого началь-
ственного кресла либо же продление пребыва-
ния на нем своего седалища с помощь органи-
зованного в приказном порядке избирательного 
жульничества вполне может быть квалифициро-
вано как насильственный захват или удержание 
власти (статья 278 УК) — до 20 лет лагерей. 

Словом, набор правовых инструментов 
столь обширен и многообразен, что если до-
пустить, что страшная картина электоральных 
фальсификаций, которую рисуют оппозиция 
и активисты-общественники, хотя бы напо-
ловину соответствует действительности, то 

значительная часть российской политэлиты и 
чиновничества должна сегодня пребывать в 
местах не столь отдаленных.

Но реальность отнюдь не такова. Редкий 
слуга народа сегодня доходит до ворот. Да и 
то по совершенно иным причинам. Губят людей 
не нарушения на выборах, а бархатная водичка 
роскошных курортов, ради которой свою шерсть 
приходится выдавать за государственную. Что 
же касается подтасовок на выборах, то, по дан-
ным ассоциации «Голос», от уголовной ответ-
ственности, предусмотренной за такой грех, не 
пострадал до сих пор всерьез ни один чиновник. 
Ни одного реального срока!

Неужели же ситуация и впрямь так хо-
роша, как об этом говорят официальные ци-
ковские реляции? Но тогда зачем нужна еще 
одна карающая статья? Чего-то нам, похоже, 
недоговаривают. Или же заговаривают зубы. 
Спите, мол, спокойно, дорогие российские из-
биратели: закон защитит вас от беспредела 
и произвола. Законодательство и впрямь все 
жестче, все отточенней, все бескомпромиссней. 
Однако аксиома, сформулированная впервые 
Петром Вяземским, продолжает оставаться в 
силе: «В России суровость законов умеряется 
их неисполнением». 

 Андрей КАМАКИН.

ПУТИН  
НЕ БОИТСЯ 
«КИТАЙСКОГО 
ШКАФА»
Наш специальный 
корреспондент передает  
из Пекина
Второй и завершающий день Между-
народного форума «Один пояс, один 
путь», в работе которого принял участие 
президент Путин, проходил не в самом 
Пекине, а километрах в пятидесяти от 
центра китайской столицы, в живопис-
ном месте близ озера Яньци, у подно-
жия гор.

Россия поддерживает проект «Один пояс, 
один путь» и намеревается активно участвовать в 
его реализации. Об этом российский президент 
заявил на «круглом столе», проходившем в рам-
ках форума: «Все, что предлагается, находится 
в тренде современного развития, чрезвычайно 
необходимо и в высшей степени востребовано». 
При этом Путин заметил, что сформулированные 
главой КНР Си Цзиньпином задачи — масштаб-
ные и непростые в реализации.

Президент России, по сути, вписал предло-
жения Китая в контекст «большого Евразийского 
партнерства» с участием ЕАЭС, ШОС и АСЕАН: 
«Выстраивание такого партнерства, безусловно, 
длительный и кропотливый процесс. Процесс, 
предполагающий разную глубину, разную ско-
рость и уровень интеграции в зависимости от 
готовности конкретного государства-участника, 
но вести такую работу, безусловно, крайне 
важно».

Россия изначально выражала интерес к 
китайской инициативе, в то же время не торо-
пилась подписывать какие-либо обязывающие и 

связывающие соглашения. И, похоже, это связано 
не только с вопросами экономического суве-
ренитета и соответствия тем интеграционным 
процессам, в которых уже задействована Россия 
(как известно, два года назад была достигнута 
договоренность с Китаем о «сопряжении» Ев-
разийского экономического союза и проекта 
«Экономического пояса Шелкового пути»). 

«Россия — не та страна, которая чего-то 
боится. И точно совершенно действия Китая 
не направлены на поглощение. Мы принимаем 
решения совместно. И не принимаем решения, 
которые идут во вред... Грех не воспользовать-
ся теми возможностями, которые возникают в 
результате сотрудничества», — развеял Путин 
опасения тех, кто видит в китайском мегапроекте 
гегемонистские устремления, воздав хвалу от-
крытости Китая на мировом рынке.

Но проблемой может быть и то, что при всей 
грандиозности выдвинутой Пекином инициативы 
она продолжает оставаться во многом размытой. 
А о масштабах «пояса и пути» можно судить хотя 
бы по словам Си Цзиньпина, который сообщил 
участникам форума, что Китай внесет дополни-
тельные 100 млрд юаней ($14,49 млрд) в фонд 
«Шелкового пути» (он был основан в ноябре 2014 
года с начальным капиталом $40 млрд с целью 
развития инфраструктуры и улучшения финансо-
вого сотрудничества вдоль древних маршрутов 
Великого Шелкового пути).

Одно из западных изданий назвало концеп-
цию «Одного пояса» настолько же аморфной, 
насколько и амбициозной. Изначально идея 
была очень аморфной, соглашается с этим за-
ведующий сектором экономики и политики Китая 

Института мировой экономики и международ-
ных отношений им. Е.М.Примакова РАН Сергей 
ЛУКОНИН: «Под бренд этой концепции можно 
было запихнуть любой проект с использованием 
китайских инвестиций». Но, по словам эксперта, 
сейчас в Пекине хотят исправить это: принять 
документы, которые будут определять развитие 
проекта на 10 и более лет (создание зон сво-
бодной торговли, двусторонние экономические 
договоры, вопросы налогообложения и т.д.).

Когда речь заходит о китайской инициативе 
«пояса и пути», то очень уместным выглядит 
сравнение, которое сделал директор Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Сергей ЛУЗЯНИН: 
она похожа на шкаф, в котором много ящиков 
остается пока пустыми. Собственно говоря, во 
многом смысл проведения нынешнего форума 
и состоял в том, чтобы участники могли бы по-
делиться идеями о заполнении этого огромного 
«китайского шкафа».

Во всяком случае, на итоговой пресс-
конференции президент Путин вновь назвал 
китайскую инициативу очень своевременной, 
сделав акцент на том, что когда в ведущих по-
литических и экономических центрах растет 
неопределенность (в США идет острая поли-
тическая борьба, в Европе думают, что делать 
с Брекзитом), очень востребованы сигналы, 
которые бы давали надежду на стабильность. 
Глава государства сообщил, что встречи, подоб-
ные нынешней, будут проходить на постоянной 
основе, а лидер Китая анонсировал проведение 
следующего такого саммита в 2019 году. «На-
сколько это будет эффективно, жизнь покажет, 
— заявил Путин. — Но уже сегодня по факту 

все это работает, так или иначе, мы этим все 
равно занимаемся… Мы создаем территории 
опережающего развития, свободные порты на 
территории Дальнего Востока, мы говорим о 
развитии транспортной инфраструктуры — же-
лезнодорожной, авиационной, портовой. Мы 
говорим о развитии энергетики». 

Путин коснулся и ряда международных во-
просов. Президент заявил: «Мы категорически 
против расширения клуба ядерных держав. В 
том числе за счет КНДР». Но, с другой стороны, 
глава государства возложил долю ответствен-
ности за эскалацию на те силы в мире, которые 
нарушают международное право и устраивают 
смену режимов, подталкивая тем самым гонку 
вооружений. Поэтому, по словам Путина, не-
обходимо вернуться к диалогу с Пхеньяном и 
прекратить запугивать Северную Корею.

Высказался президент и по поводу Сирии, 
а также контактов российских военных с фор-
мированиями сирийских курдов. «Мы считаем 
себя вправе поддерживать рабочие контакты 
— хотя бы для того, чтобы избегать возможных 
столкновений». А затем последовал камушек 
в американский огород: упомянув о выражен-
ной Эрдоганом озабоченности по поводу по-
ставок Соединенными Штатами вооружений 
курдским формированиям, Путин сказал: «Мы 
этого не делаем». Еще одним броском в том же 
направлении стали слова по поводу обвинений 
со стороны западных СМИ в адрес России из-за 
недавней крупномасштабной хакерской ата-
ки: сославшись на выводы экспертов Microsoft, 
что первичным источником вируса являются 
спецслужбы Соединенных Штатов, он добавил: 
«Это самым лучшим образом отражает реалии 
по этому вопросу: всегда виноватых ищут там, 
где их нет. Еще в прошлом году мы предлагали 
нашим американским партнерам проработать 
вопросы кибербезопасности — к сожалению, 
наше предложение было отклонено».

Не осталась без внимания и музыка. Говоря 
о своем музицировании в ожидании встречи с 
Си Цзиньпином, Путин признался: «Мне жалко, 
что рояль был сильно расстроен. Даже для меня, 
который играет двумя пальцами». На вопрос же, 
что и на чем он сыграл бы для Трампа, президент 
уклончиво ответил, что надо сначала встретиться 
с американским коллегой, обсудить и уже по 
результатам выбирать мелодию.

А вот ответ Путина на вопрос, не прошло 
ли достаточно времени, чтобы определиться с 
планами насчет выдвижения своей кандидатуры 
на президентских выборах, был хоть и лаконичен 
(«Нет!»), но ясности не добавил.

Оставив прессу размышлять над сказанным, 
президент покинул место саммита: ему пред-
стоял путь в Иркутск.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Пекин.
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Говоря о росте доходов, президент 
не уточнил, какие категории на-
селения он имеет в виду. Напри-
мер, долларовые миллионеры в 

России действительно в прошлом году еще боль-
ше разбогатели. Российские олигархи из списка 
Forbes увеличили свои состояния на $104 млрд, 
или 5,7 трлн рублей. А тем временем 70% россиян 
еле-еле хватает средств на еду и оплату «ком-
муналки», подсчитали эксперты ВШЭ. 

Поэтому в условиях тотальной экономии и 
затянувшегося кризиса для россиян единствен-
ной отдушиной стал недорогой отдых за рубежом. 
При этом денег у наших сограждан больше не 
стало, но им надоело ограничивать себя в отдыхе, 
а на фоне недолгого укрепления рубля многие 
смогли систематизировать доходы и накопить 
на поездки — так объяснили туристическую ак-
тивность в Российском союзе туриндустрии. 
В результате наши соотечественники затягивают 
пояса и с трудом копят на самые бюджетные 
варианты отдыха, например, Турцию — на нее 

пришлось 30% продаж турпутевок на майские 
праздники и 50% предложений туроператоров 
на лето. Турецкие отели тоже играют на руку 
российским туристам, понимая, что их финан-
совое положение не позволяет шиковать, как в 
«тучные» докризисные годы, и демпингуют на 
рынке, снижая цены на путевки.

По данным Ассоциации туроператоров Рос-
сии, за последние четыре года число российских 
туристов сократилось в два раза. Однако в этом 
году ожидается приток российских туристов, но, 
по самым максимальным подсчетам, он составит 
30% — то есть до докризисного уровня даже 
близко не дотягивает. 

Активизации поездок за рубеж способство-
вало случившееся в последние месяцы укрепле-
ние рубля. Заметим, что власти к нему не име-
ют никакого отношения — напротив, министры 
экономического блока с упорством, достойным 
лучшего применения, повторяют тезис о том, что 
рубль переоценен и ему неплохо бы упасть. 

«Увеличение туристической активности 

едва ли можно считать показателем роста до-
ходов населения, из которого богатеет только 
часть привилегированной элиты, но явно не вся 
остальная страна», — считает старший научный 
сотрудник Института экономической политики 
им. Гайдара Сергей Жаворонков.

На самом деле в целом по стране картина 
удручающая: у большинства населения нет сво-
бодных средств, цены и тарифы растут, эконо-
мическая ситуация по-прежнему нестабильна. 
Несмотря на то что государство настаивает на 
официальной инфляции на уровне 4,1%, в ре-
альности по ощущениям людей, выявленным 
соцопросами, этот показатель в два-три раза 
больше. Даже ускорение роста заработных плат 
на 1,5%, зафиксированное в марте текущего года, 
не спасает ситуации. По данным свежего «Мони-
торинга социально-экономического положения 
и самочувствия населения» ИНСАП РАНХиГС, на 
фоне роста зарплаты в I квартале 2017 года на-
блюдается снижение реальных располагаемых 
денежных доходов, а также рост доходного не-
равенства. Хотя, как отмечается в мониторинге, 
среди населения преобладает представление о 
стабилизации экономической ситуации в стране, 
но как же иначе, если сам президент с высоких 
международных трибун заявляет о возвращении 

светлых времен. А «черная» полоса в экономике 
действительно затянулась: доходы падают на 
протяжении 30 месяцев, и ничто не развора-
чивает их вверх. Как считает старший аналитик 
«Альпари» Анна Бодрова, в ближайшие шесть 
месяцев изменений в лучшую сторону ждать 
не приходится. 

«Первые лица государства не в первый раз 
выступают с громкими заявлениями о стабили-
зации экономической ситуации и росте доходов, 
но каждый раз трудно сказать, вводят ли они 
сознательно в заблуждение граждан, или у них 
просто свой взгляд на ситуацию, другие оценки 
и критерии», — отметил в беседе с «МК» старший 
научный сотрудник Института социологии РАН 
Леонтий Бызов. Но, несмотря на попытки вла-
стей внушить населению оптимизм, ожидания 
россиян относительно экономического будущего 
страны, напротив, пессимистичны, считает экс-
перт, и с ним солидарно все социологическое 
сообщество. «При этом за годы кризиса люди 
меняли потребительскую модель поведения, 
а сегодня многие стали перераспределять до-
ходы в пользу высвобождения средств на более 
важные приобретения, и отдых может быть среди 
них», — резюмировал социолог.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Алексей Навальный с женой и сыном 
на митинге на Сахарова.

РОССИЯНЕ РАЗБОГАТЕЛИ ДО ТУРЦИИ

СТАТЬИ ЕСТЬ, НО ЛЮДИ НЕ НАХОДЯТСЯ

ВОЖДИ ОППОЗИЦИИ 
ВЗЯЛИ КРЕДИТ НЕДОВЕРИЯ

ВИЗИТ

22 апреля по всей Рос-
сии и за рубежом прошла 
международная акция 
«Тест по истории Великой 
Отечественной войны», 
в которой приняли участие 
более 354 тысяч человек 
из 47 государств. Тест 
проходил на шести языках, за 
30 минут необходимо было 
ответить на 30 вопросов. 
В среднем участники отвеча-

ли правильно на 17 вопросов 
из 30. Самым сложным ока-
зался вопрос об уральском 
городе, который назвали 
Танкоградом. Правильный 
ответ — Челябинск — не 
смогли дать 96 тысяч человек. 
Самым простым стал вопрос 

о названии романа Алексан-
дра Фадеева, посвященного 
истории настоящих героев 
войны Олега Кошевого и 
Ульяны Громовой, — «Моло-
дая гвардия». Неправильный 
ответ на него дали только 
16 тысяч раз.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Огромные руки 
«выросли» из 

канала в Венеции. Это не 
фотоколлаж, а работа Ло-
ренцо Куинна. Создание 
столь необычной скульпту-
ры художник приурочил 
к Венецианской 
биеннале-2017. Цель рабо-
ты — привлечь внимание 
общественности к пробле-
мам климатических измене-
ний. В частности, он ссыла-
ется на данные ученых, по 
мнению которых Венеция 
постепенно уходит под 
воду — из-за глобального 
потепления. Скульптура 
очень быстро приобрела по-
пулярность: и местные жи-
тели, и туристы постоянно 
фотографируют ее и себя на 
фоне работы Куинна.

КАДР

Корону первой красавицы 
Соединенных Штатов по-
лучила 25-летний химик 
Кара Маккалоу из штата 
Колумбия. Второе и третье 
место соответственно за-
няли студентки Чави Верг 
из Нью-Джерси и Мередит 
Голд из Миннесоты. Макка-
лоу работает в Комиссии по 
ядерному регулированию 
США. По ее словам, своей 
победой она хочет призвать 
детей строить карьеру в 

области науки, технологий, 
инженерии и математики. 
Интересно, что новая «мисс 
США» родилась в Италии и 
переехала в Америку вместе 
с родителями в детстве. 
Жюри конкурса «Мисс США» 
давно судит девушек не толь-
ко по внешнему виду, но и по 
уму. Так, пяти финалисткам 
были заданы вопросы о вос-
питании подростков, плюсах 
и минусах социальных сетей 
и правах женщин. 

44-летний американский 
актер Джим Парсонс, про-
славившийся ролью Шел-
дона Купера в комедийном 
сериале «Теория большого 
взрыва», узаконил отно-
шения со своим партне-
ром Тоддом Спиваком. 
Роман Парсонса с графиче-
ским дизайнером Спиваком 
длится уже более 14 лет, а 
о своей гомосексуальности 
актер заявил в 2012 году. За-
крытая свадебная церемония 

прошла без лишнего шума 
в роскошном нью-йоркском 
ресторане Rainbow Room. 
Этот брак стал возможен 
благодаря тому, что в 2015 
году однополые союзы 
были легализованы на всей 
территории США (хотя на 

территории штата Нью-Йорк, 
например, это было сделано 
еще в 2011-м). 

Водитель BMW 44-летний 
Руслан Вьюнов, избив-
ший прохожую с детьми в 
центре столицы, остался 
на свободе, несмотря на 
просьбу следователя СК 
РФ о заключении его под 
стражу. История, вызвавшая 
широкий общественный резо-
нанс, произошла 5 мая, когда 
бизнесмен из Брянска Вьюнов 
на своем автомобиле ехал по 
1-му Вражскому переулку со 
стороны улицы Плющихи. На 
пешеходном переходе он едва 
не сбил учительницу Марию 
Моисееву и двух ее маленьких 

детей. Женщина от испуга 
хлопнула ладонью по кузову 
машины и продолжила вести 
сыновей в учебное заведение. 
Тем временем коммерсант 
припарковал иномарку, догнал 
женщину и как минимум дваж-
ды ударил по предплечью. 
Затем скрылся. Председатель 
Следственного комитета 
Александр Бастрыкин дал ука-
зания подчиненным собрать 
все необходимые материалы 
для заключения под стражу 
нападавшего. В результате 
мужчину задержали спустя 
неделю и обвинили по статье 

116 УК РФ «Побои». Свою вину 
в избиении женщины Вьюнов 
не признал. В ходе заседа-
ния следователь требовал 
арестовать автолюбителя до 
11 июля. Однако прокурор не 
поддержал сторону следствия. 
Вьюнов попытался оправдать-
ся. «Я настаивал на вызове по-
лиции, но мне не дали прохо-
жие, когда заплакал ребенок, 
я сразу ушел. Я ее пальцем не 
трогал», — добавил он. В итоге 
Хамовнический суд Москвы в 
понедельник, 15 мая, отклонил 
ходатайство следователя СК 
РФ об аресте автохама.

Скандально известный 
мажор Руслан Шамсуаров 
вновь попал в поле зрения 
сотрудников ГИБДД. Юный 
сын вице-президента «Лукой-
ла» на странице в Инстаграме 
выложил видео с нарушением 
правил дорожного движения. 
Съемка ведется из салона 
«Мерседеса», который то и 
дело выезжает на раздели-
тельную полосу Нового Арбата. 

Примечательно, что Инстаграм 
Шамсуарова открыт только для 
друзей. Судя по всему, кто-то 
из приятелей воспользовался 
доверием и распространил 
видео в Интернете. Кто был 
за рулем и время съемки пока 
неизвестно. Как бы то ни было, 
этими кадрами уже заинте-
ресовались в ГИБДД Москвы 
— в ведомстве назначили 
проверку. 

ФЕМИДА

АКЦИЯ

ШОУ-БИЗНЕС

КОНКУРС

СКАНДАЛ

«МИСС США» СТАЛА СПЕЦИАЛИСТ ПО ЯДЕРНОМУ РАЗОРУЖЕНИЮ

В ТЕСТЕ ПО ИСТОРИИ ВОВ САМЫМ СЛОЖНЫМ 
ОКАЗАЛСЯ ВОПРОС ПРО ТАНКОГРАД

ШЕЛДОН ИЗ «ТЕОРИИ 
БОЛЬШОГО ВЗРЫВА» 
ВЫШЕЛ ЗАМУЖ

АВТОХАМА, ИЗБИВШЕГО МАТЬ ДВОИХ ДЕТЕЙ, РЕШИЛИ НЕ АРЕСТОВЫВАТЬ

МАЖОР РУСЛАН ШАМСУАРОВ СНОВА «ЗАИГРЫВАЕТ» С ПОЛИЦИЕЙ

В зону ЧС в Тюменской области 
вылетели спасатели отряда 
«Центроспас» и центра по про-
ведению работ особого риска 
«Лидер». Напомним, от паводка 
в регионе пострадал город Ишим, 
а также Ишимский, Казанский и 
Абатский районы. В зоне подто-
пления оказалось 12 000 участков. 
Губернатор Владимир Якушев 
сообщает, что «такого паводка 
никогда здесь не видели. Мы 
летели в район на вертолете МЧС, 
и с высоты картина представляет 
собой впечатляющее зрелище». 
Эвакуация населения из опасной 
зоны продолжается. 

ФОТОФАКТ

lo
Re

n
zo

q
uI

n
n

.c
o

M

Первое после двухнедель-
ного отпуска заседание 
Совета Думы пройдет в 
реконструированном зале. 
Планы по расширению тесной 
и душной комнаты, где регу-
лярно на 70 кв. м собиралось 
до 72 человек (спикер, вице-
спикеры, лидеры фракций, 
главы комитетов, представите-
ли президента и правительства 
с помощниками, пригла-
шенные министры и другие 
должностные лица), разра-
батывались еще в прошлом 
созыве, но средства выделили 
лишь в смете 2017 года. Чтобы 
увеличить площадь зала на 
30 кв. м, «отрезали» одну 
комнату от помещений вице-
спикера Петра Толстого («ЕР»). 
Стол, за которым 12 членов 
совета с правом решающего 
голоса (спикер, вице-спикеры 
и лидеры фракций) будут в 
закрытом режиме обсуждать 
повестку дня пленарных за-
седаний и другие вопросы 
жизни Думы, стал круглым. 
Места для глав комитетов и 
комиссий теперь расположены 

на ступенях — как в амфитеа-
тре. Каждое рабочее место 
оснащено монитором, куда 
планируется загружать доку-
менты, включенные в повестку 
заседания совета, что избавит 
от необходимости раздавать 
присутствующим толстые 
пачки бумаг. В ходе ремонт-
ных работ выяснилось, что 

проточная вентиляция, пред-
полагающая использование 
очищенного воздуха с улицы, 
в бывшем здании Госплана 
была предусмотрена, но шах-
ты оказались завалены строи-
тельным мусором. Теперь, 
сообщили «МК» в аппарате 
Думы, все удалось привести в 
рабочее состояние. 

РЕМОНТ

ЧЛЕНАМ СОВЕТА ДУМЫ БОЛЬШЕ НЕ ПРИДЕТСЯ ТЕСНИТЬСЯ
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Это было в какой-то другой, пожалуй, 
жизни: многие продвинутые болельщики по-
следнего поколения могут ведь и не поверить, 
что «Спартак» в свой насквозь золотой период 
конкурировал вовсе не с ЦСКА и «Зенитом», а 
с «Аланией» и «Ротором» — где-то сейчас «про-
цветают» два последних доблестных клуба?

Если попробовать оттянуться памятью на 
шестнадцать лет назад, то, найдись в 2001-м 
футбольный Нострадамус, предсказавший 
«Спартаку» столько долгих лет без чемпион-
ства, его только на днях и выпустили бы из 
сумасшедшего дома с извинениями и пригла-
шением на банкет по случаю победы красно-
белых. И очень внимательно стали бы прислу-
шиваться к любым словам прорицателя...

Но тогда ничто не предвещало такой 
смены футбольной власти — чтоб всерьез и 
надолго. Олег Иванович Романцев оставал-
ся, безусловно, лучшим тренером России и 
самым успешным клубным президентом. Ибо 
под его началом сложилась самая правильная 
спортивная бизнес-структура в стране. Причем 
практически сразу — распад СССР на редкость 
удачно совпал со скорым образованием Лиги 
чемпионов, чей призовой фонд в разы возрос 
по сравнению с проводившимся прежде Кубком 
европейских чемпионов. И победа во внутрен-
нем первенстве сразу выражалась в четкой ком-
мерческой составляющей — что немаловажно, 
валютной, под которую в начале сезона можно 
было набрать кредитов, чтобы легко раздать их 
в конце. Ну и конечно, самая успешная и самая 
посещаемая команда в стране не могла быть 
непривлекательной для людей, коих мы сегодня 
привыкли именовать спонсорами.

История из ранних девяностых, похожая 
на анекдот. Однако быль. Источник — сам осно-
ватель «Спартака» Николай Петрович Старо-
стин, он же по тем временам фактически его 
владелец — только за профсоюзные деньги. 
У Чапая, как звали за глаза Старостина в клубе, 
была феноменальная память на цифры. И од-
нажды я поинтересовался у Николая Петровича 
в Лужниках, почему дизайн командной формы 
претерпел некоторые изменения. «Вы знаете, 
Сережа, на свете с некоторых пор стали проис-
ходить весьма удивительные вещи. Например, 
не так давно подходит ко мне один довольно 
молодой татарин и спрашивает: «А вот если 
на майки «Спартака» нанести надпись с на-
званием нашей компании — сколько это мог-
ло бы стоить?» И я отвечаю — прежде всего 
чтобы он отстал с подобными глупостями: 
«Молодой человек, это очень-очень дорого, 
может даже и на целый миллион потянуть». 
Его, однако, это нисколько не смутило, и он 
попросил дать ему номер нашего счета. Ну 
я продиктовал на память, а буквально через 
день на наш счет поступил миллион рублей, 
представляете?!»

Понятно, что миллионом ограничивался 
предел финансовых фантазий Николая Петро-
вича — та газовая компания запросто могла 
осилить и не такие болельщицки-рекламные 
вложения.

Это потом, когда в российский футбол 
потекут уже не рублевые миллионы, держа-
тели таких денег полупрезрительно станут 
называть Романцева «президентом на зарпла-
те», но тому «Спартаку», выигравшему девять 
из первых десяти российских чемпионатов, 
другой ведь был и не нужен! Романцев, когда 
ему не мешали зарабатывать футболом, на 
всех стульях сидел ровно и прямо. И у него 
«головокружения от успехов» никакого не 
было. Разве что человек всерьез одно время 
рассчитывал Лигу чемпионов выиграть. Как 
тренер — не президент. 

Но на рубеже веков «Спартаку» решили 
помочь деньгами уже основательно. Роман-
цева убедили в том, что легионеров уровня 
Луиса Робсона, будь он хоть трижды кумиром 
болельщиков, недостаточно для осуществле-
ния его мечты. Но для этого Олегу Ивановичу 
было предложено сосредоточиться сугубо 
на тренерском процессе. Романцев отдаст 
административную власть — и очень скоро 
глубоко пожалеет о содеяном. Но назад хода 
уже не было — только отставка. Он уйдет кра-
сивей некуда — после победного кубкового 
финала в 2003-м.

И ведь нельзя сказать, что с того времени 
«Спартак» глобально куда-то провалился — 
в конце концов, за бестрофейный период клуб 
только серебряные медали брал пять раз. Но 
пришедшие на смену Романцеву люди сразу 
подняли гибельный для клуба-максималиста 
лозунг: чемпионат России — не больше чем 
путь к Лиге чемпионов, все «золото» на самом 
деле «зарыто» там, поэтому вполне сойдет и 
второе место — лишь бы в Европу выводило. 
И футболистов стали подбирать под эту идею: 
ты нам не для внутреннего пользования нужен, 
мы хотим заиграть тебя в лиге и продать в 
Европу, лады? Но когда шесть матчей в такой 
лиге завершаются с общим счетом 1:18 — кого 
и куда вы, интересно, продадите?

Тренера сильней Романцева в России 
все так же не было — и после недолгих, но 
лихорадочных метаний пригласили звездного 
итальянца Невио Скалу. А начальником над 
ним стал один из топ-менеджеров «Лукойла» 
Юрий Первак, главным спортивно-жизненным 
достижением которого к тому времени была 
установка в родном Челябинске личной ав-
тозаправки на центральной площади в го-
роде — естественно, имени Ленина. Невио 
Скала со всеми завоеванными еврокубками 
едва ли мог оценить масштаб личности нового 
своего босса — он в столь пафосных местах 
свой скромный автомобиль никогда не за-
правлял. А тут еще подоспел матч на кубок с 
командой из первой лиги, которую господин 
Первак удосужился оценить в деле бдитель-
ным начальственным оком. И предупредил 
итальянца, что основная опасность в атаке 
соперника исходит от игроков под восьмым и 
десятым номерами. Тот вроде бы сделал вид, 
что прислушался, но в итоге именно эти двое 
своими голами выбили «Спартак» из Кубка. 
Первак сделал неотразимый вывод: Скала 
его не послушал, пойдя на принцип. После 
чего дни пребывания Невио в команде были 
сочтены. Все эти годы, если речь заходит о 
«Спартаке», вернувшийся домой и закончив-
ший уже практиковать Скала произносит как 
мантру: «Я никак не мог понять, зачем мне все 
время покупали совершенно ненужных и никак 
не согласованных со мной игроков?»

На смену Скале пришел еще один ино-
странец — Александр Старков, выведший ти-
хую сборную Латвии в финал Евро-2004. Там 
его команда не выпустила из группы немцев, 
но после того, как у Старкова в «Спартаке» 
пошло не очень, ему хотели пригласить в кон-
сультанты именно немецкого тренера — даже 
удивительно, что Старков от такой помощи 
отказался, вскоре после чего и был уволен. 
Администрация клуба все больше путалась 
в хаотичных кадровых решениях — и второе 
место как программа-минимум со временем 
уже и за максимум стала зашкаливать.

Потом, конечно, владелец «Спартака» 
Леонид Федун возьмет-таки клуб в режим 
«ручного управления», но уровень его футболь-
ной компетенции еще долго будет оставлять 
желать лучшего. Так, когда в 2008 году «Спар-
так» будет наголову разбит ЦСКА — 5:1, Федун 
скажет, что его лидера Егора Титова «порвал 
один пацан», имея в виду Алана Дзагоева. 
На что капитан «Спартака» пожмет плечами: 
«Я вообще-то по заданию против Шембераса 
играл...» И то будет последний матч Титова в 
«Спартаке».

Вообще Федун покажет себя крайне не-
терпеливым в ожидании успехов. С одной сто-
роны, в его лице в «Спартаке» опять появился 
человек, для которого, как и для Романцева, 
любое место, кроме первого, — это неуда-
ча, с другой — он примется рубить сук, на 
котором сидят тренеры, еще и сверху, хотя 
и в нижних его подпиливателях недостатка 
вроде бы никогда не было. Так, когда при-
глашенный из Испании Унаи Эмери, который 
в итоге выиграет еврокубков даже побольше 
самого Невио Скалы, разгромно проиграет 
однажды «Динамо», хозяин «Спартака», сам 
на игре не присутствовавший, пошлет в раз-
девалку усовестить тренера одного из вице-
президентов. Тот перегнет в разговоре палку, 
пылкий испанец сочтет себя оскорбленным — 
и в результате отставка, неустойка, и все по 
новому, незолотому кругу.

 И так — шестнадцать долгих лет. Лео-
нид Федун благородно будет пытаться брать 
всю вину на себя, заявляя, что тренер — это 
не более десяти процентов составляющих 
командного успеха, все остальное опреде-
ляет клубный менеджмент. И найдет в свое 
время такого радикального гендиректора, 
который пропишет минимальную сумму «от-
ступных» в контрактах даже спартаковских 
дублеров в 50 миллионов евро. Того директора 
уж сколько лет нет в клубе, и не выиграли при 
нем, как обычно, ничего, и продали за все 
эти годы игроков на куда меньшую сумму, но 
это же «Спартак», это же, сами понимаете, 
масштабы...

А в этом сезоне, наверное, звезды на-
конец сошлись. Чемпионат, если честно, был 
скучноватый, но это ведь, согласитесь, про-
блемы не его победителя, а тех индейцев, что 
вечно будут недовольны шерифом. «Спартак» 
вернулся на вершину — и Лига чемпионов въе-
дет на стадион ХХI века. Леонид Арнольдович 
Федун построил. Его столько лет «Бестрофеи-
чем» даже самые преданные спартаковские 
фанаты именовали — а теперь чуть ли не про-
щения просят. И он, вы знаете, прощает — как 
тут не простить, когда на матч с безнадежным 
аутсайдером «Томью» за сорок тысяч прихо-
дят? Это в горе все озлоблены, а в радости-то 
одни красно-белые друзья.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ВОССТАНИЕ «СПАРТАКА»
Между нынешним и прошлым чемпионством самого 
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БЕРЕМЕННОСТЬ  
НА ПОЧВЕ АНИМЕ
В Подмосковье 12-летняя 
школьница ждет ребенка  
от 14-летнего приятеля 
Беременная 12-летняя девочка вме-
сте с родителями обратилась на днях в 
женскую консультацию подмосковного 
Серпухова. Оказалось, что срок бере-
менности составляет уже 15–16 недель. 
Отцом ребенка является 14-летний па-
рень — будущие родители учатся в одной 
школе. Медики обратились в полицию, 
однако девочка взрослым сообщила, 
что половой контакт между ней и другом 
произошел по обоюдному согласию. 

В учебном заведении отказались коммен-
тировать щекотливую ситуацию с учениками, 
заявив, что «не располагают информацией об 
этом инциденте». 

— Наташа и Степан (имена изменены. — Авт.) 
сошлись на почве любви к компьютерным играм 
и аниме, — рассказала нам одна из подруг де-
вочки. — Наташа довольно скрытная и ничего 
никому не рассказывала. Я знаю только, что любовь 
между ними началась где-то зимой. Но я только 
догадывалась, что у них все так по-взрослому. 
Думаю, с весны у них уже начался секс. Вообще 
Наталья всегда много говорила о любви, ревности, 
предательстве... 

Будущие родители  в друзьях в аккаунтах в 
соцсетях, однако нет их общих фотографий. У 
Степана стоит статус «есть подруга», у Наташи 
— «влюблена». 

— Степа всегда очень увлекался компью-
терными игрушками, — рассказывает еще один 
учащийся той же школы. — Даже не понимаю, 
когда он нашел время для любви! Но Наташа тоже 
увлекается играми и аниме, наверное, именно на 
этом они и сошлись.

К сожалению, сегодня беременности в 6–7-м 
классе совсем не редкость. Марианна Вронская, 
основатель службы помощи несовершеннолет-
ним, рассказывает, что прямо сейчас занимается 
похожей историей в Москве, только там юной бу-
дущей маме 13, а отцу — 16. Их обоих угрожают 
исключить из школы.

— Их обвинили в аморальном поведении и за 
это собираются выгнать, — говорит Марианна. — 
Но это совершенно незаконно! В таких ситуациях 
первый совет мне хочется дать родителям под-
ростков, попавших в подобные условия. Помните, 
что ваших детей не имеют права удалять из школы, 
если к детям нет иных претензий: плохого поведе-
ния, агрессии, неадеквата. Юной маме можно вы-
брать домашнее обучение либо позже перевестись 
на вечернюю форму образования или в колледж. Не 
рекомендовала подросткам вступать в брак, пока 
они не достигнут совершеннолетия. Согласно 62-й 
статье Семейного кодекса несовершеннолетние 
родители имеют полное право проживать со своим 
ребенком и участвовать в его воспитании. Оба 
они могут зарегистрировать свое родительство, 
то есть ребенок будет вписан в паспорт мальчика 
и свидетельство о рождении девочки. Для этого 
им не нужно становиться мужем и женой. Дело в 
том, что при официальной регистрации брака они 
потеряют статус несовершеннолетних и будут, 
например, в случае чего сами обязаны содержать 
своего ребенка и себя. При разводе статус этот не 
вернется. Если семьи неблагополучные, то может 
встать вопрос о лишении родительских прав, в 
таком случае юные родители вместе с ребенком 
будут находиться под опекой.

Нельзя в этой ситуации не вспомнить про 
Валю Исаеву, которая родила дочку в 11 лет, учась 
в 4-м классе. Она до сих пор замужем за отцом ре-
бенка, Хабибом Патахоновым. Марианна Вронская 
также в свое время занималась проблемами этой 
пары и считает, что у них не все благополучно до 
сих пор: «Они хорошие ребята, стараются жить 
правильно, работают, родили второго ребенка, 
оформили маткапитал, но им все-таки очень труд-
но. Хабиб не может получить гражданство из-за 
того, что на нем все так и висит условная судимость 
из-за Вали. А ей тяжело устроиться на работу — на-
чальство боится ее брать, так как она уж слишком 
публичная персона. Опасаются, что она побежит 
на телевидение, если что-то не понравится». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

c 1-й стр.
Сотрудник центрального аппарата 
МИД Александр Шилин занимал 
четырехкомнатную квартиру на 
12-м этаже. Его брат-близнец 

Алексей жил этажом выше. Тут надо сделать 
отступление и рассказать, из какой семьи были 
братья. Оба выпускники МГИМО, в юные годы 
жили не где-нибудь, а в родительской квартире 
на Тверской улице. 

Глава семейства — генеральный директор 
крупного предприятия (сфера деятельности — 
гидроизоляция, строительство, реставрацион-
ные работы). В списке объектов, над которыми 
работала компания, — Московский метрополитен, 
Ростокинский акведук, Царь-колокол, храм Ва-
силия Блаженного, Большой театр и т.д. Шилин-
старший профессионал в своей области, автор 
более чем 250 печатных работ, 40 патентов, 10 
монографий на тему, в частности, «Освоение 
подземного пространства (зарождение и раз-
витие)», «Цементация горных пород в шахтном 
строительстве». 

То есть Андрею Александровичу есть чем 
гордиться. Но пуще всего он гордился своими 
сыновьями-близнецами. И для этого были все 
основания.

Сразу после окончания МГИМО Александр 
(впрочем, как и Алексей) поступил на работу в 
МИД. Его послужной список впечатляет: трудил-
ся в посольстве России в Нью-Дели. Работал в 
Пакистане, Шри-Ланке, США и Австрии. Пред-
последним местом работы значится посоль-
ство РФ в Индонезии в должности советника-
посланника. 

Если в карьере все шло прекрасно, то в 
личной жизни Александр терпел полный крах. 
В начале 2000-х годов дипломат влюбился в юную 
сотрудницу МИД жительницу Подольска Анаста-
сию. Девушка из простой семьи: папа — бывший 
военный, работал на заводе, а мама — домохо-
зяйка. В высотку на Смоленской площади Ана-
стасию занесло случайным ветром. В 2002 году 
она окончила колледж МИД и стала работать в 
ведомстве, правда, на невысокой должности.

— Настя была техническим сотрудником. 
И все время жаловалась, что работа не соот-
ветствует ее способностям. Где-то в 2005 году 
она уволилась, стала журналистом — писала на 
театральные темы, — вспоминают экс-коллеги 
по министерству.

Родители Александра, вроде как, восприняли 

будущую невестку в штыки — мол, не тот соци-
альный статус. И дали Александру совет: женись 
на достойной женщине из своего круга. Парень 
был вынужден подчиниться родительской воле. 
Расстался с Настей скрепя сердце — этот шаг, по 
словам знакомых, дался нелегко. И в 2008 году 
связал себя узами брака с девушкой, одобрен-
ной мамой и папой, Екатериной (девушка тоже 
работала в МИД). Но при этом надеялся, что 
разведется при первом удобном случае. 

— Конечно, Настя переживала, когда он же-
нился. А потом чувства притупились, она стала 
строить свою жизнь. Сошлась с мужчиной, в 2013 
году родила ему дочку. Но семейная жизнь и у нее 
не сложилась. Отец не принимал участия в вос-
питании девочки, — говорят друзья Анастасии.

Как бы то ни было, Александр сдержал обе-
щание и развелся, несмотря на то что жена Екате-
рина родила ребенка. Однако Настя не вернулась 
к бывшему воздыхателю. Дипломат в те годы 
часто бывал в заморских командировках. Оттуда 
он слал Насте сообщения, как считают приятели, 
странного содержания.

— Звал в гости, просил начать все заново, а 
потом исчезал. Договаривался о разговоре, а в 
назначенный час не выходил на связь. То есть он 
писал ей, а отношений не возобновлял, держал в 
подвешенном состоянии. Настю это все сильно 
обижало, а мы советовали не общаться с ним, — 
рассказывают друзья. 

Настя все равно колебалась, возвращаться 
или не возвращаться к ухажеру. Сначала говори-
ла, что не хочет возобновлять связь, через день 
меняла «показания» — мол, может быть, что-
нибудь и получится со старой любовью. 

Недавно Александр вернулся из Индонезии, 
перешел в центральный аппарат МИД. И чувства 
к Анастасии вспыхнули с новой силой. В роковой 
день 14 мая дипломат был на родительской даче. 
Домой он уехал в 18.45. Судя по всему, где-то по 
дороге захватил Настю с дочкой (малышке в конце 
апреля исполнилось 4 годика). Вместе они под-
нялись в элитный жилой комплекс, охранники их 
не видели, так как они сели в лифт на подземной 
парковке. Но в 21.10 Шилин и его гости были в 
квартире, этот факт установлен: брат Алексан-
дра вернулся из ресторана с семьей и заметил 
на стоянке «Мерседес» брата.  Спустя полчаса 
Алексей из своей квартиры этажом выше услышал 
грохот, а потом женский и детский крики. Вместе 
с женой по пожарной лестнице он спустился в 
квартиру брата и увидел тела и кровь. Родствен-
ники не стали заходить в жилище, а позвонили в 
экстренные службы города.

Следователи установили, что Александр 
стрелял из карабина «Меркель М3» (в квартире, 
кстати, было 4 ружья). Настю он заставил лечь на 

пол и выстрелил прицельно в голову несколько 
раз, а девочка была убита выстрелом в грудь. За-
тем Александр застрелился и сам. Что творилось 
в голове у дипломата? Этого теперь никто не 
скажет. Может, держал обиду на Настю, что она 
отвергла его после развода.

— Никогда бы не подумал, что уравновешен-
ный ранее Александр способен на убийство, — 
рассказывает знакомый Шилина. — Мы с ним 
познакомились примерно в 1998 году. Он тогда 
только окончил МГИМО и по распределению 
уехал работать в Индию. В целом он производил 
впечатление умного, интересного, но немного 
странного парня.

— Почему?
— У него было довольно специфическое 

увлечение — интересовался историей Третьего 
рейха. Коллекционировал кресты и погоны Гер-
манской империи, приобретал форму солдат, 
слушал песни и марши Третьего рейха, читал 
соответствующую литературу. 

— Он выпивал?
— Редко. Его организм не воспринимал 

спиртные напитки. Ему достаточно было совсем 
малой дозы, чтобы напиться в хлам. Что странно, 
он никогда не говорил о женщинах. Все вопросы 
о личной жизни пропускал мимо ушей, ограни-
чивался скупым: «Да все нормально». Я и не лез 
с расспросами, понимал, что не хочет человек 
откровенничать. 

— Чем, кроме Третьего рейха, он 
интересовался?

— Охотой. Но в то время мы с ним охотились 
по мелочи. Со временем это увлечение стало его 
страстью. Он не мыслил себя без ружья. В послед-
нее время охотился исключительно на серьезных 
животных, специально ездил в Африку. 

На странице в соцсети дипломат не раз 
хвастался охотничьими трофеями, подробно 
описывая, из какого именно ружья были убиты 
те или иные хищники. Увы, последней жертвой 
охотника стали женщина и ребенок. 

Репортеры «МК».

СК РФ проверит законность 
коттеджного строительства 
в охранной зоне знаменитой 
усадьбы 
Следственный комитет проверит 
законность строительства в пойме 
Москвы-реки, в черте охранной зоны 
уникальной подмосковной усадьбы 
«Архангельское». Там на 10 гектарах 
пойменных лугов кипрский застрой-
щик собирается построить элитный 
коттеджный поселок. Правда, пока что 
он построил лишь безобразный бетон-
ный забор, да и тот упал — то ли криво 
стоял, то ли не выдержал народного 
гнева...

«Разрешения нет, это просто самовольное 
строительство. Огородили исторический архан-
гельский луг, который примыкает к архангельской 
роще, самой старой части усадебного парка, и 
это такое показательно вопиющее пренебре-
жение законом!» — возмущаются активисты 
московского областного отделения ВООПИиК.

Архангельский луг — место отдыха и охран-
ная зона знаменитой усадьбы. Никакое капи-
тальное строительство там вести нельзя. Однако 
компания «Ленд-инвест», зарегистрированная 

на Кипре, в конце прошлого года огородила 10 
га земли и сообщила, что собирается возво-
дить коттеджи.

Местные жители, дачники и защитники куль-
турного наследия сразу же, как только появился 
безобразный бетонный забор, забили тревогу: 
под застройку попадет гигантский участок запо-
ведной земли! Еще в феврале они обращались 
в федеральное Министерство культуры, там 
пообещали разобраться, но дальше этих слов 
дело не пошло. Из Министерства имущественных 
отношений Московской области сообщили, что 
земельный участок в 108 тыс. кв. м, входящий 
в охранную зону усадьбы Архангельское, был 
продан вышеуказанной компании в 2001 году. 
И что назначение земли первоначально было 
сельскохозяйственное. 

А ведь именно об этом люди и сигнализи-
руют: как можно было продавать под застройку 
сельхозземлю, расположенную в границах охран-
ной зоны уникального культурно-исторического 
памятника Подмосковья, да еще и по соседству 
с водозаборной станцией «Западная», которая 
снабжает треть Москвы питьевой водой! Земля, 
с какой стороны ни посмотри, под застройку 
не годится. Однако же фирма не собирается 
там ни сеять, ни пахать, ни тем более водить 
экскурсии по заповеднику «Архангельское» — 
компания специализируется на «масштабных 
проектах комплексной застройки», как сказано 
на ее сайте.

«Скоро от огромного имения Юсуповых 
останется только хозяйский дом и лужайка, его 
уже взяли в плотное кольцо элитные коттеджные 
поселки, — говорят местные жители. — Один 
жилой комплекс построен в охранной зоне с 
северной стороны «Архангельского». Непода-
леку собираются строить гигантский торговый 
центр — тоже уже который год ведем войну с за-
стройщиком. А теперь еще и эти свой жуткий за-
бор поставили. Они нам оставили узкий проход к 
воде, но бетонные плиты покосились, кое-где уже 
упали, того и гляди кого-нибудь придавят!»

Первым, кто всерьез отнесся к этим сиг-
налам по поводу застройки «Архангельского», 
был начальник Управления государственного 
контроля за сохранением и использованием объ-
ектов культурного наследия Московской области 
Александр Соловьев. Он признал, что установку 
забора в охранной зоне усадьбы никто не согла-
совывал, и пообещал, что застройщик будет при-
влечен к административной ответственности. А 
уже вслед за ним заинтересовались фактами за-
хвата заповедной земли следственные органы. 
Сейчас СК проводит процессуальную проверку, в 
ходе которой «будет дана всесторонняя правовая 
оценка действиям представителей коммерче-
ской организации и должностных лиц, которые 
согласовывали строительные работы, а также 
вопросам, связанным с отчуждением земель в 
пользу компании».

Елена БЕРЕЗИНА.

«МК» узнал, как аниматоры 
обманывают туристов
Винни-Пух в розыске: человек в костю-
ме сказочного медведя недавно обо-
крал жительницу Ульяновской области. 
Туристка решила сделать памятную 
фотографию с аниматором у храма 
Христа Спасителя. Чтобы заплатить за 
снимок, она протянула Винни-Пуху пять 
тысяч рублей. А у того в голове отнюдь 
не опилки: он взял да и сбежал с купю-
рой. Случай не единичный: аниматоры 
в центре столицы не раз обворовывали 
людей или вымогали у них деньги. «МК» 
разбирался, как контролировать работу 
костюмированных бизнесменов и стоит 
ли вводить для них патент.

Существует три категории ряженых: ани-
маторы, берущие деньги за фото, промоутеры 
магазинов и те, кто утром внезапно почувствовал 
себя Марией-Антуанеттой и нашел подходящее 
платье (они фотографируются  бесплатно). 

Как узнал «МК», в костюме Винни-Пуха 
скрывалась девушка: она не из Москвы, 
но имела разрешение на индивидуальное 
предпринимательство. 

— Она работала раньше на Красной пло-
щади, — рассказал нам двойник Ленина Сергей 
Соловьев. — Скажем так, отношения с другими 
аниматорами у нее не сложились, видимо, работа 

не шла, нужны были деньги...
Сам Соловьев рассказал нам, что обману-

тая женщина еще легко отделалась. Зачастую 
липовые Екатерины или Иваны Грозные насильно 
вымогают у туристов деньги. «Я сразу говорю: 
фото с Лениным сто рублей. А эти ребята посту-
пают по-другому: заманивают, а потом начинают 
требовать с туристов средства, могут отобрать 
телефон или даже фотоаппарат». 

Оно и понятно: на лице аниматора не напи-
сано, вор он или порядочный. Да и лица зачастую 
не видно. Вот если бы у каждого из них был до-
кумент, где черным по белому прописано: кто,  
на каком месте... Патент, иначе говоря. 

— Патенты вводить бессмысленно по про-
стой причине: они просто не окупятся, — говорит 
актер столичного театра-студии Владимир Горе-
лов. По долгу службы и по зову сердца он часто 
появляется на людях в необычных костюмах, но 
деньги за совместные фотографии не берет. — 
Аренда одного костюма на сутки стоит около 
шести тысяч. И не факт, что одежда будет в нор-
мальном состоянии. Иногда нужно перешивать, 
переделывать. Можно, конечно, сшить самому, 
но это встанет тысяч в семь. На фотографиях за 
сто рублей такое не отобьешь.

По мнению главы комиссии Мосгордумы 
по безопасности Инны Святенко, введение па-
тента приведет к исчезновению с московских 
улиц флешмобов или других костюмированных 
мероприятий. 

— Потому что, когда вы выйдете в длинном 

платье, в шляпе, тогда вас привлекут. А вы просто-
напросто идете на какую-то стилизованную ве-
черинку, — пояснила она.

Мысль здравая: под каток патента могут 
попасть обычные реконструкторы или прочие 
любители Гарри Поттера. Да и как определить, 
что костюм, а что нет? Мало ли, почему человек 
надел остроконечную шляпу и взял метлу. 

На самом деле каждый из сказочных 

персонажей должен иметь разрешение на ин-
дивидуальное предпринимательство. Если, 
конечно, они просят за свою работу деньги. 
Соловьев–Ленин, например, такой документ 
имеет. 

— Я бы вместо патента ввел ограничение: 
чтобы аниматорами могли работать только мо-
сквичи, — говорит Соловьев. — А то стоят одни 
украинцы, молдаване... Один Сталин сказал, что 
он так на три квартиры заработал, но это вранье. 
Я вон машину купил, и ту в ипотеку...

Другой вопрос, что туристы вряд ли будут 
требовать у приставшего героя кассовый аппа-
рат, чек или документы. А вот по мнению Инны 
Святенко, следовало бы. 

— Если подходят и просят сфотографиро-
ваться, надо задавать соответствующие вопросы: 
например, сколько эта фотография будет стоить, 
или как расценить тот факт, что брать деньги без 
предъявления документов на индивидуальное 
предпринимательство — это незаконная дея-
тельность, — считает депутат.

Как узнал «МК», многие двойники или просто 
ростовые куклы могут сослаться на начальство: 
дескать, я деньги отдаю, а они там уже чеки про-
бивают. Но это сильно вряд ли: пробил чек — за-
платил налог. 

Если говорить о промоутерах, что нынче 
стоят на каждом углу, то они средства за фото 
брать не должны: им за работу платит магазин, 
и ИП они имеют вряд ли. Поэтому, если некая 
белочка, рекламирующая орешки, просит за 
фото с собой «деревянные» — смело жалуйтесь в 
магазин или в соответствующие органы. Конечно, 
если сможете доказать факт вымогательства. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Сергей МИКУЛИК, обозреватель «Советского спорта»

ЛЕНИНА И СТАЛИНА ПОРА ОБЛОЖИТЬ НАЛОГОМ

КАК МОЖЕТ ОТРАЗИТЬСЯ НА СВОБОДЕ 
СЛОВА ЗАПРЕТ АНОНИМНОСТИ В ИНТЕРНЕТЕ?
В среду, 17 мая, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол» на тему «Как может отразиться на свободе слова Указ Президента 
о стратегии развития информационного общества в РФ до 2030 г. и запрет ано-
нимности в Интернете?» 

Интернет-сообщество восприняло «стратегию» с беспокойством, усмотрев в ней риск запрета 
анонимности в Сети. Какие противоречия содержатся в документе и чем они могут обернуться 
на практике для рядовых пользователей и электронных средств массовой информации?

Эти и другие вопросы обсудят эксперты «круглого стола»: интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев, главный редактор интернет-издания «Частный корреспондент», зав. кафедрой новых 
медиа и теории коммуникаций журфака МГУ Иван Засурский; главный специалист по защите 
информации Алексей Щучкин, депутаты ГД и представители Минкомсвязи.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  
При себе обязательно иметь следующие документы:  

удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Узнать секреты работы одной из самых круп-
ных в России кредитной организации предоста-
вилась возможность студентам Высшей школы 
экономики. 12 мая в стенах одного из ведущих 
университетов страны представители банковской 
сферы, торговли, а также правительства Москвы 
продемонстрировали будущим специалистам 
лучшие практики дизайн-мышления на собствен-
ном примере. 

По словам члена правления ВТБ Владимира 
Верхошинского, в госбанке стараются прежде 
всего взглянуть на мир с позиции других людей и 
понять их желания. Последней новинкой от банка 

стала дебетовая карта «Супер3», интегрированная 
с транспортной картой «Тройка». «Я бы назвал 
дизайн-мышлением возможность из общеизвест-
ной информации вычленить скрытые и значимые 
потребности людей вокруг, о которых они думают 
пока только подсознательно. Исследовав средний 
сценарий дня нашего клиента, его путь от дома до 
работы, перерывы на кофе, обеды, поход в магазин, 
встречу с друзьями и дорогу домой, мы решили 
выпустить карту «Супер3», — поделился успехами 
ВТБ со студентами Владимир Верхошинский. 

По его словам, она дает возможность по-
лучить до 5% Cash-back на кошелек встроенной 
«Тройки». В среднем на каждые потраченные 
1000 рублей держатель получает одну бесплат-
ную поездку на метро или другом общественном 
транспорте, а также в электричках, аэроэкспрессе, 
поясняет Верхошинский. На новую карту, как и 
на ее предшественниц, можно вносить денеж-
ные средства и совершать переводы и платежи 
в дистанционных каналах — при этом не тратя 
ни копейки. Также картой можно расплатиться 

за парковку и даже за аренду автомобиля. Поза-
ботились в госбанке и о любителях посещать сто-
личные достопримечательности. Дополнительно 
приложение карты «Тройка» можно использовать 
в культурно-развлекательной среде города: для 
визитов в планетарий, зоопарк и другие досуго-
вые заведения. 

К слову, сама карта «Супер3» — результат 
того самого дизайн-мышления, которым так 
гордится ВТБ. В результате исследования ТПУ 
«Выхино» в 2014 году выяснилось, что в первую 
очередь дискомфорт у москвичей вызывала до-
рога до метро. На втором месте оказалась поездка 
в переполненном поезде, на третьем — ожидание. 
И замыкала список неудобств покупка билета. 
Причем в среднем жители столицы тратят на до-
рогу от дома до работы 66 минут, из них 4-5 минут 
занимает очередь на приобретение проездного. 
Поэтому, чтобы сберечь время москвичей на по-
купку билета, и были разработаны транспортная 
карта «Тройка», длинные билеты на 20, 40 и 60 
поездок и билетные автоматы. 

Между тем утомительная дорога и очереди 
за билетами не единственные проблемы, с ко-
торыми сталкиваются горожане. В числе также 
значится оплата коммунальных услуг. Однако 
банк нашел способ, как облегчить жизнь граждан. 
Банк разработал приложение, которое позволяет 
оплачивать квартплату с мобильного устройства. 
Помимо максимального упрощения процедуры 
оплаты пользователю достаточно отсканировать 
штрих-код своим смартфоном и ввести название 
соответствующего месяца (за который произво-
дится оплата) в одно из полей в приложении. 

Также на открытой встрече перед студен-
тами выступили: Алексей Новиков (НИУ Высшая 
школа экономики), Станислав Наумов (X5 Ритейл 
Групп), Максим Мельников (ЦИАН Групп), Евгений 
Козлов (Аппарат мэра и правительства Москвы), 
Владимир Чернявский (McKinsey). Участники за-
тронули широкий спектр тем, таких как стратегия 
изменения собственных сервисов, доступная 
среда, общественный транспорт, предоставление 
государственных услуг, создание комфортной 
городской инфраструктуры и другие. Одной из 
актуальных тем для студентов стала возможность 
прохождения стажировки в крупных российских 
и международных компаниях. 

Ирина МУЧКАЕВА. 

ВТБ выпустил карту, интегрированную с транспортной «Тройкой»
ПРОКАТИТЬСЯ В МЕТРО ЗА СЧЕТ БАНКАСегодня в кошельке среднестатистиче-

ского россиянина — по крайней мере, 
городского жителя — найдется уже как 
минимум 2–3 банковские карты. Можно 
сказать, что они стали неотъемлемой 
частью нашей жизни. С помощью «пла-
стика» мы расплачиваемся в магазинах, 
ресторанах, делаем покупки через Интер-
нет, отправляем деньги родственникам. 
Однако время идет и вместе с ним меня-
ются потребности людей. И здесь, как 
утверждают в ВТБ, необходимо думать и 
действовать на несколько шагов вперед. 

ЭКОНОМИКА

«АРХАНГЕЛЬСКОЕ» РАЗРЫВАЮТ ПО КУСОЧКАМ

...НОТА ЛЮБВИ
Убитая Анастасия.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ЭКОНОМИКА НА ГУСЕНИЧНОМ ХОДУ
Как динамика российского ВВП зависит от военных расходов

   Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты»

Отгремел парадами и салютами 
День Победы. Это день историче-
ской памяти, и его сегодняшний 
бренд — «Бессмертный полк». Это 
главный праздник страны. А я бы 
подтянул до его уровня День кос-
монавтики. Почему? Потому что 
День Победы, при всей громадной 
исторической значимости, зовет 
не только помнить, но и воору-
жаться и противостоять, а День 
космонавтики — прежде всего 
развиваться и внедрять. С оружи-
ем у нас все в порядке, но его для 
успешного развития мало. Давай-
те обратимся к экономике.
Статистика как судебное дело. Вроде раз-

бирательство уже закончено, приговор выне-
сен, но появляются новые данные, и «дело» 
можно возвращать на новое рассмотрение. 
«МК» уже взорвал «бомбу первого квартала», 
которую заложил Росстат данными о развитии 
промышленности. Но потом вышел апрельский 
ежегодный доклад Стокгольмского междуна-
родного института исследований проблем мира 
(SIPRI), в котором приводятся данные о военных 
бюджетах стран мира, конечно, включая Россию. 
И появился повод вернуться к теме сравнения 
развития российской экономики в целом с во-
енными расходами.

Напомню, «бомба» первого квартала 2017 
года в том, что обрабатывающая промышлен-
ность провалилась относительно четвертого 
квартала 2016 года на 25,1%. Мы увидели ее 
«заряд» в падении военных расходов. Так же 
прокомментировал агентству «Прайм» доклад 
SIPRI президент Академии геополитических 
проблем Константин Сивков: «В 2017 году Россия 
сократила расходы более чем на 26%». Если 
военные расходы уже сократили на 26%, а обра-
батывающая промышленность упала за квартал 
на 25%, то можно подумать, что вся обрабаты-
вающая промышленность напрямую зависит от 
военных расходов. Это, конечно, не так. Сивков, 
наверное, поторопился с прошедшим временем, 

но все равно приведенные цифры-близнецы 
говорят о многом.

Что же получается: драйвер обрабатываю-
щей промышленности, а вместе с ней и всей 
экономики в России, оказывается на гусенич-
ном ходу, с броней и пушками?

Если бы все было именно так, было бы 
проще. Наращивай военные расходы, раз-
давай вице-премьерам брюки с лампасами 
— и убеждайся, что промышленность и ВВП 
набирают ход. Но не получается.

Весьма поучителен доклад SIPRI, вышед-
ший в апреле 2014 года. Шведские исследо-
ватели констатировали еще одно российское 
удвоение: «За последние десять лет российские 
военные расходы увеличились на 97%». Увы, 
прямой зависимости с динамикой ВВП больше 
нет. Можно взять для примера 2016 год. За 
этот год, по оценке SIPRI, российские военные 
расходы выросли на 5,9%, до $69,2 млрд (если 
считать в рублях, то рост будет значительно 
больше), а экономика не выросла вовсе, рост же 
обрабатывающей промышленности измерялся 
всего 0,5%. Кризис оказался сильнее. В конце 
концов, Россия давно и прочно заняла третье 
место в мире по абсолютным военным расходам 

(в долларовом исчислении), пропустив вперед 
США и Китай. Но США и Китай располагают, 
соответственно, первой и второй экономиками 
мира, России же до третьего места по масшта-
бам экономики еще очень далеко.

Что же касается сокращения военных рас-
ходов, то и здесь Россия оригинальна. Именно 
среди нефтедобывающих стран, испытавших 
шок от падения нефтяных цен, SIPRI в 2016 году 
наблюдал масштабное сокращение военных 

расходов. Наибольшие были в Венесуэле 
(-56%), Южном Судане (-54%), Азербайджа-
не (-36%), Ираке (-36%) и Саудовской Аравии 
(-30%). Россия же, как мы уже видели, в 2016 
году продолжала наращивать военные рас-
ходы, отложив сокращения на потом.

Странно, что в России, с ее военными рас-
ходами, мягко говоря, не соответствующими 
экономическому потенциалу, не выведен алго-
ритм связи военных расходов с общеэкономи-
ческой динамикой. Если бы такая работа была 
проведена, то, несмотря на грифы секретности, 
результаты в той или иной форме все-таки 
просочились бы на поверхность.

Пока же можно констатировать следую-
щее. Во-первых, есть текущие военные рас-
ходы, а есть военные расходы, связанные с 
перевооружением. Последние имеют больший 
мультипликативный эффект и существеннее 
влияют на развитие обрабатывающего сектора 
промышленности.

Во-вторых, синусоидное финансирование 
не способствует ни конверсии военного произ-
водства, ни постоянному повышению качества 
собственно военного производства. Это, в 
частности, означает, что возникают «паузы», в 
течение которых военные расходы оказывают 
минимальное влияние на макроэкономическую 
динамику. Именно в такой полосе российская 
экономика оказывается сейчас. 

В-третьих, «призовое» место России по 
военным расходам вряд ли стоит считать до-
стижением. Да, оно позволяет России успеш-
но конкурировать на рынке вооружений, но 
разрыв между уровнем военных расходов и 
масштабами экономики рано или поздно может 
привести к «советскому» эффекту. Одним из 
существенных факторов развала советской 
экономики был непосильный груз военных 
расходов.

«Танк» если и может быть драйвером эко-
номики, то, как мы уже убедились, непостоянно, 
его в этом качестве необходимо подкрепить 
чем-то еще. Идеальный вариант — высоко-
технологичным и в значительной мере ори-
ентированным на экспорт производством. Его 
и необходимо поддерживать экономически 
и даже внешнеполитически. Пока этого не 
происходит.

Топ-5 по военным расходам 
в 2016 году, млрд долл.
№ Страна Сумма По сравнению 
   с 2015 г.
1. США 611,0 +1,7% 
2. Китай 215,0 +5,4% 
3. Россия 69,2  +5,9% 
4. Саудовская 
 Аравия 63,7  – 30%    
5. Индия 55,9  +8,5% 

По данным SIPRI.

Московский НПЗ 
заработает через два дня
Московский НПЗ остановил прием и сдачу 

готовой продукции в систему. Как сообщил со-
ветник президента «Транснефти» Игорь Демин, 
причиной стала нештатная ситуация. Позже 
на МНПЗ пояснили, что приостановка приема 
и отгрузки нефти была плановой в рамках пу-
сконаладочных работ после ремонта. Установку 
получения серы остановили в соответствии с 
технологическими процедурами. Работа МНПЗ 
будет восстановлена в полном объеме в тече-
ние двух-трех суток, заявили в Минэнерго РФ: 
«Ситуация вокруг Московского НПЗ не окажет 
влияния на топливообеспечение Московского 
региона. Запасы топлива Московского региона 
превышают нормативный показатель в 10 су-
ток». В столице не зафиксировано превышение 
уровня предельно допустимой концентрации 
вредных веществ, в том числе сероводорода, 
в районе Капотня, сообщили в пресс-службе 
городского управления МЧС. 

Годовая инфляция 
достигла 4% 
По оценке Минэкономразвития, годовая 

инфляция в России к 15 мая снизилась до тар-
гета в 4,0%, говорится в опубликованном ана-
литическом обзоре министерства по инфляции. 
«С учетом наблюдаемой в первой половине мая 
и ожидаемой в дальнейшем нормализации 
динамики цен на плодоовощную продукцию, по 
нашим оценкам, инфляция уже достигла 4% (по 
состоянию на 15 мая)», — говорится в докладе 
министерства «Инфляционная картина». В Ми-
нэкономразвития напоминают, что инфляция в 
апреле составила 4,1% в годовом выражении 
после 4,3% в марте.

Пенсионерам добавили 
стажа

Правительство упростило порядок под-
тверждения условий для получения страховой 
пенсии. В постановлении, размещенном на 
сайте правительства, указывается, что если 
гражданин ухаживал за инвалидом I группы, 
ребенком-инвалидом или человеком, достиг-
шим 80 лет, а также за трудоспособным граж-
данином, получавшим ежемесячные компенса-
ционные и/или ежемесячные выплаты, то ему 
будет проще подтвердить период ухода для 
начисления собственной пенсии. Для этого 
будет достаточно сведений индивидуального 
учета. Кроме того, постановление вносит и ряд 
других существенных изменений. В частности, 
в нем появились положения, прописывающие 
периоды, которые можно будет включить в стра-
ховой стаж. В него войдут периоды, когда граж-
данин платил страховые взносы за себя или 
другого человека. Также в стаж будет включено 
время, когда человека необоснованно при-
влекли к уголовной ответственности, а затем 
реабилитировали.

Российский шоколад 
распробовали в Китае
Продажи кондитерских изделий россий-

ского производства на экспорт в первом квар-
тале 2017 года выросли на 24,3% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2016 года — до 
206,1 млн долларов, сообщили в Центре иссле-
дований кондитерского рынка. В стоимостном 
выражении продажи российских сладостей 
достигали максимума за первые три месяца 
года в 2013 (248,2 млн) и 2014 годах (236,7 млн 
долларов). В первом квартале наибольший 
прирост экспортных поставок отмечался в ка-
тегории шоколадных изделий — на 10,7%, до 
34,8 тыс. тонн. Российский шоколад и шоко-
ладные конфеты продаются почти в 50 странах, 
в том числе в Канаде, США, Новой Зеландии, 
Австралии, Марокко, Алжире, Ираке и Ира-
не. Наибольшие объемы продаж российского 
шоколада приходятся на страны — бывшие 
республики СССР или на государства, в которых 
живет много выходцев из таких стран. При этом 
с прошлого года все большее значение среди 
основных рынков сбыта стал приобретать Ки-
тай. Сейчас это второй по величине покупатель 
российского шоколада после Казахстана.

Малоквартирные дома 
могут исключить  
из программы 
капремонта
В Госдуму поступил законопроект, соглас-

но которому в региональную программу капи-
тального ремонта можно не включать много-
квартирные дома, в которых менее чем пять 
квартир. «Эти дома не могут быть признаны 
домами блокированной застройки, что дало 
бы возможность не включать их в программу 
капитального ремонта. Собственники таких 
домов крайне отрицательно относятся к вклю-
чению их домов в региональную программу 
капитального ремонта, так как они находятся на 

непосредственном управлении. Ремонт общего 
имущества они проводят и готовы проводить 
в дальнейшем самостоятельно», — говорится 
в пояснительной записке к документу. Авто-
ры инициативы отмечают, что законопроект 
разработан в связи с большим количеством 
обращений граждан, проживающих в четы-
рехквартирных двухэтажных домах.

Депозиты теряют 
привлекательность
Средняя максимальная ставка по вкладам 

десяти банков РФ, привлекающих наибольший 
объем депозитов физлиц в рублях, по итогам 
третьей декады апреля снизилась до 7,89% 
годовых с 7,94% годовых во второй декаде 
апреля, говорится в сообщении Банка Рос-
сии. Рассчитываемая Центробанком средняя 
максимальная процентная ставка по вкладам 
служит ориентиром для российского рынка 
вкладов. ЦБ рекомендует банкам привлекать 
средства населения не дороже, чем значение 
этой ставки плюс 3,5 процентного пункта. 

Экспортная пошлина  
на нефть снизится  
до $80 за тонну 
Экспортная пошлина на нефть с 1 июня 

2017 г. снизится с $84 до $80 за тонну, говорит-
ся в материалах Минфина России. При этом 
пошлина на высоковязкую нефть понизится 
до $12,2 с $12,9, пошлина на светлые нефте-
продукты и масла составит $24 (сейчас $25,2 
за тонну), на темные — $80 ($84). Пошлина на 
экспорт товарного бензина понизится до $24 с 
$25,2, прямогонного (нафта) — до $44 с $46,2, 
кокс — до $5,2 с $5,4. Пошлина на сжиженный 
газ остается на нулевом уровне.

Самые дешевые 
«квадраты» в Калмыкии
В России самое дешевое жилье строится 

в Калмыкии, а самое дорогое — по-прежнему 
в Москве. Такой вывод сделан в приказе 
Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства о показателях сред-
ней рыночной стоимости 1 квадратного метра в 
регионах на второй квартал 2017 года. В Москве 
самый дорогой квадратный метр стоит 90,4 тыс. 
рублей. В Калмыкии же его стоимость — всего 
25,3 тыс. рублей, это минимальная отметка по 
стране. По сравнению с началом года средняя 
рыночная стоимость квадратного метра в не-
которых регионах незначительно выросла. К 
примеру, в Санкт-Петербурге она увеличилась 
с 60,2 тыс. до 60,6 тыс. рублей, в Белгородской 
области — с 34,5 тыс. до 34,7 тыс. рублей, на 
Камчатке — с 44,8 тыс. до 45,1 тыс. рублей. 

 
Арендаторы возвращаются  
на главные торговые 
улицы

Доля вакантных площадей в столичном 
центральном стрит-ретейле снизилась до 8,4%, 
приблизившись к показателю начала 2014 года, 
сообщила заместитель руководителя отдела 
стрит-ретейла компании JLL в Москве Наталья 
Озерная. Лучшую динамику заполняемости про-
демонстрировали Большая Дмитровка, Мясниц-
кая и Пятницкая улицы. Растет спрос со стороны 
сегмента «Красота и здоровье» на центральных 
торговых улицах, в то же время лидерство удер-
живает общепит. Дважды за последний год 
зафиксирован рост ставок аренды на Новом 
Арбате и Тверской. «Улучшение потребительских 
настроений позитивно отражается на динамике 
розничного товарооборота, что, в свою оче-
редь, влияет на заполняемость центральных 
торговых улиц, — отметила эксперт. — В то же 
время вполне вероятна небольшая коррекция 
основных показателей торговых коридоров, 
которые будут реконструированы летом 2017 
года. В ближайшей перспективе обновление 
отрезка от Тверской улицы до Триумфальной 
площади, части Садового кольца и Петровки, 
по нашему мнению, приведет к дальнейшему 
сокращению вакантности. Этому также будет 
способствовать восстановление экономики».

Первый самолет 
на солнечных батареях 
взлетел в небо
Швейцарская компания SolarStratos ис-

пытала прототип самолета, который поднялся 
в воздух на солнечных батареях, сообщает из-
дание The Engineer. Первый полет продлился 7 
минут на высоте 300 м. Самолет на солнечных 
батареях разрабатывался специально для поле-
тов в стратосфере. «При помощи современных 
технологий можно отойти от использования 
ископаемого топлива. Наш самолет, который 
может летать на высотах до 25 км, открывает 
окно в мир солнечной и электрической высотной 
авиации», — сказал пилот-испытатель Рафаэль 
Домиан. Разработчики летательного аппарата 
надеются, что их самолет будет способен под-
нять на 20-километровую высоту груз до 100 кг. 
При этом, находясь на такой высоте, самолет 
весом 420 кг сможет стать источником сигнала 
для Интернета в труднодоступных районах. 

Авторынок набирает ход
Продажи новых легковых и легких ком-

мерческих автомобилей в России в апреле 
2017 года выросли на 6,9% и составили 129,476 
тыс. по сравнению со 121,152 тыс. в апреле 2016 
года, сообщил Комитет автопроизводителей 
АЕБ. Его председатель Йорг Шрайбер сообщил: 
«Продажи в апреле увеличились по сравнению 

с прошлым годом, но в то же время немного не 
достигли результата марта. Пока мы еще не 
видим установившейся сезонности здорового 
рынка, что напоминает нам, каким хрупким яв-
ляется текущее осторожное восстановление». 
Первенство по популярности у российских 
автомобилистов в прошлом месяце занимала 
модель KIA Rio. На 2-м месте оказалась Lada 
Granta. На 3-м месте — Hyundai Solaris.

   Николай МАКЕЕВ

Россия и Саудовская Аравия готовы 
продлить соглашение о сокраще-
нии добычи нефти до конца марта 
2018 года. По прогнозу экспертов, 
цены на сырье до конца года могут 
вырасти до $80 за баррель. 

Как заявили министры энергетики обеих 
стран Александр Новак и Халид аль-Фалих, «сто-
роны пришли к пониманию, что для достижения 
основной цели усилий по стабилизации рынка 
необходимо продлить совместные добровольные 
действия ведущих производителей нефти на 
девять месяцев, до 31 марта 2018 года». Спустя 
считаные часы после совместного заявления ко-
тировки барреля выросли на 3,5% и практически 
вышли на уровень $53.

По мнению министров РФ и Саудовской Ара-
вии, сейчас существует много факторов, оказы-
вающих положительное влияние на конъюнктуру 
рынка. Это и эффект от предпринятых в последние 

месяцы совместных действий по сдерживанию 
экспорта «черного золота», и ускоренное падение 
товарных запасов нефти. В том числе в морских 
танкерах — более чем на треть с начала года. 
«Министры также выразили оптимизм, что более 
широкий круг стран оценит позитивный эффект 
от стабилизации нефтяных рынков и присоеди-
нится к усилиям», — отмечается в совместном 
заявлении.

Решение о продлении условий меморандума 
вынесут на следующей неделе, 25 мая. До этого 
времени будут проведены консультации, на кото-
рых страны — участники договоренностей и про-
чие производители «черного золота» предпримут 
все усилия для «достижения полного консенсуса 
по поводу девятимесячного продления деклара-
ции о кооперации».

Что касается участников меморандума — 
стран картеля и 11 независимых государств, вклю-
чая Россию, — уже сейчас можно делать ставку на 
их согласие на пролонгацию, полагают эксперты. 
Другое дело — государства, располагающие 
значительными добывающими мощностями, 

но не поставившие подписи под соглашением: 
Норвегия, Вьетнам, Канада и США. По мнению 
замдиректора аналитического департамента 
«Альпари» Анны Кокоревой, именно Штаты во 
многом будут определять ценовую политику в 
ближайшее время. Если конкретно, статистика 
запасов и добычи сырья пока не вселяет опти-
мизма: производство американских сланцевых 
компаний увеличивается, а спрос растет не та-
кими серьезными темпами.

Как считает гендиректор Института энерге-
тической стратегии Виталий Бушуев, ценообра-
зование в сырьевом секторе не зависит от того, 
что происходит вокруг рынка в целом. «Провал 
нефтяных котировок, который наблюдался во 
второй половине 2014-го и начале 2015 годов 
и дальнейший откат до уровня в $50–55 — это 
исторически сложившиеся естественные про-
цессы. Вне зависимости от того, какое решение 
вынесут страны ОПЕК и другие производители 
сырья, в ближайшее время все будет во власти 
биржевых трейдеров. Если они решат, что рынок 
углеводородов остается привлекательным с 

точки зрения инвестиций, то цены продолжат 
расти. В таком случае в III квартале нефть смо-
жет подорожать до $60, а к концу этого года 
выйти на уровень $70–80. К концу 2018 года мы, 
скорее всего, увидим обратную тенденцию, и 
тогда котировки опять упадут до $40», — по-
лагает эксперт.

Начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов полагает, 
что повышение цен станет хорошей подмогой 
для терпящего который год убытки бюджета. 
Так, рост стоимости барреля на $10 означает 
дополнительные доходы казны в 1,75 трлн руб. 
Вместе с тем, как отмечает эксперт, в действиях 
российского правительства присутствуют эле-
менты непоследовательности. «С одной стороны, 
наше правительство двумя руками голосует за 
поддержку «заморозки» производства «черного 
золота», стоимость которого является самым важ-
ным обстоятельством для укрепления российской 
валюты. С другой — выступает за ослабление 
рубля, полагая, что только так можно добиться 
успеха в экономике. Появляется подозрение, что 
между представителями разных ведомств нет 
единой точки зрения относительно дальнейших 
действий по развитию страны, что является го-
раздо большим негативным фактором, нежели 
гипотетический отказ ОПЕК от снижения добы-
чи», — утверждает эксперт.

МОСКВА И ЭР-РИЯД ДОВЕДУТ БАРРЕЛЬ ДО $80
Лидеры нефтяного рынка не будут наращивать добычу еще 9 месяцев
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Сергей АРТЕМОВ из Кирова

Конфликт между кредиторами и 
собственниками стратегического 
«Кировского машзавода 1 Мая» 
(КМЗ) резко обострился. На днях со-
брание кредиторов большинством 
голосов отклонило заключение 
мирового соглашения. В случае кон-
курсного производства активы за-
вода будут распроданы, уникальные 
специалисты разбегутся, а будущее 
машзавода в тумане. Если КМЗ 
будет ликвидирован, рынок Евразии 
достается его немецкому конку-
ренту. «МК» решил разобраться, как 
завод, за чьей продукцией еще не-
сколько лет назад стояло полмира, 
оказался на краю пропасти? 

Два удара 
Беда на Кировский машзавод пришла, от-

куда не ждали. Несколько лет назад его главный 
заказчик — РЖД — потерял интерес к продукции 
предприятия. Ведущий в Евразии разработчик и 
производитель путевых машин и спецкранов для 
строительства и ремонта железных дорог остал-
ся без солидного портфеля заказов. Российская 
железнодорожная монополия все больше стала 
смотреть в сторону единственного конкурента — 
Kirow Leipzig из Германии. 

Второй удар по КМЗ неожиданно нанес 
Сбербанк — неосновной кредитор завода. По-
сле того как один из руководителей Кировской 
области «положил глаз» на прибыльный завод, 
банк по случайному совпадению взял курс на 
конфронтацию. По словам бывшего руководства 
завода, госбанк блокировал любую деятельность, 
отказывался заключать мировое соглашение, 
принимать официальные условия по выкупу за-
водского долга. При этом основной кредитор 
завода — банк ВТБ — сделал все, чтобы сохранить 
предприятие на плаву.

Действия Сбербанка в отношении «Перво-
майки» вызывают, мягко говоря, удивление. Чего 
только стоит история, когда госбанк отказался 
принимать многомиллионный платеж по кредиту 
завода от поручителя — бывшего гендиректора 
КМЗ Сергея Голофаева. Видимо, чтобы не снижать 
залоговую массу. 23 мая в Волго-Вятском арби-
тражном суде будут исследовать эту необычную 
ситуацию. В любом частном банке за отказ при-
нимать платежи по долгу менеджеров бы уволили в 
две секунды. Неужели в госбанке допустимы такие 
«вольности»? А на форумах в Санкт-Петербурге 
глава Сбербанка рассказывал международным 
инвесторам про высокий уровень корпоративного 
управления в вверенном ему госбанке… 

Но и это еще не все. Минувшим летом новый 
основной собственник КМЗ — «АС Пром» (52% 

акций), уважаемый резидент ОЭЗ «Титановая до-
лина», вновь предложил Сбербанку полностью 
выкупить долг завода. Но госбанк отклонил и это 
предложение. И вскоре продал долг АО «Завод 
«Сельмаш» с существенным дисконтом на несколь-
ко десятков миллионов рублей! Интересно, почему 
госбанк неожиданно проявил такую щедрость?

Теперь большая часть долгов завода при-
надлежит компаниям, которые контролирует 
бизнесмен Александр Чурин. Братья Сергей и 
Александр Чурины имеют своеобразную репутацию 
в регионе. Ряд госпредприятий под их контролем 
обанкрочены, рабочих выгнали на улицу, а активы 
ушли в другие регионы и за рубеж. Среди них — 
госпредприятие ОАО «Лузский лесопромышлен-
ный комплекс», чьи активы перешли в финскую 
компанию WETT Finland Oy. Кстати, успешный и 
процветающий завод. Финны очень довольны, 
чего не скажешь о замученных нищетой рабочих 
в городе Луза. Больше им работать негде.

Складывается впечатление, что именно Сбер-
банк невольно на ровном месте спровоцировал 
корпоративный конфликт между мажоритарным 
акционером «АС Пром» и кредиторами КМЗ, ко-
торых контролирует Александр Чурин. 

Собака на сене
Не найдя общего языка, стороны, естествен-

но, начали выяснять отношения в судах. В конце 
апреля Кировский областной арбитражный суд 
рассмотрел два взаимосвязанных заявления: хо-
датайство представителя собрания кредиторов 
Галины Груциновой (защищает интересы Чурина) 
о признании должника банкротом и об открытии 
конкурсного производства (по итогам принятого 
решения собранием кредиторов) и заявление 
«АС Пром» (мажоритарий и конкурсный кредитор 
КМЗ) о признании недействительными решений 
собрания кредиторов 07.04.2017, принявшего 
решение о конкурсном производстве.

Если бы ходатайство Груциновой было 
утверждено судом, то «Сельмаш» мог начать 
торги для продажи имущества КМЗ, мотивируя 
это необходимостью скорейшего удовлетворе-
ния требований кредиторов. Причем по закону о 
банкротстве обжалование данного определения 
суда не останавливает реализацию процеду-
ры конкурса. Но судья Киселева поддержала 
требования «АС Пром», поскольку, согласно ст. 
117 Закона «О банкротстве», перед принятием 
решения о введении конкурсного производства 
необходимо предоставить кредиторам на рас-
смотрение отчет внешнего управляющего. Но 
отчет предоставлен не был! 

12 мая на собрании кредиторов «АС Пром» 
предложил подписать мировое соглашение и пред-
ставил план развития завода. Но презентация 
представителей «Сельмаша» не впечатлила, они 
большинством голосов отклонили предложение 
о мире «в силу отсутствия возможностей удо-
влетворить требования кредиторов» и вновь вы-
сказались за введение конкурсного производства. 
Груцинова отказалась объяснить «МК» причины 
такого решения. На собрании внешний управляю-
щий КМЗ Сергей Татаринов, также поддержавший 
введение конкурсного производства, заметил: «На 
предприятии растет текущая задолженность. Но 
конфликт между мажоритарным акционером и 
основным кредитором не позволяет заводу встать 
на ноги». 

— У мажоритарного акционера и основного 
на сегодняшний день кредитора завода разные 
цели: «АС Пром» хочет заключить мир, чтобы спа-
сти КМЗ, а его оппоненты в лице представителей 
«Сельмаша» хотят похоронить Кировский машзавод 
— ввести конкурсное производство, чтобы обесце-
нить активы и выкупить долю «АС Пром», уволить 
всех рабочих, — считает представитель основного 
акционера адвокат Сергей Гроза. — Такая позиция 
непонятна. Все наши инициативы отклоняются, 
при этом встречных предложений от них нет. Наши 
оппоненты не понимают, что отклоняя планы по 
оздоровлению КМЗ, они отдают европейский и 
азиатский рынки железнодорожной спецтехники 
немецким конкурентам из Kirow Leipzig? Или наобо-
рот — прекрасно понимают?

Председатель профкома завода Галина Суво-
рова, присутствовавшая на собрании, не скрывала 
своего разочарования: «Решение кредиторов усу-
губит положение рабочих. Завод сейчас практи-
чески не работает. Люди утром убирают рабочие 
места, а после обеда их отпускают домой».

— Еще при бывшем губернаторе Белых мы 
просили от имени рабочих и ЦК профсоюза маши-
ностроителей РФ заключить мировое соглашение, 
чтобы дать нам шанс выжить! Но кредитор — Сбер-
банк — встал в позу и предприятие зашло в тупик, 
— говорит Суворова, 50 лет проработавшая на 
КМЗ. — Сейчас тоже шансов мало. Я четыре раза 
лично встречалась с кировским врио губернатора 
Васильевым, а также с его замом по промышлен-
ной политике Кочетковым, они обещали помочь, 
но... На мой взгляд, пока предприятие является 
банкротом, оно не заработает. 

Действительно, как показывает практика, 
в России самый популярный способ выхода из 
банкротства — не оздоровление, а ликвидация. И 
руководители области хорошо это знают. Суворова 

показала корреспонденту «МК» зарегистрирован-
ные приглашения на собрание кредиторов КМЗ 
врио губернатора, прокурору области, предсе-
дателю Заксобрания региона, начальнику област-
ного УФСБ, полпреду президента в федеральном 
округе. «Никто не откликнулся. Не могу понять их 
позицию», — махнула в сердцах рукой Суворова. 
Если врио кировского губернатора Игорь Васи-
льев не хочет прослыть в регионе «свадебным 
генералом» из Питера и надеется выиграть осенью 
выборы, то он обязан помочь сторонам подписать 
мировое соглашение. 

Фактор страха
История с «Первомайкой» характерна для 

всей российской промышленности. Ведь ее чаще 
всего губят не отсутствие спроса, не старые тех-
нологии, не санкции ЕС и США. Это делают наши 
родные губернаторы, мэры, чиновники и банкиры. 
Именно из-за них исчезли тысячи крепко стоящих 
на ногах российских компаний. Работы лишились 
сотни тысяч людей. 

Для сравнения, в Китае эффективность мэра 
и губернатора определяют двумя главными факто-
рами: количеством новых созданных рабочих мест 
и объемом привлеченных инвестиций. Чиновников-
коррупционеров там показательно расстреливают. 
А у нас даже статью о конфискации имущества у 
взяточников убрали из УК РФ, а махинаторов чаще 
всего наказывают условными сроками. На 8-10 лет. 
50 лет назад Китай учился у нас строить заводы, 
сейчас коммунистический Китай — вторая эконо-
мика в мире. А где мы? Сами знаете, где.

Между тем освобождающиеся ниши рос-
сийской экономики с удовольствием занимают 
зарубежные конкуренты. Западные концерны уже 
по-тихому захватили нашу шинную индустрию, 
производство сигарет и пива. На очереди высоко 
доходный сегмент железнодорожной спецтехники. 
Если «Первомайку» «похоронят», то многомил-
лиардные инвестконтракты РЖД и Минобороны 
достанутся немцам. Больше их выполнять некому! 
К слову сказать, Kirow Leipzig уже скромно открыл 
свое представительство. Подальше от любопытных 
глаз, на Урале. 

Впрочем, шанс спасти уникальное предпри-
ятие еще есть. Как выяснил «МК», Минпромторг 
начал собирать информацию для анализа деятель-
ности предприятий тяжелого машиностроения 
страны. И хочется надеяться, что Министерство 
найдет способ спасти знаменитую и стратегически 
важную «Первомайку». 

«МК» будет следить за развитием событий 
вокруг АО «Кировский машзавод 1 Мая».

Россия отдает Германии рынок железнодорожной спецтехники
«КИРОВСКИЙ МАШЗАВОД ХОТЯТ ПОХОРОНИТЬ»



Пайщики идут  
на рекорд

В апреле рынок коллективных инвести‑
ций установил рекорд чистого привлечения 
средств пайщиков за последние десять лет. 
По данным Национальной лиги управляющих, 
чистый приток средств в открытые паевые 
фонды составил по итогам второго весен‑
него месяца около 5,6 млрд руб. Это почти 
на 40% больше по‑
ступлений марта 
(4,05 млрд руб.). 
Больший объем 
средств — свыше 
5,8 млрд и 5,7 млрд 
руб. — пайщики 
вкладывали лишь 
два раза за всю 
историю рын‑
ка: в феврале 
2007‑го и декабре 
2006 года. Фонды 
уже 21 месяц под‑
ряд фиксируют на‑
растающую актив‑
ность пайщиков. 

Растущему 
интересу част‑
ных инвесторов 
к коллективным 
инвестициям 
способствует 

денежно‑кредитная политика ЦБ. С марта 
регулятор снизил ключевую ставку в целом 
на 0,75 процентного пункта. Результат этих 
действий — падение доходности банковских 
депозитов. В апреле максимальная процент‑
ная ставка в топ‑10 крупнейших российских 
банков впервые с августа 2011 года опусти‑
лась ниже уровня 8% годовых. В качестве 
альтернативы и рассматриваются открытые 
паевые фонды. 

   Ольга КВАСОВА

По мнению экспертов, рынок ипо-
теки преодолел временный спад, 
связанный с окончанием програм-
мы субсидирования процентных 
ставок по кредитам на приобрете-
ние жилья в новостройках.  
И с наступлением весны вернулся  
к росту. Ипотечные ставки достиг-
ли минимальных значений с начала 
года.

Удачный март
По оценке ЦБ, в первом квартале 2017 года 

в России выдали 178 333 ипотечных жилищных 
кредита на общую сумму 321 млрд руб. Для 
сравнения, за аналогичный период прошлого 
года в РФ было оформлено 261 125 ипотеч‑
ных кредитов на общую сумму 323,3 млрд руб. 
«Снижение интереса к ипотечным продуктам в 
начале этого года объясняется отменой про‑
граммы господдержки. Если в январе часть 
банков запустила кратковременные акции с 
пониженными ставками, поддержавшие спрос 
на ипотечные продукты на прежнем уровне, то 
в феврале как раз наблюдалось проседание 
интереса потенциальных заемщиков. Во второй 
половине февраля многие банки пересмотрели 
ставки по стандартным программам в сторону 
понижения, поэтому в марте доля ипотечных 
сделок выросла. Отмечу, что отмена льгот‑
ной ипотеки отразилась в первую очередь на 
новостройках Московской области, где бюд‑
жет покупки ниже, следовательно, учитывая 
ограниченную максимальную сумму кредита, 
востребованность ипотеки с государственной 
поддержкой была выше», — сообщила директор 
ИЦ «МИЭЛЬ‑Новостройки» Татьяна Гусева.

Картина на ипотечном рынке начала ме‑
няться в марте. По подсчетам Frank Research 
Group, минимальные ставки упали на 0,6–2,74 
процентного пункта. Изменения коснулись поч‑
ти всех категорий клиентов — новых, участни‑
ков зарплатных проектов, военнослужащих. 
Средневзвешенная ставка по ипотечным жи‑
лищным ссудам, предоставленным физлицам 
в рублях, по итогам первого весеннего месяца 
снизилась до 11,6%. Хотя в начале года средняя 
ставка составляла 11,8%. Это минимальные 
показатели с начала года. Рынок жилищных 
займов преодолел спад и перешел к росту: 
в марте было выдано ипотечных кредитов на 
150 млрд рублей. Почти столько же, сколько за 
первые два месяца года. 

Ниже 10%
Директор по розничному бизнесу Азиатско‑

Тихоокеанского банка Александр Парамонов 

связал положительную динамику по ипотечным 
кредитам с заметным улучшением ряда пока‑
зателей в экономике: инфляция снизилась до 
4,1%, ЦБ уже дважды снижал ключевую ставку 
— сейчас она составляет 9,25% против 10% на 
начало года. «Уже к концу 2017 года мы можем 
увидеть средневзвешенную процентную ставку 
по ипотеке ниже 10%. Но этому должна спо‑
собствовать политика Центробанка, в первую 
очередь по дальнейшему снижению ключе‑
вой ставки», — отметил банкир. Ряд экспертов 
ожидают снижения ключевой ставки до уровня 
8–8,5% к концу 2017 года.

«Рынок ипотеки с начала года начал посте‑
пенно расти в связи со снижением процентных 
ставок и реализацией эффекта отложенного 
спроса. Процентные ставки по ипотеке будут 
снижаться и дальше, — считает начальник 
управления клиентских отношений СДМ‑Банка 
Иван Лонкин. — Кроме того, лето — пора акций 
на рынке первичного жилья, наверняка будут 
интересные предложения со скидками, в том 
числе выгодные предложения по ипотеке». 

Но ждать летних акций не стоит. Уже сей‑
час, промониторив рынок, можно без проблем 
найти специальные программы банков с за‑
стройщиками, которые позволяют получить 
ипотеку по ставкам 8,4 и 8,9% для покупки 
жилья в новостройках.

Кроме того, банки старались упростить 
процедуру получения ипотеки, а также активно 
стимулировали клиентов пользоваться онлайн‑
сервисами. Недавно появились специальные 
предложения по жилищным кредитам на покуп‑
ку готового жилья — скидка в размере 0,5 п.п. 
для клиентов, которые воспользуются сервисом 
«Электронная регистрация». 

От 31 до 40 лет 
Доступность ипотечных продуктов из‑за 

снижения ставок закономерно привела к повы‑
шению спроса на квартиры в новостройках. По 
словам директора департамента продаж ОПИН 
Наталии Немчаниновой, сегодня приобрести 
«однушку» в Подмосковье в ЖК комфорт‑класса 
можно в среднем за 3,5 млн руб. При ипотечной 
ставке 10,35% годовых и сроке кредита 20 лет 
ежемесячный платеж составит около 31 500 
руб., а при сниженном значении до 8,4% на 7 
лет — в среднем 47 тыс. руб. в месяц. Сейчас 
первый взнос при покупке жилья обычно начи‑
нается с 10%, или 350 тыс. руб. Это по карману 
многим семьям.

Эксперты отмечают, что покупатели при 
оформлении кредита выбирают наиболее опти‑
мальные условия для своего бюджета, ориен‑
тируясь на минимальную сумму первого взноса 
или сниженный ежемесячный платеж.

Интересно, что в столице и Московской 
области граждане чаще всего берут ипотеку в 

возрасте от 31 до 40 лет (42% в общей структу‑
ре). На втором месте заемщики в возрасте от 
25 до 30 лет — 26% в общей структуре. Среди 
покупателей со 100‑процентной оплатой наи‑
более активны также клиенты в возрасте 31–40 
лет — на их долю приходится 30% сделок. При 
этом на втором месте покупатели старше 50 
лет, на которых приходится 29% сделок. «Среди 
покупателей за собственные средства много 
тех, кто решает помочь в улучшении жилищных 
условий своим детям — зачастую они в каче‑
стве первого жилья покупают однокомнатные 
квартиры. А вот среди ипотечников почти 70% 
— это покупатели до 40 лет, которые улучшают 
жилищные условия», — объясняет Гусева. 

Добавим, что в первом квартале 2017 года 
ипотечники активно приобретали «двушки» 
— 48% сделок. На сделки с «однушками» при‑
шелся 41% сделок, с «трешками» — 11%. А вот 
покупатели со 100‑процентной оплатой скон‑
центрировались на однокомнатных кварти‑
рах — 56% сделок. Сделки с двухкомнатными 
квартирами составили 32%, с трехкомнатными 
— 12%.

Мода на новостройки 
Несмотря на отмену программы субсиди‑

рования, условия кредитования новостроек по‑
прежнему выгоднее, чем квартир на вторичном 
рынке. По подсчетам специалистов, около 40% 
ипотечных кредиторов продолжают предлагать 
ставку на новостройки ниже, чем на вторичное 
жилье. 43% выравняли условия кредитования, 

и лишь 17% кредитуют готовые квартиры по 
ставкам ниже, чем строящиеся.

«На стороне новостроек — низкая цена, 
большое количество предложений и более выгод‑
ные условия по ипотеке, — отметила управляю‑
щий партнер компании «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. — Однако рынок недвижимости не 
может существовать только за счет операций на 
«первичке» без активности на «вторичке». А на 
вторичном рынке сейчас наблюдается затяжная 
стагнация. Поэтому одной из важнейших задач 
для кредиторов в ближайшее время станет опти‑
мизация ипотечных программ для готового жи‑
лья, позволяющих реализовывать цепочки купли‑
продажи «старых» и «новых» метров на одинаково 
комфортных условиях. Перед федеральными 
банками также стоит задача подтянуть ипотеку 
в регионах, так как только за счет московского 
рынка поставленных планов достигнуть довольно 
сложно, а все предпосылки в виде снижения 
ставок для их выполнения уже есть».

Советы экспертов
«Сейчас ставки по ипотеке находятся на 

минимальных исторических уровнях, и в то 
же самое время мы не наблюдаем роста цены 
предложения на рынке недвижимости. Все это 
говорит о том, что на данный момент сложились 
исключительно благоприятные условия для 
приобретения недвижимости в ипотеку — это 
касается и первичного, и вторичного рынка», 
— считает Александр Парамонов.

Иван Лонкин рекомендует покупать жилье 
в кредит только тогда, когда есть стабильный 
доход и возможности по обслуживанию креди‑
та. По его мнению, комфортный ежемесячный 
платеж по кредиту (по всем кредитам, если их 
несколько) должен составлять не более 30% от 
семейного дохода. Если в течение срока кре‑
дита ставки на рынке существенно снизятся, 
заемщик может попросить снижения ставки в 
своем банке или рефинансировать ипотечный 
кредит в другом банке по более низкой ставке, 
такие программы в период снижения ставок по‑
пулярны. Также эксперт советует в период дей‑
ствия кредита иметь запас денежных средств 
в размере 2–3 платежей на форс‑мажорный 
случай: смена места работы, непредвиденные 
расходы и т.п.

   Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты»

Что министр экономразвития Мак-
сим Орешкин с регулярностью пе-
тропавловской пушки «стреляет» 
по рублю, заявляя, что тот должен 
(именно должен!) стоить гораздо 
дешевле, чем за него дают сейчас, 
уже не удивляет. Должность у 
человека такая: искать, чем под-
держать рост экономики. К тому 
же в его распоряжении только 
«словесные интервенции». Но не-
давно о возвращении на валютный 
рынок с целью покупки валюты для 
пополнения резервов до магиче-
ской суммы в $500 млрд (сейчас 
в копилке на $100 млрд меньше) 
предупредила председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина — это уже се-
рьезно. Но рубль не сдается и пока 
держится. Сколько протянет?
Говорят: «Я не миллион рублей, чтобы 

нравиться всем!». Миллион отложим и тогда 
убедимся, что рубль нравится далеко не всем. 
Из тех, конечно, кто живет в рублевом простран‑
стве. Точнее, не сам рубль, а его соотношение 
с другими валютами.

Когда рубль падает, все вспоминают, что 
по Конституции за стабильность национальной 
валюты отвечает ЦБ, который, отметим сразу, 
это положение основного закона недолюбливает 
и пролистывает. И требуют соблюдения Консти‑
туции. Когда рубль крепнет настолько, что приве‑
денный им импорт начинает глушить отечествен‑
ного производителя, как браконьерский динамит 

карасей в пруду, вспоминают об ответственности 
властей за поддержку производства. И требуют 
соответствия.

Так как сделать так, чтобы рубль нравился? 
У ЦБ есть ответ: рубль отпущен в свободное 
плавание, его текущий курс — итог рыночных 
операций, а не ручных манипуляций. Но убеж‑
дает опять не всех. Его упрекают в том, что он 
действует главным образом в интересах ва‑
лютных заокеанских спекулянтов, а должен — 
в интересах российской экономики.

И тут возникает сакраментальный во‑
прос: а кто определит, какой курс рубля в этих 
интересах?

В желающих с расчетами в руках дать ответ 
недостатка нет. Но это будет ручное управле‑
ние. Президент Владимир Путин не раз и не 
два четко высказывался в поддержку политики 
свободного курса.

Но, как всегда, есть нюансы. Реальная поли‑
тика, в том числе и экономическая, не строится 
на пуританских основаниях.

Эльвира Набиуллина в своих публичных вы‑
ступлениях всегда была против использования 
искусственного занижения или завышения курса 
рубля в каких угодно целях. В ее пользу говорит 
предыдущий опыт, когда с сентября 2008‑го по 
конец 2009 года (председателем ЦБ был Сергей 
Игнатьев) резервы уменьшились на 23%, что 
не предотвратило девальвации рубля и лишь 

углубило экономический кризис, так как с рынка 
изымалась рублевая ликвидность, которая и 
без того была в дефиците. Но Набиуллина не 
возражала, когда Минфин начал выкупать с 
рынка валюту, де‑факто реализуя «бюджетное 
правило». А теперь она заявляет: «В настоящий 
момент мы считаем возможным вернуться к по‑
полнению резервов после достижения целевого 
показателя инфляции в 4%». 

Разве выход на валютный рынок Минфина и 
ЦБ не корректируют свободу плавания рубля?

Нет, если бы ЦБ был обычным игроком на 
рынке. Но это, конечно, не так.

«Нюанс», видимо, в том, что если прописать 
механизм выхода на валютный рынок Минфина 
и ЦБ и строго следовать ему, то свобода валют‑
ного плавания не пострадает, хотя курс рубля, 
скорее всего, снизится. С Минфином механизм 
есть, но рубль устоял. Как будет действовать 
ЦБ, пока знает (если знает) только он сам. Уве‑
ренно можно сказать только то, что $500 млрд 
как цель пополнения резервов не более чем 
бюрократическое прикрытие. «Основные на‑
правления денежно‑кредитной политики на 
2017–2019 годы» предполагают возможность по‑
полнения, да и то в оптимистичном сценарии.

А что же сам рубль? 12 мая Максим Орешкин 
говорил: «При текущих ценах на нефть у нас об‑
менный курс должен выйти где‑то на диапазон 
выше 60 рублей за доллар, где‑то 62‑63». Тогда 
за доллар давали 57,3 рубля — на 10% меньше 
того, что «должны» были по Орешкину. Отрыв 
сохраняется.

Свободолюбие рубля питают надежды на 
рост цен на нефть в результате пролонгации 
соглашения ОПЕК с неОПЕК о сокращении ее 
добычи. Шансы на именно такое развитие со‑
бытий крепнут после того, как его поддержали 
представители Саудовской Аравии и России. 

Кроме нефти, поддержки у рубля нет. Так 
что на новых 200‑рублевых купюрах впору изо‑
бражать шейха на верблюде. 

А с грядущими рублевыми интервенциями 
на валютном рынке ЦБ, скорее всего, определит‑
ся после того, как судьба нефтяного соглашения 
окончательно прояснится. Ждать недолго.

— Политическая нестабильность и неопре‑
деленность на рынке энергоносителей не позво‑
лили российскому фондовому рынку завершить 
прошедшую короткую торговую неделю на ма‑
жорной ноте. Открывшись после двух выходных 
дней, в среду наш рынок принялся наверстывать 
рост западных площадок — там наблюдались 
позитивные настроения в связи с победой Эм‑
мануэля Макрона на президентских выборах во 
Франции, а также со слабеющим к основным 
валютам доллара. К концу торговой недели вы‑
шедшая в пятницу макроэкономическая стати‑
стика в США оказала дополнительное негативное 
влияние на доллар, и основная валютная пара 
EUR/USD закрепилась выше отметки 1,09.

Однако на российском фондовом рынке 
даже относительно крепкий рубль не смог ока‑
зать достаточное влияние на котировки акций. 
Индекс ММВБ по итогам недели закрылся ниже 
психологически важной отметки в 2000 пунктов. 
Вполне возможно, что именно этот уровень явля‑
ется неким ориентиром для большинства игроков 
в текущем году, и колебания значений индекса 
будут происходить вокруг этой отметки.

Долларовому индексу РТС также не уда‑
лось завершить пятничные торги выше 1100 пун‑
ктов — в основном из‑за слабеющих котировок 
«голубых фишек». Лидерами падения среди них 

оказались нефтяные гиганты: «Газпром» (–1,42%), 
«Роснефть» (–1,58%) и «Башнефть» (–1,56%). Еще 
сильнее «просели» металлургические компании, 
среди которых выделим ГМК «Норильский ни‑
кель», потерявший по итогам недели более 4%.

Главным же ньюсмейкером для трейдеров 
остается АФК «Система», растерявшая уже бо‑
лее половины своей стоимости за пару недель 
на фоне многомиллиардных исков со стороны 
«Роснефти» и Минобороны РФ.

Тем не менее среди крупных российских 
компаний есть и те, которым удалось завершить 
неделю ростом. Это прежде всего Сбербанк 
(+1,15%), «Лукойл» (+1,58%), а также лидер не‑
дели «Татнефть», прибавившая почти 8% после 
публикации новостей о росте нефтедобычи и 
щедрых дивидендах в размере 50% от прибыли 
по МСФО.

На фоне падающей нефти на прошедшей 
торговой неделе крупнейшие хедж‑фонды со‑
кратили свои спекулятивные позиции по рублю 
практически в два раза. Большинство аналитиков 
и экспертов рынка также не ждут роста нефтя‑
ных котировок в ближайшее время, поэтому 
перспективы крепкого рубля довольно туман‑
ны — по крайней мере в мае. В то же время 
нет позитивных сигналов со стороны фондо‑
вого рынка — индекс ММВБ грозит уйти ниже 
2000 пунктов и закрепиться там надолго, если 
ситуация с валютой и энергоносителями не будет 
складываться в пользу российского рынка.

Поэтому я бы рекомендовал инвесторам 
две базовые линии поведения. Первая: пере‑
ложить средства из акций в бумаги с фикси‑
рованной доходностью (облигации) и следить, 
какие сигналы в течение ближайшего месяца 
выдаст рынок нефти, после чего скорректи‑
ровать свое отношение к акциям предприятий 
ТЭК и связанных отраслей. Вторая: попробовать 
использовать спекулятивные стратегии. Наме‑
чающиеся перемены на рынке, какими бы они 
ни были, обычно ведут к сильным движениям 
котировок и, соответственно, к росту доходности 
спекулятивных стратегий, зарабатывающих как 
на росте, так и на падении цен на ценные бумаги 
и энергоресурсы.

№16 (466) вторник,  
16 мая 2017  года

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:
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— На прошлой короткой неделе из‑за низ‑
кой ликвидности на валютном рынке колебания 
были более значительными, определившиеся в 
целом котировками на сырье. Курс рубля будет 
определяться ожиданиями пролонгации сделки 
РФ с ОПЕК по дальнейшим ограничениям добычи 
нефти. Если нефть будет оставаться выше $50 за 
баррель, мы сможем наблюдать укрепление ру‑
бля к 56 рублям за доллар. Курс евро к доллару 
продолжит расти на выходящих положительных 
статданных по еврозоне, экономика которой 
начинает плавно выходить из рецессии, что 
подразумевает скорое сворачивание стимули‑
рующих мер ЕЦБ. Мы ожидаем стабилизации 
курса евро–рубль у отметки 61,50–62,00 рубля с 
возможным ростом до 63,50 на текущей неделе. 
На наш взгляд, на этой неделе доллар будет 
оставаться в диапазоне 55,75–57,75.

Эдуард ЛУШИН, заместитель 
председателя правления  
и начальник казначейства 
СДМ-Банка:
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СТРАСТИ ПО РУБЛЮ
За что власть ополчилась против национальной валюты?

Кредитные метры: когда можно брать жилищную ссуду?

ПИФы

Бизнес возобновил 
инвестиции в основной 
капитал 
В первом квартале российские компании 

начали вкладывать в производство, инвестиции 
фактически были нулевыми в течение последних 
двух лет. На это неоднократно обращала вни‑
мание Счетная палата: прибыль бизнеса росла, 
а инвестиции — нет. Это говорило о неуверенно‑
сти компаний в стабилизации экономики. Сейчас 
ситуация наконец начала меняться: инвестиции 
в основной капитал выросли за первый квартал 
этого года на 1,5–2%, прежде всего за счет при‑
обретения машин и оборудования, в том числе и 
импортного, оценил Центробанк. Это во многом 
стало возможно благодаря укреплению рубля.

Биткойн обновил 
исторический максимум 
Стоимость криптовалюты Bitcoin согласно 

CoinDesk выросла до $1836,85. Капитализация 
криптовалюты составляет $29,96 млрд. Как от‑
мечает CNBC, криптовалюта прибавила $100 
за два дня, а ее капитализация с 6 мая выросла 
более чем на $3 млрд. С начала года стоимость 
биткойна выросла на 81%. Рост стоимости крип‑
товалюты происходит на фоне того, что Япония 
легализовала ее как способ оплаты. В России 

рассматривают вопрос регулирования биткойна. 
В интервью агентству Bloomberg заместитель 
министра финансов Алексей Моисеев гово‑
рил, что рассчитывает на признание в России 
в 2018 году операций с биткойнами и другими 
криптовалютами.

Минфин в восемь раз 
сократит покупки валюты 
Минфин в мае закупит иностранной валю‑

ты на нефтегазовые рублевые сверхдоходы в 
восемь раз меньше, чем в апреле. В прошлом 
месяце ведомство направило на покупку ва‑
люты 69,9 млрд руб., однако по итогам месяца 
фактически полученные нефтегазовые сверх‑
доходы оказались на 46 млрд руб. меньше, чем 
рассчитывало ведомство. В мае Минфин про‑
гнозирует 54,5 млрд руб. нефтегазовых допдохо‑
дов. Ежедневный объем покупок составит всего 
400 млн руб. Это, по данным Московской биржи, 
пренебрежимо малый объем для рынка — 0,1% 
от среднедневного объема торгов на спотовом 
валютном рынке в 360 млрд руб. Трейдеры вос‑
приняли сообщение Минфина как позитивное 
для курса рубля, который сразу после сообще‑
ния ведомства укрепился. Напомним, Минфин с 
февраля направляет на покупку валюты нефте‑
газовые сверхдоходы, полученные в результате 
более высокой цены на нефть, чем заложено в 
федеральный бюджет ($40 за 1 барр.). 

ИПОТЕЧНЫЕ СТАВКИ ПОШЛИ НА ПОСАДКУ

Статистика выдачи ипотечных кредитов в РФ на 1 марта 
Показатели 2014 2015 2016 2017 Изменение  Изменение
     к 2015 г. к 2016 г.
Сред. ставка, % 12,31 13,73 12,11 11,7 –1,83 –0,41
Сред. сумма кредита, млн руб. 1,644 1,618 1,734 1,778 9,93% 2,54 %
Сред. срок, мес. 178,9 174,6 180,8 184,8 5,84% 2,21%

 По данным «Метриум Групп».

4,53 трлн руб. 

цифра

составил, по оценке ЦБ, совокупный 
ипотечный портфель российских банков 
на 1 апреля 2017 г.  
За год он прибавил 12%. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Почти год назад был принят «пакет 
Яровой» — так прозвали в народе 
антитеррористические поправки к 
Федеральному закону «О свободе 

совести и о религиозных объединениях». Особое 
изумление у юристов вызвала «миссионерская» 
часть поправок. Толкование этой части закона 
настолько туманно, что не может не привести 
к фантасмагорическим последствиям. Мы уже 
рассказывали подробно о том, к каким именно: на 
скамью подсудимых отправляют тех верующих, кто 
выделяется из толпы. Над нелепыми попытками 
правоохранителей продемонстрировать закон 
в действии можно было бы просто посмеяться. 
Но в то же время нельзя забывать о главном: не-
совершенство закона препятствует выявлению 
действительно опасной деятельности религиозных 
организаций. 

Для начала напомним себе о том, что Консти-
туция РФ гарантирует всем гражданам свободно 
исповедовать и практиковать любую религию. А 
теперь перенесемся в Карачаево-Черкесию, на 
маленький хутор Ершов, практически на границе 
с Краснодарским краем. Население деревеньки 
— около ста человек. Из них примерно половина 
является последователями Кришны. При том, что 
в самом регионе преобладает мусульманство, 
никаких конфликтов между местными жителя-
ми на хуторе нет. Все друг друга знают и друг с 
другом дружат. 

Община индуистов живет в Ершове еще с 
советских времен. Это поселение находится в 
живописных местах, на самом краю цивилизации 
— после границы начинаются горы. Автобусы сюда 
не ходят, магазинов нет, как и случайных людей. Но 
единоверцы со всей страны периодически приез-
жают в Ершов, чтобы отдохнуть телом и духом.

Лет двадцать назад один из местных жителей 
обустроил свой дом под место собраний верую-
щих. Постройка крошечная, считай, избушка. Все, 
что в ней есть, — это кухня и небольшая комната, 
которую оборудовали под алтарную. 

Дом находится в частной собственности и яв-
ляется жилым помещением, но по факту там никто 
не живет, зато регулярно проводятся собрания и 
богослужения. Но не стоит думать, что кришнаиты 
Ершова целиком предоставлены сами себе: ре-
гион все-таки тревожный, поэтому с проверками 
местные правоохранительные органы приезжают 
постоянно. От них никто и не скрывается, все мест-
ные прекрасно знают, что и когда происходит на 
хуторе, в том числе и в доме-храме. Объяснения 
у верующих брали по одной и той же схеме: «Что 
вы тут делаете?» — «Молимся». — «Молитесь на 
здоровье, только напишите нам для отчета».

Как только приняли «закон Яровой», сотруд-
ники органов власти по всей России принялись 
яро его исполнять. Любопытно, что именно в 
Карачаево-Черкесии было заведено первое дело 

по «миссионерским» поправкам. Впрочем, оно 
было прекращено — в действиях обвиняемого не 
нашли состава правонарушения. Видимо, спустя 
почти год снова понадобилось кого-то привлечь. 
Вспомнили о Ершове, о кришнаитах, о доме с 
алтарем… И в один прекрасный день местный 
участковый получает письмо от регионального 
УФСБ, в котором от него требуют провести про-
верку на предмет соблюдения законодательства о 
свободе совести и о религиозных объединениях. 
«…Ячейка Международного общества со-
знания Кришны осуществляет деятельность 
с нарушением требований законодательства 
<…> Установлено, что религиозные обряды и 
миссионерскую деятельность последователи 
проводят в жилом доме, <…> что свидетель-
ствует о нарушении положений Федерального 
закона». Стоит уточнить, что подобные депеши 
от контрразведчиков вовсе не означают, что надо 
действительно проводить проверку. Ответ из се-
рии «мы все проверили, нарушений нет» никто не 
примет. В наше время подобные формулировки 
трактуются весьма однозначно. В этой ситуации 
подтекст гласил: «Ваши кришнаиты теперь на-
рушают закон, их надо наказать». 

Председателя Ершовского общества созна-
ния Кришны Сергея Беляева знают все в округе. 
В миру Беляев — доктор медицинских наук, на 
протяжении семи лет преподавал в Ростовском 
мединституте, потом переехал в Ершов и работал 
хирургом в местной больнице в соседнем селе. 

Участковый оказался в сложной ситуации. Он 
был удивлен, что столь уважаемые правоохрани-
тельные органы заинтересовались богослужения-
ми на хуторе и потребовали возбудить дело. Но 
отказать не мог — иначе его карьера закончилась 
бы здесь и сейчас.

Так что дело возбудили и будут его 
рассматривать.

Но обвинения ФСБ-шников не имеют ничего 
общего с реальностью. 

Что именно делали кришнаиты в жилом 
доме? Молились, пели, то есть проводили 
богослужения. 

— Вот только в данном случае богослужение 
не имеет никакого отношения к миссионерской 
деятельности, которая действительно запреще-
на в жилых помещениях Федеральным законом 
«О свободе совести и о религиозных объеди-
нениях», — объясняет юрист Гильдии экспертов 
по религии и праву и защитник Беляева Михаил 
Фролов. — Это равноценно тому, что запрещать 

семье молиться перед едой. Ведь тот же самый 
закон прямо разрешает в жилых помещениях про-
ведение богослужений и обрядов. Но при этом 
закон не устанавливает признаков богослужения, 
чтобы можно было определить: это еще богослу-
жение или уже миссионерская деятельность, не 
связанная с богослужением?

Впрочем, в том, что происходило на хуторе, 
разобраться все-таки можно. Статья 24.1 вышеупо-
мянутого закона обнародует признаки миссионер-
ской деятельности: это та деятельность, которая 
направлена на распространение информации о 
вероучении среди лиц, не являющихся участни-
ками религиозного объединения, и целью которой 
является эти лица в это объединение вовлечь. 
Ершовские индуисты не могли преследовать такую 
цель, потому что посторонних людей на хуторе про-
сто нет. И уж тем более их не бывает в ершовском 
храме, куда приходят только единоверцы. Решать, 
насколько эти и другие доводы обоснованны, те-
перь будет суд. Но и до суда можно сделать вывод, 
что пользы от столь сомнительной инициативы 
не будет никакой. Только вред — сейчас законо-
послушные верующие Ершова перепуганы и по-
думывают, не переселиться ли теперь куда-нибудь 
поглубже в горы, где не только полиции, вообще 
ни одной живой души не встретишь. 

■ ■ ■
Пока в КЧР разбираются, можно ли молиться 

дома или нет, в Симферополе суд покусился на 
древнейшие религиозные обряды. Под раздачу 
снова попали кришнаиты. Тут можно было бы уди-
виться столь странному совпадению, но на самом 
деле удивляться нечему. Стиль одежды и яркие 
публичные выступления последователей индуизма 
так и притягивают желающих выслужиться в ис-
полнении антитеррористического долга. 

Снова шествие. Снова согласованное. И, глав-
ное, привычное симферопольцам — эта компания 
верующих пела и плясала на улицах города еще 
задолго до того, как остров вновь стали считать 

российским. Но на сей раз что-то пошло не так. Что 
именно, сказать сложно. Скорее всего, свидетелем 
мероприятия — а было оно в январе текущего года 
— стал некто из властей предержащих, причем в 
крайне плохом настроении. Потому что внезапно, 
несмотря на воскресный день, на улице появились 
сотрудники полиции и прокуратуры. Участников 
доставили в прокуратуру и опросили. А в апреле 

против организатора Ивана Васильева возбудили 
административное дело. 

К слову, «закон Яровой» заставил верующих 
серьезно просветиться юридически, поэтому сей-
час организаторы религиозных мероприятий под-
ходят к делу ответственно и обзаводятся полно-
мочиями на ведение миссионерской деятельности. 
Такие полномочия были и у Васильева. Но суд они 
не заинтересовали. Ивана обвинили в том, что 
он проводил шествие на улице, в общественном 
месте. Обвинители умудрились прочитать закон 
таким образом, что им показалось, будто это за-
прещено при любых обстоятельствах. 

— В пункте 2 статьи 24.1 Федерального закона 
«О свободе совести и о религиозных объедине-
ниях» перечислены места, где миссионерская 
деятельность осуществляется беспрепятственно, 
— рассказывает Михаил Фролов. — Это храмы, 
кладбища, места паломничества и т.д. Прокура-
тура и суд заняли такую позицию, будто во всех 
других местах, в том числе на улице, это делать 
нельзя. Но если читать закон внимательно, то 
выходит совершенно другое: во всех остальных 
местах миссионерская деятельность осущест-
вляться может, но в соответствии с установлен-
ными правилами. 

Ключевое правило заключается в том, что 
гражданин, ведущий миссионерскую деятель-
ность, должен иметь полномочия от религиозной 
организации, членом которой он является. И тогда 
проповедуй где хочешь — кроме жилых поме-
щений. (Статья 24.2 ФЗ «О свободе совести и о 
религиозных объединениях».) А в местах, перечис-
ленных в законе, — в основном религиозного на-
значения — полномочия вообще не нужны. Именно 
эти доводы и привела в суде сторона защиты. 

Суд очень удивился. Но не поддался. И счел 
эти доводы… противоречащими законодательству. 
Васильева все-таки признали виновным, причем с 
той же формулировкой, с которой ему вменялось 
обвинение. Судья настояла, что «пунктами 2–4 
статьи 24.1 Закона №125-ФЗ императивно опреде-
лены места, в которых возможно осуществление 
миссионерской деятельности, среди которых ули-
ца не указана». Логика подсказывает обратиться 
к статье 24.2, в которой разъясняется порядок 
осуществления этой деятельности. Ведь из этого 
можно сделать вывод, что составители закона не 
только предполагают ее осуществление вне мест, 
перечисленных выше, но и рассказывают, на каких 
условиях это разрешается. Но эта статья осталась 
незамеченной.

Таким образом, легким движением молотка 
мировой судья Ольга Чепиль фактически запре-
тила на территории Крыма любые религиозные 
шествия в общественных местах. Так как исклю-
чения для вероисповеданий закон не делает, то 
под угрозой оказалась такая древняя традиция, 
как крестный ход. Как известно, шествие совер-
шается не только вокруг храма, но и по улицам 
города, села, деревни, от одной церкви к другой 
и пр. И если для служителей Фемиды шествие по-
следователей Кришны вне закона, то выходит, что 

и организаторов шествия последователей Иисуса 
тоже можно осудить по точно такой же статье. 

К слову, за шествие попало и той инстанции, 
которая его согласовала. Прокуратура была на-
столько возмущена «нарушением», что прислала в 
администрацию Симферополя представление, где 
отчитала за согласование мероприятия, заведомо 
нарушающего закон. Сотрудника, отвечающего 
за это, требовали наказать. В администрации, 
конечно, изрядно испугались, вину признали и 
посетовали, что наказать виновного, увы, не мо-
гут — уволился сам через некоторое время после 
шествия. 

Решение Симферопольского суда юристы 
будут обжаловать. Как показывает практика, до-
биться справедливости в таких делах можно. И вот 
тому несколько примеров. В феврале мы писали 
о том, что в Екатеринбурге завели дело на Деда 
Мороза, который не пресек во время шествия 
кришнаитов распространение религиозной лите-
ратуры. Судья завершила процесс максимально 
безболезненно для стороны обвинения: обязала 
прокуратуру обеспечить присутствие свидетеля 
из Новороссийска — девушка, распространяющая 
литературу, приехала на шествие именно оттуда. 
Отыскать ее в короткий срок, конечно, оказалось 
трудновыполнимой задачей. Поэтому суд вынес 
решение по уже имеющимся материалам: про-
изводство по делу прекратить ввиду отсутствия 
состава правонарушения.

Юристам удалось успешно обжаловать и 
два «миссионерских» дела в Твери, о которых 
мы писали в материале от 08.02.2017. Фигурант 
в обоих делах один. В первом случае местный 
житель Андрей Пучков принял участие в шествии 
кришнаитов, где просто играл на барабане. Во 
втором — выступил с приветственным словом 
перед началом концерта, на котором пелись древ-
ние мантры на санскрите. Суд оба раза признал 
его виновным в нарушении Закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях». А в вы-
шестоящей инстанции юристы доказали, что в 
действиях Пучкова не было признаков миссионер-
ской деятельности, в незаконном осуществлении 
которой его обвинили. 

Что же в итоге получается? Силовики (и в 
первую очередь сотрудники ФСБ, у которых вроде 
бы и без того забот по горло) из кожи вон лезут, 
чтобы продемонстрировать исполнение новоис-
печенного (скорее наспех слепленного) закона. 
Суды низшей инстанции не рискуют им перечить. 
Но стоит делам о нарушениях попасть чуть выше, 
а адвокатам-профессионалам проявить настойчи-
вость — и обвинения зачастую разбиваются в пух 
и прах из-за вопиющей правовой безграмотности 
и законодателей, и исполнителей. 

Сколько денег (не говоря уже о времени и 
нервах всех участников процесса) потрачено впу-
стую? В принципе, посчитать несложно. И вычесть 
эту сумму, например, из зарплаты авторов за-
конопроекта. Так, глядишь, и из экономического 
кризиса выбрались бы.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Объявлена программа 28-го Открытого 
российского кинофестиваля «Кинотавр», 
который пройдет в Сочи с 7 по 14 июня. 
Она очень насыщенная. Только в основном 
конкурсе 14 картин. Его жюри возглавит 
Евгений Миронов. О том, что происходит 
в современном российском кино и чего 
ждать от фестиваля, мы поговорили с 
его программным директором Ситорой 
АЛИЕВОЙ.

— С чем вы столкнулись в этом 
году?

— Год выдался очень интересный, и про-
грамма будет дискуссионной. А столкнулись 
мы с очень важной тенденцией — сочетани-
ем молодости и независимости. Молодые 
режиссеры оказались свободными, они не 
ищут бюджетных денег. У них новые способы 
получения средств для своих картин. Впервые 
в истории фестиваля в конкурсе участвуют 
девять независимых проектов. «Кинотавр» 
напоминает в этом смысле американский 
«Санденс». 

— Где же начинающие кинематогра-
фисты находят средства? 

— Тема «как достать деньги» — самая ин-
тересная. Я постоянно бываю на лекциях мо-
лодых продюсеров из разных стран. Никогда в 
России не приходилось слышать откровенных 
разговоров о том, как люди достают деньги 
на кино. А за рубежом, особенно молодые 
нью-йоркские продюсеры, честно озвучи-
вают число своих инвесторов. В этот список 
входит инвестирование не только деньгами, 
но и ресторанами, дружбой, светом, звуком, 
чем угодно. Это крупный пакет, включающий 
разные опции. Кинематографист может ска-
зать: «У меня было 60 инвесторов». Встретив 
однажды такого продюсера, я поинтересова-
лась, сколько же идет его фильм. Ответ был 
такой: «Мой фильм идет 15 минут». На «круглом 
столе» Роттердамского фестиваля я услышала 
рассказ начинающего мальчика о том, как он 
осуществил проект, в который очень верил. 
Его маленькая картина попала на большие 
фестивали, а через год он смог запуститься 
с полнометражным проектом. И это реальный 
случай, когда короткий метр повлиял на даль-
нейшую судьбу начинающего режиссера. Мы 
тоже стараемся дать индустриальную жизнь 
людям, приезжающим в Сочи с первыми кар-
тинами. Независимость — невероятно важная 
вещь, свидетельствующая о том, что мы, как ни 
странно, идем к модели американского кино. 
А она, как мне кажется, самая мощная в мире. 
Хотя европейское кино без господдержки не 
выживет. Теперь и у нас сработала схема не-
зависимого и честного американского кино. 
Его авторы не хотят кому-то нравиться, просто 
создают то, что им интересно. 

— Кто же эти независимые люди? Вы-
пускники российских киношкол?

— Они пришли в кино из разных сфер 
жизни. В конкурсе участвует со своим вто-
рым фильмом «Блокбастер» Роман Волобуев, 
которого знают как кинокритика. Ясно, что 
никакой это не блокбастер, а авторский фильм. 
В центре его внимания — две женщины, отпра-
вившиеся в путешествие. Музыкант из группы 
«Кино», автор нескольких книг о Викторе Цое 
Алексей Рыбин в последние годы работал 
в телеиндустрии и теперь представит свой 
дебютный фильм «Скоро все кончится». 

— Алексей Рыбин — уже взрослый 
человек.

— И самый зрелый наш дебютант. Ему 
56 лет. Есть у нас и врачи. Идет очень инте-
ресный процесс. 

— Чувство безнадежности вас не 
охватывало, было из чего выбирать?

— Люди, когда-то поставлявшие «Кино-
тавру» кино, выбрали телеиндустрию. Они 
хотят зарабатывать деньги, снимать сериа-
лы и знать своего зрителя. Они получили на 
телевидении то, чего нет в кино: заработки, 

регулярную работу и телезрителей, то есть 
обратную связь. Этот год был интересным 
для нас еще и потому, что впервые были пред-
ставлены картины из регионов. Мы покажем 
«Тесноту» сразу после ее каннской премьеры. А 
снял картину молодой дебютант из Кабардино-
Балкарии, ученик Александра Сокурова Кан-
темир Балагов. Невероятный ход — усилиями 
крупного режиссера выпущен целый курс в 
университете Нальчика, а один из его филь-
мов еще и доведен до Каннского фестиваля. 
Другой региональный участник — Вадим Вали-
уллин из Башкортостана. Он и Кирилл Плетнев 
«вышли» из конкурса «Кинотавр. Короткий 
метр», а теперь сняли полнометражные кар-
тины. Вадим Валиуллин сделал комедийный 
хоррор «Мертвым повезло», настоящую чер-
ную «расчлененку». У него талант комедиогра-
фа, работающего на грани. Кирилл Плетнев в 
арт-мейнстриме «Жги!» верен себе, тому, что 
делал в короткометражном кино. Наконец-то 
у нас будет представлен контемпорари-арт 
— «Прорубь» Андрея Сильвестрова (фильм в 
стихах, посвященный празднику Крещения. 
— С.Х.), — в той форме, в какой он существует 
в мире, одной из самых популярных сегодня 
среди молодых режиссеров. Они хотят быть 
не просто современными с технологической 
точки зрения, но и рассказывать истории не 
нарративным способом, а меняя структуру, 
героев, способ подачи. 

— Хорошо известные режиссерские 
имена тоже присутствуют в конкурсе?

— Юсуп Разыков представит фильм «Ту-
рецкое седло», Борис Хлебников — «Арит-
мию». После Берлинале в Сочи состоится 
российская премьера «Заложников» Резо 
Гигинеишвили. Юрий Грымов участвует с «Тре-
мя сестрами» — концептуальным проектом, в 
котором изменена чеховская структура, воз-
раст героев и многое другое. После каннской 
премьеры мы покажем вне конкурса картину 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева. 

— В целом программа получилась 
радикальная?

— Она для настоящих ценителей и рож-
далась в дискуссиях. В кино должна присут-
ствовать полнота зрения автора относительно 
времени, собственной жизни. Наша програм-
ма тем и интересна, что при всем безумии 
каких-то вещей в ней чувствуется нервозность 
дня. И дело не в том, что мы циничные люди, 
хотим скандала. Нам важна дискуссионность. 
Сформировать контекст сложнее, чем найти 
один хороший фильм. 

— Некоторые мэтры считают, что «Ки-
нотавр» стал праздником не для них, он 
для молодых. 

— Странная формулировка, какой-то 
советский подход. Фестиваль не может опе-

рировать поколенческими вещами. Это глупо 
и провинциально. Только фильм все решает, 
говорит сам за себя. У нас на отборе были 
картины режиссеров, которым за 70. 

—  И  о н и  н е  в ы д е р ж а л и 
конкуренции?

— Не могли выдержать, поскольку пред-
ставили телепродукт. «Кинотавр» не занима-
ется телевизионным кино. Когда мы смотрели 
фильмы режиссеров старшего поколения, 
возникало чувство неловкости. Мы должны 
соответствовать времени. Если будем показы-
вать телефильмы образца 1975 года, то грош 
нам цена. Мы живем в XXI веке и занимаемся 
сегодняшним состоянием российского кино. 
Делаем это честно, поскольку «Кинотавр» — 
независимый фестиваль. Мы не чувствуем на 
себе давления ни со стороны государства, ни 
со стороны продюсеров. 

— Какая тема витает в воздухе?
— Есть тенденция, возникающая во 

многих фильмах, — телевидение как герой, 
телевизор как источник информации. Героиня 
«Блокбастера» — телеведущая популярного 
ток-шоу о любви. Связь между реальностью 
и телевидением неразрывна и в мужской 
драме «Скоро все кончится». Там три героя: 
женщина, мужчина и телевидение. Комму-
никация возникает не только между людьми, 
но посредством экрана, откуда идет поток 
информации. 

— Вам не приходится биться за филь-
мы? Все хотят на «Кинотавр»? 

— Мы можем биться только с Венеци-
анским кинофестивалем, который часто на-
стаивает на мировой премьере. Но в этом 
году все мирно. К нам рвутся в последние 
годы порядка 70 режиссеров. Цифра почти 
не меняется, но ситуация становится другой. 
Тех, кто снимает, становится все больше, и 
не потому, что техника дешевая и доступ-
ная. Просто киношкол все больше, порядка 
тридцати, и они заинтересованы в показах 
своих работ. В этом году у нас доминируют 
две мастерские — Алексея Попогребского, 
выпустившего с учениками пятичасовой блок 
короткометражного кино, и мы покажем часть 
этих работ, и Джаника Файзиева, отмеченная 
призом Гильдии продюсеров. Любой режис-
сер должен думать прежде всего о фильме, 
а не о том, как попасть на фестиваль. Видно 
же, когда такого рода амбиции и стремления 
перекрывают истинное желание сделать хо-
роший фильм. Нам приходится отказывать 
большому количеству людей, а это неприятно 
и болезненно. 

— Раз вы собираете современное 
кино, то и жюри должно быть таковым. 

— Мы приглашаем людей, уважаемых 
киносообществом, мнение которых авто-
ритетно. Нам грех жаловаться. У нас всегда 
хорошее, профессиональное жюри. Участ-
ники фестиваля должны понимать, что ре-
шение жюри — это мнение конкретных его 
участников. Отборщики фестиваля — пер-
вая фаза экспертизы. Потом выбор делает 
жюри. У кинокритиков может быть другое 
мнение. Каждая группа экспертов дает свои 
оценки. 

— Ч т о н о в о г о в  д е л о в о й 
программе?

— Впервые мы проведем мероприятие 
«Незавершенный фильм», представим экс-
пертам из разных областей кино фрагменты 
картин, прошедших стадию съемочного пери-
ода. Это будет не привычная устная презен-
тация, а знакомство с готовым материалом, 
который можно обсуждать на предмет того, 
как он будет работать и для кого. Режиссеры 
снимают для Каннского фестиваля, Венеции, 
Берлина и «Кинотавра». Смешно, правда? 
Никто не думает о зрителе. Мы хотим заста-
вить людей, находящихся внутри процесса, 
вспомнить о том, что мы живем в России и 
необходимо доводить свой фильм до рос-
сийского зрителя.

— Развлекать будете? 
— Без мейнстрима почти не бывает фе-

стиваля. В России мало картин, которые, с 
одной стороны, и не авторские, а с другой 
— не относятся к разряду безумных комедий 
с медийными лицами. Не хочу называть их 
арт-мейнстримом. Мне кажется, что Кирилл 
Плетнев работает в этом секторе, и Вадим 
Валиуллин делает наш местный «Сплит» и 
при этом кино свободного и эксперименти-
рующего человека. Эти режиссеры работают 
в жанровом секторе. 

— Мы все про кино. А кто пройдет по 
звездной дорожке? 

— У Романа Волобуева снимались Анна 
Чиповская, Светлана Устинова, Михаил Еф-
ремов, Евгений Цыганов, звездный состав 
молодых и суперизвестных актеров. В «Арит-
мии» главную роль сыграл Александр Яценко. 
В картине Кирилла Плетнева снимались Инга 
Оболдина, Виктория Исакова, Татьяна До-
гилева и Владимир Ильин. Так что звезды 
будут. В Сочи состоится еще и кинодебют 
театрального режиссера Александра Мо-
лочникова. Это тот случай, когда легкий стеб 
про гламур и шоу-бизнес сделан изящно и 
смешно. Известные люди, такие как Федор 
Бондарчук и Иван Ургант, играют самих себя. 
Режиссер чувствует границу между реально 
существующим и экранным героем и рабо-
тает на рискованном поле. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ЕЩЕ ОДНУ 
«АННУ 
КАРЕНИНУ» 
УВИДЯТ  
В СОЧИ
Объявлена программа 
«Кинотавра»: 
9 фильмов из 14 
сделаны без участия 
государства

Ситора Алиева.

...ДА НЕ СУДИМЫ

И снова печаль в театре имени 
Моссовета: не стало Ирины Пав-
ловны Карташёвой. Ей было 94, 
но каждый раз, глядя на нее на 
сцене или встречая ее в коридорах 
театра, я думала: «Есть артисты, 
над которыми время не властно, 
а смерть и близко не подойдет». 
В ночь с воскресенья на понедель-
ник Ирины Павловны не стало.

Таких, как она, в нашем театре 
остались считаные единицы. Что это 
за артисты и чем они отличались и 
отличаются от нынешнего поколения 
лицедеев? Прежде всего аристокра-
тизмом. Но не по крови, разумеет-
ся, — фамильных аристократов еще 
в 17-м большевики с их беспощадным 
идеализмом постарались извести как 
класс, если те не успели сбежать и 
вынужденно скрывали происхожде-
ние. А по духу — они впитали от «не-
добитков» особое отношение к жиз-
ни, которое можно свести к одному: 
достоинство и благородство. Ирина 
Павловна была из таких.

70 лет на сцене. Непростая 
жизнь, была на войне — во фронтовых 
бригадах. Темноглазая красавица, 
всегда с улыбкой, особой манерой 
говорить — чуть нараспев, неспешно, 
и эта манерность тоже выделяла ее 
среди актерской братии. Никогда ни 
о ком дурного слова, лишь слегка 
ироничная улыбка, которая красно-
речивее всяких слов передавала ее 
отношение к человеку. Бабушкой ее 
нельзя назвать — дама, уважаемая, 
почитаемая, а не поучающая матрона 
с большим театральным багажом. 
Живая, подвижная, с тонким юмо-
ром. Открытость и желание помочь 
в любой ситуации. Никакой суетливо-
сти и при этом высочайший профес-
сионализм, где театр — закон. Жест, 
взгляд, каждое слово со сцены слыш-
но, высочайшая дисциплина. Рабо-
тала всегда много и до последнего: 
у нее, артистки за 90, в репертуаре 
было четыре спектакля — с успехом 
играла в постановках, которые мож-
но назвать долгожителями: «Фома 
Опискин» по повести Достоевского 
«Село Степанчиково и его обитатели» 
(1995 г., реж. Павел Хомский), в кото-
ром Карташёва виртуозно создала 
образ взбалмошной генеральши. 
Полная противоположность даме из 

XIX столетия ее другая героиня — Ми-
трофановна из «Серебряного века» 
Михаила Рощина. В спектакле «Дядя 
Ваня» по Чехову (2009 г., Андрей Кон-
чаловский) она сыграла Войницкую. 
А в следующем спектакле чеховской 
трилогии — «Три сестры» — созда-
ла образ няньки Анфисы, ставшей 
«духом» дома Прозоровых. В 2013-м 
Ирина Павловна — мадам де Розмонд 
в спектакле «Опасные связи», а через 
год блистательно сыграла Хрюмину-
бабушку в «Горе от ума». 

Кажется, она бы и дальше выхо-
дила на сцену, невзирая на возраст, 
если бы не несчастье, которое об-
рушилось на семью: тяжело заболела 
и ушла из жизни любимая невестка 
Саша Туркан, театральная художница. 
Эта беда, что непрошено пришла в 
их крепкий дом, подкосила великую 
артистку. Что-то как будто надломи-
лось, она как будто бы почувствова-
ла возраст со всеми вытекающими 
последствиями: печаль, болезни… 
В декабре Ирине Павловне сделали 
операцию, вроде бы даже удачно, она 
быстро пришла в себя, но... 

Прощание с Ириной Карташё-
вой состоится 17 мая в театре имени 
Моссовета.

Марина РАЙКИНА.

Блистательной кульминацией 
Дней Москвы в Дюссельдор-
фе стал совместный концерт 
«Геликон-оперы» и Рейнской 
оперы. Ажиотаж был огромный, 
ожидания немецкой публики не 
были обмануты — стоячая ова-
ция завершила почти трехчасовой 
концерт.

— А откроет программу наша 
солистка Александра Ковалевич, 
она красавица, — объявляет Дми-
трий Бертман, худрук «Геликона». — 
Мы сюда вообще одних красавиц 
привезли. 

— Тогда не концерт, а конкурс 
красоты у нас получается, — шутит 
его партнер по проекту и конферансу 
Кристофер Майер, интендант Oper am 
Rein. Эти ведущие повеселят публику 
остроумнейшими комментариями, 
создавая непринужденную атмосфе-
ру строго академического концерта. 
А на сцене уже расположился симфо-
нический оркестр Дюссельдорфа под 
управлением выдающегося маэстро 
Алекса Кольбера. 

Надо заметить, что еще до па-
дения Берлинской стены Москва и 
Дюссельдорф активно обменивались 
культурными программами: музыкан-
ты Oper am Rein выступали в Большом 
театре, а российские — на разных 
престижных площадках Дюссель-
дорфа. Солисты того же «Геликона» 
(Светлана Создателева и Анна Гре-
чишкина) участвовали в немецких по-
становках. Как говорит руководитель 
департамента по культуре земли Се-
верный Рейн-Вестфалия Ханс-Георг 
Лое: «Мы не только наводили мосты, 
но мы много ходили по ним».

Программа составлена из 
оперных шедевров: Россини, Мо-
царт, Верди, Штраус, Чайковский, 

Римский-Корсаков. Меццо-сопрано 
Александра Ковалевич, высокая кра-
савица, действительно как будто с 
подиума, виртуозно исполняет арию 
Розины из «Севильского цирюльни-
ка». Аплодисменты срывают Игорь 
Морозов (тенор), Дмитрий Скоринов 
(бас), колоратурное сопрано Лидия 
Светозарова и сопрано Елена Михай-
ленко — все они выступают в первом 
отделении.

— Когда год назад родилась 
идея этого проекта, — рассказывает 
зрителям Дмитрий Бертман, — мы 
сначала думали, что русские певцы 
будут петь только немецкий реперту-
ар, а немецкие — русский. Но потом 
поняли, что это, в общем-то, клише, 
от него надо отказаться. Пусть в этот 
вечер звучит вся музыка. Знаете, как 
говорил наш великий оперный ре-
жиссер Борис Покровский? «Если 
хотя бы один день в мире люди будут 

слушать оперу, то мир станет самым 
замечательным и мирным».

Второе отделение работали 
солисты Oper am Rein, среди кото-
рых, между прочим, замечательное 
сопрано — в этом году принятая в 
труппу театра Елена Катаева. Вечер 
эффектно венчала «Застольная» 
из оперы «Травиата» в исполнении 
десяти певцов. А Дмитрий Бертман 
пригласил всех, включая публику, 
в Москву («лететь всего-то ниче-
го — каких-то три часа»), в свой но-
вый роскошный театр, построенный 
под личным контролем московского 
градоначальника. В этот же день два 
театра — «Геликон-опера» и Oper am 
Rein, договорились о сотрудничестве 
и партнерстве. Это подразумевает 
обмен певцами, совместные концер-
ты, подобные нынешнему, а также 
создание копродукции. 

Марина РАЙКИНА.

УШЛА ИЗ ЖИЗНИ АРИСТОКРАТКА ДУХА
Не стало старейшей актрисы театра 
им. Моссовета Ирины Карташёвой

Доктор Сергей Беляев попал 
под жернова нового закона.

В этом доме проходили 
«незаконные» богослужения.

При желании придраться 
теперь можно к любому 
религиозному обряду.
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БЕРТМАН — АЛЕКСУ: «МЫ СЮДА 
ВООБЩЕ ОДНИХ КРАСАВИЦ ПРИВЕЗЛИ» 
Стоячей овацией завершился 
совместный концерт «Геликон-оперы» 
и Oper am Rein в Дюссельдорфе
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КРОССВОРД ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Горбатый Карп в банде «Черная кошка». 4. От-
деление городской полиции в царской России. 
10. Глава правительства в Германии и Австрии. 
11. Музыкальный ансамбль из четырех испол-
нителей. 13. Товарищ, с которым вы съели пуд 
соли. 14. Престарелая пила женатого мужика. 
15. Освобождение вагона от мешков с пшеницей. 
16. Возвышение для железнодорожных путей. 
18. Большой кусок сала. 20. Портал, ведущий в 
королевство Йягупопа. 22. Одиннадцатикласс-
ник, идущий на золотую медаль. 23. Черта ха-
рактера учительницы, по пять раз объясняющей 
ученикам трудный материал. 24. Осведомитель, 
которому положен первый кнут. 27. Зеленый со-
леный орешек к пиву. 30. Неопределенный «а» в 
английском языке. 32. Головной убор Буратино. 
34. «Топор» для прорубания троп в джунглях. 35. 
Противозаконный захват власти. 36. Надпись на 
стартовой кнопке. 38. Чугунная «пушинка» в руке 
силача. 39. Атмосфера финала пьесы, в которой 
все умирают. 40. Предмет Нестора Петровича в 
фильме «Большая перемена». 41. «Отутюженный» 
рельеф. 42. Мать, лишенная родительских прав 
из-за любви к бутылке.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Занавеска, закрывающая все окно. 2. Не-
дремлющий противник. 3. Участник турнира в 
честь Прекрасной Дамы. 5. Традиционный вен-
герский народный танец. 6. «Форум» пионеров. 
7. Зубатый кит «с окраской пингвина». 8. Высота 
за селом, где работает мобильник. 9. Фашист, 
хозяйничавший в русской деревне. 10. Солдатик 
с буквой «К» на погонах. 12. Тушенные в соусе 
«мегафрикадельки». 17. Обмен колкостями при 
разговоре. 19. Целебная вода, которую пьют 
язвенники и трезвенники. 20. Денежный тайник 
мужа, за которым охотится жена. 21. Отдельная 

сфера науки или производства. 25. Доктор, про-
веряющий зрение у пациентов. 26. Синоним 
слов «суматоха» и «неразбериха». 27. Назначе-
ние гипса на сломанной руке. 28. «Подопечная» 
музы Талии. 29. Пара к державе в руках монарха.  
31. Участок леса, предназначенный для вырубки. 
33. Скифский могильник. 34. Сахарная розовая 
«вата» арбуза. 37. Наклон самолета при повороте. 
38. Песня, которую патриот слушает стоя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Домкрат. 4. Ксерокс. 10. Оригами. 11. Аферист. 13. Лист. 14. Кров.  
15. Нумерация. 16. Неряха. 18. Кратер. 20. Принтер. 22. Гармошка. 23. Распутье. 24. Сва-
стика. 27. Апельсин. 30. Алхимик. 32. Прокат. 34. Отмена. 35. Репертуар. 36. Треп. 38. Вилы.  
39. Цоканье. 40. Религия. 41. Коновал. 42. Часовня.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Дуэлянт. 2. Карт. 3. Ангина. 5. Сорняк. 6. Риск. 7. Словарь. 8. Виселица.  
9. Характер. 10. Острога. 12. Трутень. 17. Хромосома. 19. Результат. 20. Пошлина. 21. Росчерк. 
25. Выходец. 26. Архиерей. 27. Арматура. 28. Истерия. 29. Спутник. 31. Барышня. 33. Триада. 
34. Орбита. 37. Поло. 38. Вино.

— Явление, конечно, международное, но 
в Японии также употребим термин «хикико-
мори», означающий «нахождение в уедине-
нии». Название, несомненно, поэтическое, 
но отличаются ли эти самые хикикомори от 
наших «ни-ни»?

— В Японии в эту группу включают молодых 
людей в возрасте до 34 лет, которые не учатся, 
не работают и при этом ни с кем не общаются, 
даже в социальных сетях. У них отсутствуют со-
циальные связи. Это чисто японская специфика. 
Родители буквально ставят им еду под дверь за-
крытой комнаты. В Японии это стало большой 
проблемой, потому что некоторым хикикомори 
скоро за сорок, их родители начали умирать. Кто 
будет заботиться о тех, кто привык «находиться в 
уединении»? Кому нужны люди, которые не учились 
и ни дня не работали?.. Исследователи связывают 
это явление с кризисом на японском рынке труда. 
Поэтому в стратегии развития страны уже заявлена 
борьба с хикикомори. В остальных странах для 
обозначения молодежи, которая не учится и не 
работает, используют термин NEET.

— А кто они — наши российские NEET?
— Это те, кто не преуспел в учебе и работе. 

Некоторые живут в сельской местности, где про-
исходит значительное сокращение числа рабочих 
мест. Еще одна причина — низкое качество обра-
зования, которое не позволяет им конкурировать 
с теми, кто лучше учился. Люди попадают в по-
рочный круг, потому что, если их стимулировать на 
учебу в вузе, это, скорее всего, ничего не даст. Они 
получат некачественное высшее образование и на 
выходе опять будут не способны конкурировать 
и вновь попадут в группу NEET. По-видимому, им 
надо предлагать активные программы переобуче-
ния профессиям, которые сегодня востребованы. 
К слову, после кризиса 2008 года были попытки 
создания программ по поиску работы. Эти люди 
нуждаются в помощи, потому что сами редко до-
ходят до биржи труда. Они относятся к наиболее 
уязвимой категории молодежи.

— Есть ли шансы выбраться из категории 
NEET? 

— Как показывают исследования, статус NEET 
сейчас является важным фактором того, что с этим 
молодым человеком произойдет в дальнейшем. К 
сожалению, сам факт попадания в эту категорию 
уже о многом говорит. Мало кому удается вы-
браться. Этот статус оставляет продолжительный 
шрам в личной трудовой траектории на всю жизнь. 
В зарубежных исследованиях выявлены такие не-
гативные последствия, как уменьшение шансов на 
стабильную занятость, низкий уровень заработной 
платы и доходов, бедность, материальная зави-
симость от родственников и социальных пособий 
государства. 

— Мне кажется, в этой категории, как, 
наверное, в любой другой социальной группе, 
есть своя элита и свои маргиналы. 

— Есть небольшое количество более благопо-
лучных — это те, кто получил хорошее образование 
и не готов согласиться на первое попавшееся 
предложение работы, а ждет хорошей вакансии. 
У них высокие зарплатные ожидания. Со време-
нем, когда они походят по собеседованиям и от-
правят несколько резюме, требования к зарплате 
корректируются. Некоторые, защитив диплом, 
берут небольшой тайм-аут, чтобы найти себя. На 
Западе одно время было модно после окончания 
университета взять год на путешествия.

А маргиналы из категории NEET — это совсем 
отчаявшиеся молодые люди. Они не хотят учиться 
и уже не ищут работу, пока их хоть кто-то содержит. 
Именно этот контингент дает наибольшую долю 
вовлечения в криминал. Им нечего терять.

— На многих, наверное, действует пе-
чальный жизненный опыт родителей, которые 

всю жизнь горбатились по 10–12 часов, чтобы 
оплатить кредит, ипотеку или построить дачу 
на шести сотках. Волей-неволей подумаешь: 
разве стоит ради этого жить? Отсюда — апа-
тия, отсутствие мотивации и т.д.

— Возможно. Хотя история может быть го-
раздо более долгой. У них исходный недостаток 
навыков, которые должны способствовать успеш-
ной учебе и работе. Эти навыки не формируются у 
детей из так или иначе неблагополучных семей с 
низким достатком, неполных, где один родитель 
бьется все время за лучшую жизнь, и у него нет 
времени, чтобы проверить уроки, помочь, поре-
комендовать книгу для чтения… Это очень важный 
момент.По мнению некоторых исследователей, 
неравенство на рынке труда и попадание в NEET 
исходно является производным от того, что было в 
семье: произошло там формирование нужных на-
выков или нет. В свою очередь, эти навыки влияют 
на то, успешен ли ребенок в школе, решается ли в 
дальнейшем на что-то большее. Если у родителей 

нет ни денег, ни времени, и они не видят смысла 
в образовании, дети так или иначе повторят их 
судьбу. Их ждет либо безработица, либо низкок-
валифицированный труд.

— В категорию NEET включают и тех, кто в 
силу личных обстоятельств оказался на обо-
чине активной жизни. Молодые мамы сидят с 
детьми, инвалиды прикованы к дому…

— Здесь важны нюансы. Молодые женщины, 
которые рано создали семью и отказались в силу 
обстоятельств от учебы или работы, часто имеют 
еще и низкий уровень образования. А молодые 
матери с качественным высшим образованием в 
сходной ситуации не отказываются от перспектив 
учебы и занятости и не попадают в ряды NEET. 
Они понимают, что не могут выпасть из обоймы 
и поставить крест на своем будущем.

— Есть ли какие-то отличия между запад-
ной и российской молодежью из категории 
NEET?

— На Западе большую часть составляют без-
работные, а у нас — неактивные. В странах Южной 
Европы — Греции, Италии, Испании — доля NEET 
намного выше, чем у нас. В 2011 году среднеев-
ропейский уровень составлял 13 процентов. Это 
около 7,5 миллиона молодых людей. В Италии, Гре-
ции, Испании значения превышают 17 процентов. 
По данным обследований Росстата, в России доля 
молодежи «ни-ни» составляет 12 процентов — это 
чуть больше двух миллионов человек. В России 
численность этой категории все-таки снижается. 
Но наблюдается и тревожный аспект: группа в 
возрасте 20–24 лет остается самой устойчивой. 
Причем за пределами рынка труда находятся в 
основном не безработные, которые активно ищут 
место и готовы приступить хоть завтра, а именно 
неактивные.

Особенно остро это проявляется в сельской 
местности. Молодой человек окончил школу и 
хочет работать трактористом, но все места уже 
заняты. Куда деваться? Выход — мобильность, то 

есть куда-то переехать. Издержки мобильности 
существуют во всем мире: есть работа мечты, но 
до нее как до Луны…

— В вашем исследовании приводятся 
тревожные цифры: среди тех, кто ничем не 
занят, в четыре раза увеличилась доля вы-
пускников высших учебных заведений. Как 
это можно объяснить?

— Действительно, если в 1995 году среди без-
работных NEET значительную часть составляли те, 
кто получил среднее профессиональное образова-
ние, то к 2015-му их место заняли выпускники вузов 
(их доля за анализируемый период увеличилась с 
7% до 28%). Эти особенности могут быть связаны 
с продолжающимся процессом массового охвата 
высшим образованием, при котором выпускники 
некачественных вузов не обладают достаточны-
ми компетенциями и навыками для того, чтобы 
конкурировать за рабочие места, и становятся 
безработными.

Молодые россияне дружно садятся за парты. 
Очень иллюстративны показатели в динамике. Так, 
в 1995 году лишь 67% всей молодежи в возрасте 
15–19 лет учились, и это наименьшее значение 
данного показателя за весь анализируемый пе-
риод. В дальнейшем наблюдался только рост. 
На 2015 год приходится максимальное значение 
доли обучающихся по дневным формам обучения 
в возрасте 15–19 лет (почти 90%). Количество за-
шкаливает, а качество теряется.

— Создается впечатление, что самая 
большая напряженность прослеживается в 
возрастной группе 20–24 года…

— Увы, доля экономически неактивных рос-
сиян этого возраста не снижается. В то же время 
именно эта возрастная группа часто выступает 
одной из основных движущих сил рынка труда. По-
лучив образование того или иного уровня, молодые 
люди отправляются на поиски рабочего места, и 
их уход с рынка труда может свидетельствовать о 
наличии серьезных проблем, возникающих из-за 
несоответствия современных требований к пре-
тендентам и полученного ими образования. Нигде 
не хотят принимать вчерашних выпускников вузов 
без опыта работы. Активные студенты стремятся 
совмещать учебу с работой.

— Судя по всему, увеличение группы NEET 
на рынке труда будет превращаться в долго-
срочную социальную проблему. Из жизни 
выпадает целый пласт трудоспособного на-
селения самого активного возраста. Что будет 
с нашими пенсиями завтра?..

— Правительства многих стран уже бьют во 
все колокола, потому что портрет среднестати-
стического работника выглядит все старше. Если 
не привлекать молодежь, остается только один 
выход — миграция. Но далеко не все готовы на 
это пойти, ведь большое количество мигрантов 
может изменить облик страны.

— Много ли среди NEET-молодежи тех, 
кто ни разу не мог устроиться на работу?

— Смотрите: в 1995 году опыт занятости 
отсутствовал лишь у трети безработных дан-
ной категории. В дальнейшем этот показатель 
значительно увеличился и к 2015 году составил 
более 60 процентов. Двадцать лет назад без-
работица среди молодежи в возрасте 20–24 лет 
в большей степени была характерна для тех, кто 
лишился прежнего места работы в результате 
макроэкономических трансформаций, а в даль-
нейшем она стала уделом тех, кто испытывает те 
или иные трудности с первичным вхождением на 
рынок труда.

— Застревание в категории «ни-ни» может 
не ограничиваться молодым возрастом, а 
растягиваться на среднее и даже старшее по-
коления. К примеру, стаж общественной изо-
ляции некоторых ищущих уединения японских 
хикикомори составляет около 20 лет. Какие 
перспективы у молодых россиян, которые 
сегодня не работают и не учатся? Безделье 
засасывает и приводит к апатии…

— Подавляющее большинство молодежи 
NEET разных возрастов обладает невысоким 
уровнем образования, что, по всей видимости, и 
препятствует им в трудоустройстве. При этом без-
работные из этой категории, как правило, вообще 
не имеют опыта работы. В дальнейшем ситуация 
для них может только усугубляться, так как они 
будут все больше проигрывать с точки зрения 
своих перспектив на рынке труда тем, кто получил 
качественное профессиональное образование. 

Елена СВЕТЛОВА.

куплю
❑ автовыкуп!

Все модели. 
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

❑ отдых
м.""Рязанский проспект" 
т. 8-915-136-21-09

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОКОЛЕНИЕ
ПАДАЕТ В NEET

Почему молодые 
россияне нигде  
не работают и нигде  
не учатся?

NEET — английская аббревиатура, при-
нятая в международной статистике. Так 
называют молодежь в возрасте 15–24 
лет, которая не учится, не работает и не 
стажируется.Несмотря на то что у Рос-
сии особый путь, здесь мы тоже в трен-
де. Свыше двух миллионов наших со-
отечественников — это NEET, по-русски 
просто «ни-ни».О том, почему молодые 
россияне попадают в эту категорию 
и чем им это грозит в будущем, «МК» 
расспросил Анну ЗУДИНУ, научного со-
трудника Центра трудовых исследова-
ний Высшей школы экономики.

Анна Зудина: «Статус NEET — шрам  
на всю жизнь».
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Самое сильное впечатление выставка про-
извела, конечно же, на мальчика — Гарри Галкин 
немедленно занял место управления одной из бое-
вых машин. Вопросы двоюродной сестры, дочери 
Кристины Орбакайте и Михаила Земцова, Клавдии, 
а также мамы, Аллы Пугачевой, — дескать, на чем и 
куда это он едет, и не на танке ли — мальчик упорно 
игнорировал. Но потом Гарри все-таки признался 
окружающим, что едет «в поход».

Дочка Кристины Орбакайте Клавдия пред-
почла более женский вариант — она заняла место 
водителя в ретроавтомобиле. 

А вот певица Жасмин в воскресенье со-
вершила с дочерью Маргаритой долгожданное 
«плавание с дельфинчиками». Жасмин рассказала, 
что путь к этому событию был достаточно долгим, 
потому что ребенок один раз уже отменил запла-
нированный визит, расплакавшись в последний 
момент. Но после Маргарита снова начала на-
стаивать на плавании с дельфинами, и Жасмин с 
дочерью поехали-таки в дельфинарий. Жасмин 
рассказала, что сама она даже погрузилась в маске 
с дельфином на глубину примерно 4 метра. «Когда 

с этой глубины дельфин внезапно стрелой начина-
ет нести тебя вверх, к воздуху, ощущения просто 
незабываемые!» — поделилась Жасмин. 

И только Сергей Шнуров в минувший вы-
ходной потратил время на самые настоящие 
общественно полезные работы. Он занялся от-
мыванием памятников Санкт-Петербурга, и не 

просто так, а в том числе и ради «пьяных туристов». 
Лидер группы «Ленинград» показал, как надо от-
тирать Ростральные колонны.

«Прилетев на один день домой, решил помыть 
Ростральные колонны на стрелке Васильевского 
острова, а то турист скоро попрет, а турист, как 
известно, пьяный — не пьяный, а чистоту любит», — 
пояснил Шнуров свой порыв, выложив соответ-
ствующее фото в Инстаграм.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПУГАЧЕВА ПОСАДИЛА СЫНА НА ТАНК,  
А ШНУР ОТМЫЛ РОСТРАЛЬНЫЕ КОЛОННЫ
Как звезды провели 
минувший выходной

Патриотическим воспитанием детей 
озаботилось в прошедшее воскресенье 
семейство Пугачевой — Галкина — Ор-
бакайте: они сопроводили детей в Му-
зей техники, часть экспозиций которого 
посвящена военной тематике и распо-
ложена под открытым небом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рна «Макдоналдс»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бр, д. 12
17 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бр, д. 9,  
у мна «Авто 49»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у мна «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, Комсомольская площадь,  
напротив памятника Святому Николаю
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»

ОСТАЛОСЬ ШЕСТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья по 21 мая проходит 

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2017 года:

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп в пунктах «МК» и на почте 
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию 

соответствующих документов.

индекс издания на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 973,39 руб. 800,00 руб.
55061 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 793,10 руб. 750,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 840,43 руб. 700,00 руб.
38686 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 686,33 руб. 650,00 руб.

Вся информация о подписке  
по телефону редакции: (495) 665-40-80.
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Внучка Пугачевой Клавдия выбрала 
себе машину по душе.

Жасмин с дочкой покатались на 
дельфине.

Шнур умыл Ростральные колонны.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
пролив 

26.08.17-
08.09.17
от 34003 р.     

08.09.17-
21.09.17
от 26312 р.        

01.10.2017-
15.10.2017
Азовское 
море
Керченский
пролив 

«РУССКИЙ СЕВЕР» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕА-
ЛА, КОНДОПОГА)- ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИ-
ПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК-СЕВЕРОДВИНСК-КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ, Б.ЛЯДИНЫ)-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА
«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК 
(ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3дня:  СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-
РОСТОВ- НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-САМАРА-
КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-БАЛАКОВО-
КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-НИКОЛЬСКОЕ-АХТУБА-
ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ВИННОВКА-САМАРА-ТЕТЮШИ-БУЛГАР-КАЗАНЬ 
-СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД 

Н.НОВГОРОД-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-БАЛОКОВО-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-
ИЛЬЕВКА (КАЛАЧ НА ДОНУ-СЕРАФИМОВИЧ-КОСТОМАРОВО (КОМПЛЕКС 
ПЕЩЕРНЫХ  ХРАМОВ VIII-Х вв.)-САРАТОВ-БАЛАКОВО(ТАРХАНЫ)-
ХВАЛЫНСК (СЫЗРАНЬ)-САМАРА-БУЛГАР-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)-Н.НОВГОРОД 

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО 
(КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII-Х вв.)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК-КЕРЧЬ 
(3дня:СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ,ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) Ростов-
на-Дону (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО-ХВАЛЫНСК-САМАРА
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
Тренерский штаб национальной команды 
во главе со Станиславом Черчесовым 
назвал имена футболистов, которые 
включены в расширенный список канди-
датов на участие в Кубке конфедераций. 
Сей список насчитывает 30 фамилий, но 
заявить на турнир можно лишь 23 игро-
ка. Так что кто-то непременно окажется 
лишним. «МК» представляет кандидатов 
в сборную России, пытаясь угадать, кто 
же не попадет в итоговую заявку. 

ВРАТАРИ
Вратарская позиция традиционно наименее 

проблемная в нашей сборной. Игорь Акинфеев 
не дает поводов сомневаться в собственной 
компетенции, а гигантский опыт международных 
выступлений кипера армейцев делает его кан-
дидатуру на пост номер один, по сути, безаль-
тернативной. При этом вратарей, способных при 
необходимости подстраховать в раме Акинфеева, 
в избытке. А сомневаться в том, что Станислав 
Черчесов, сам блиставший в игроцкую бытность 
в воротах, сумеет правильно подобрать Игорю 
дублеров и их мотивировать, не приходится.

Один из вратарского квартета точно окажет-
ся лишним. С первым номером все понятно. Не 
сложно предположить, что роль третьего кипера 
будет отведена Андрею Луневу — самому моло-
дому из приглашенных. Везти третьими Беленова 
или Гилерме при здоровом Акинфееве вряд ли 
имеет смысл. Так что, скорее всего, уфимцу и 
«железнодорожнику» предстоит определить, 
кто из них станет первым сменщиком Игоря, а 
кто окажется вовсе лишним. Предугадать выбор 
тренерского штаба практически невозможно, но 
у Беленова есть один очевидный козырь — Алек-
сандр, бесспорно, является лучшим голкипером 
в РФПЛ по отражению пенальти, что в сборной, 
готовящейся к Кубку конфедераций, на котором 
необходимо выступить достойно, может быть как 
никогда востребовано.

Вызваны в сборную

Игорь Акинфеев (ЦСКА), Александр Беле-
нов, Маринато Гилерме («Локомотив»), Андрей 
Лунев («Зенит»).

ОБОРОНА
Учитывая, что, по всей видимости, тренер-

ский штаб решил сделать ставку на игровую схе-
му с тремя центральными защитниками, именно 
центральные оборонцы — самый дефицитный 
товар. Оставшаяся вне сборной связка возраст-
ных армейских защитников, долгие годы верой 
и правдой служившая национальной команде, 
требует адекватной замены. Имена тех, кто готов 
прийти на смену, давно известны. Но на каком 
бы сочетании центральных защитников в итоге 
ни был остановлен выбор, и в плане опыта, и в 
сыгранности обновленная линия обороны будет 
заметно уступать той, в которой были братья 
Березуцкие и Игнашевич. 

С фланговыми защитниками все гораздо 
проще — справа просто обязан застолбить за 
собой место в основе Марио Фернандес, яв-
ляющийся лучшим на этой позиции в РФПЛ в 
последние сезоны. Слева имеются 2 опытных 
кандидата — Юрий Жирков и Дмитрий Комба-
ров. Впрочем, возможен и самый закрытый из 
возможных вариантов с защитником, не под-
ключающимся к атаке по левому флангу вовсе. 
Да и забывать об удивительной универсальности 
Романа Зобнина не стоит.

Вызваны в сборную

Виктор Васин (ЦСКА), Георгий Джикия 
(«Спартак»), Руслан Камболов («Рубин»), Фе-
дор Кудряшов («Ростов»), Илья Кутепов («Спар-
так»), Роман Нойштедтер («Фенербахче», Тур-
ция), Андрей Семенов («Терек»), Роман Шишкин 
(«Краснодар).

ПОЛУЗАЩИТА
Главная, существующая далеко не первый 

день, кадровая проблема сборной — опорная 
зона. Дело в том, что на этих позициях в клубах 
— лидерах РФПЛ играют сплошь иностранцы. В 
«Спартаке» это Фернандо, в ЦСКА — Вернблум, 
в «Ростове» — Гацкан и так далее. Высококласс-
ного опорника оборонительного плана у нас нет. 
Газинский, Глушаков, Головин, Дзагоев, Зобнин, 
Миранчук — каждый из них больше ориентирован 
и полезен в атакующих, чем разрушительных 
действиях. Леонид Слуцкий, еще тренируя ЦСКА, 
наигрывал на этой позиции в национальной ко-
манде Дзагоева, но Алан уж больно подвер-
жен травмам, да и в ЦСКА за его спиной всегда 
страхует Вернблум. Да, есть Тарасов, больше 
остальных партнеров по полузащите склонный 
к обороне, но «железнодорожник» никогда не 
являлся игроком основы сборной, и не сказать, 
что текущий сезон лучший в карьере Дмитрия. 
Имеется в наличии и Роман Нойштедтер, но па-
мятуя о качестве игры нашего турка на последнем 
турнире — перспективы Романа выглядят не 
самыми радужными.

Пожалуй, лишь Зобнин из всех полузащит-
ников может быть спокоен за место в составе. 
Остальную игроцкую колоду тренерский штаб 
будет тасовать от матча к матчу, отталкиваясь 
в выборе и от предстоящего соперника. Вари-
антов масса. 
Вызваны в сборную

Юрий Газинский («Краснодар»), Денис Глуша-
ков («Спартак»), Александр Головин (ЦСКА), Алан 
Дзагоев (ЦСКА), Александр Ерохин («Ростов»), 

Юрий Жирков («Зенит»), Роман Зобнин («Спар-
так»), Дмитрий Комбаров («Спартак»), Алексей 
Миранчук («Локомотив»), Александр Самедов 
(«Спартак»), Игорь Смольников («Зенит»), Дми-
трий Тарасов («Локомотив»), Марио Фернандес 
(ЦСКА).

АТАКА
Даже в отсутствие не вызванного в команду 

Александра Кокорина выбор у тренерского штаба 
имеется. А ведь где-то на подходе еще есть раз-
забивавшийся по весне уралец Владимир Ильин, 
заговорили о перспективах в сборной Федора Ча-
лова. Но главным атакующим дуэтом при полном 
здравии должна стать связка Смолов—Дзюба. 
Вместе их выпускать на поле или поодиночке 
— зависит от плана тренерского штаба на игру. 
Первый — яркий индивидуалист, всегда нацелен-
ный на удар и два сезона подряд побеждающий 
в списке снайперов РФПЛ. Второй — игрок куда 
более командный. При большом форварде Дзюбе 
вроде нет необходимости в Александре Буха-
рове, но ростовский нападающий, приученный 
Курбаном Бердыевым к бережному отношению 
к голевым моментам, может быть крайне по-
лезен при игре с соперниками высшего уровня. 
В матчах, где надо будет цепляться за каждый 
полумомент, а подходы к воротам соперника 
можно будет пересчитать по пальцам одной руки, 
Бухаров обязательно пригодится. 

Вызваны в сборную
Александр Бухаров («Ро-

стов»), Артем Дзюба («Зе-
нит»), Максим Канунников 
(«Рубин»), Дмитрий Полоз 
(«Ростов»), Федор Смолов 
(«Краснодар»).
Александр ПОКАЧУЕВ.

Ректорат Московской академии предпринимательства при Правительстве Москвы по-
здравляет коллектив академии с 20-летием со дня образования. 

Созданная распоряжением Правительства Москвы в 1997 году академия за период существо-
вания подготовила свыше 40 тысяч специалистов для городского хозяйства и регионов РФ. 

Выпускники академии работают на ответственных должностях в Государственной, Мо-
сковской городской думах, в Правительстве Москвы, префектурах, управах, банках, налоговых 
службах, правоохранительных органах, крупных торговых предприятиях и учреждениях и других 
организациях Москвы и регионов России. 

Желаем коллективу крепкого здоровья, свершения всех намеченных планов и дальнейших 
творческих успехов. 

Президент академии заслуженный работник торговли РФ, 
доктор экономических наук, профессор В.И.МАЛЫШКОВ. 

Погода шепчет: «Надень брюки, захвати с 
собой шорты и не забудь пуховик».

Мой новый китайский телефон работает как 
часы, а вот как телефон — не работает. 

Дурманящий запах — это запах, который 
манит дур. 

— Ты уволился? Собрался сваливать?
— Да. Какие перспективы в поселке, где гра-
дообразующее предприятие — похоронное 
бюро... 

— Как вы относитесь к религии?
— Боюсь случайно оскорбить чувства 
верующих. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.05.2017
1 USD — 56,5258; 
1 EURO — 61,8449.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем в Москве 7…9°. Облачно, дождь, ветер 
ночью юго-западный, 5–10 м/с, днем северо-
западный, северный, 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.14, заход Солнца — 20.37, 
долгота дня — 16.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК
День биографов.
1717 г. — Вольтер заключен в Бастилию за 
свои сатирические произведения.
1942 г. — состоялся первый полет экспери-
ментального советского реактивного само-
лета БИ-1.
1967 г. — в Ленинграде на заводе им. Козицкого 

изготовлена первая партия цветных телевизо-
ров «Радуга».
1972 г. — поэту Иосифу Бродскому предписано 
покинуть СССР.
2007 г. — Николя Саркози вступил в должность 
президента Франции.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Ольга Берггольц (1910–1975), поэтесса и 
прозаик
Пирс Броснан (1953), актер, продюсер («Зо-
лотой глаз»)
Игорь Каневский (1964), издатель газеты 
«Московская перспектива» и журнала «Сто-
личный стиль»
Николай Костомаров (1817–1885), историк, 
писатель
Игорь Северянин (1887–1941), поэт Сере-
бряного века
Иван Цветаев (1847–1913), искусствовед, 
основатель Музея изящных искусств в Мо-
скве (Музей изобразительных искусств имени 
А.С.Пушкина)
Меган Фокс (1986), актриса и модель 
(«Трансформеры»)
Юрий Шевчук (1957), рок-певец, лидер груп-
пы «ДДТ»

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ РЕЗУЛЬТАТЫ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

РФПЛ. 28‑й тур
«Ростов» — «Рубин» — 4:2, «Уфа» — 

«Анжи» — 2:1, «Томь» — «Терек» — 1:2, 
«Локомотив» — «Оренбург» — 4:0, «Кры-
лья Советов» — «Зенит» — 1:3, «Амкар» — 
«Спартак» — 0:1, «Урал» — «Краснодар» — 1:1, 
ЦСКА — «Арсенал» — 3:0
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Спартак 28 21 3 4 43-24 66
2. ЦСКА 28 16 8 4 41-15 56
3. Зенит 28 16 7 5 47-19 55
4. Краснодар 28 11 13 4 35-20 46
5. Терек 28 13 6 9 35-31 45
6. Ростов 28 12 9 7 34-15 45
7. Уфа 28 11 6 11 20-24 39
8. Локомотив 28 9 12 7 37-24 39
9. Рубин 28 9 8 11 28-31 35
10. Амкар 28 8 10 10 24-27 34
11. Урал 28 8 6 14 23-41 30
12. Анжи 28 7 9 12 23-32 30
13. Оренбург 28 6 8 14 22-35 26
14. Кр.Советов 28 5 10 13 28-36 25
15. Арсенал 28 6 6 16 15-40 24
16. Томь 28 3 5 20 16-57 14

В 29‑М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 мая: «Томь» — «Крылья Советов», 

«Оренбург» — «Уфа», «Урал» — «Локомо-
тив», «Спартак» — «Терек», «Рубин» — ЦСКА, 
«Анжи» — «Ростов», «Зенит» — «Краснодар», 
«Арсенал» — «Амкар»
СНАЙПЕРЫ

Федор Смолов («Краснодар») — 15 го-
лов (4 с пенальти). Артем Дзюба («Зенит») — 
12 (1). Квинси Промес («Спартак») — 11 (2). Ари 
(«Краснодар»/«Локомотив») — 10 (0). Беким 
Балай («Терек») — 8 (0)
БОМБАРДИРЫ (ГОЛ+ПАС)

Квинси Промес («Спартак») — 20 (11 го-
лов + 9 передач). Артем Дзюба («Зенит») — 
16 (12+4). Федор Смолов («Краснодар») — 
15 (15+0). Виктор Жулиано («Зенит») — 15 (8+7). 
Ари («Краснодар»/«Локомотив») — 14 (10+4)
ГРУБИЯНЫ

Александр Гацкан («Ростов») — 9 желтых 
карточек + 2 красные + 1 прямое удаление. 
Луиш Нету («Зенит») — 10+1+0. Понтус Верн-
блум (ЦСКА) — 9+1+0

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ  
28‑ГО ТУРА.  

Версия «МК»

Вратарь: Дмитрий Арапов («Урал»)
Оборона: Неманья Пейчинович («Локо-

мотив»), Георгий Джикия («Спартак»), Георгий 
Щенников (ЦСКА)

Полузащита: Александр Самедов 
(«Спартак»), Кристиан Нобоа («Ростов»), Ма-
нуэл Фернандеш («Локомотив»), Сердар Азмун 
(«Ростов»)

Атака: Ари («Локомотив»), Артем Дзюба 
(«Зенит»), Федор Чалов (ЦСКА)

САМЕДОВ

НОБОА

ПЕЙЧИНОВИЧ ДЖИКИЯ ЩЕННИКОВ

ЧАЛОВ
ДЗЮБА

АРИ

АЗМУН

ФЕРНАНДЕШ

АРАПОВ

Неудивительно, что «Золотые львы» — главные 
награды Венецианской биеннале современ-
ного искусства — ушли к немцам: лучшим 
художнику основного проекта и автору на-
ционального павильона Германии. С перво-
го дня в него отстаивают часовые очереди, 
чтобы засвидетельствовать перформанс с 
ползающими по полу людьми и бегающими 
собаками... Ничего не напоминает? Да, привет 
Олегу Кулику и всему российскому искусству, 
которое, в том числе по нижеперечисленным 
причинам, оказалось на главном смотре акту-
альных художественных практик не у дел.

А судьи кто? В жюри под председательством 
руководителя мадридского «Центра искусств ко-
ролевы Софии» Мануэля Борха-Вилеля попали 
камерунский журналист Нтоне Эджабе и кураторы: 
итальянка Франческа Альфано Милетти, тайванец 
Ами Чэн и англичанин Марк Годфри, отвечающий 
за международный отдел лондонской галереи 
современного искусства Тейт Модерн. 

Они назвали 77-летнего Франца Эрхарда 
Вальтера «Лучшим художником биеннале» «за 
радикальный и сложный характер творчества, 
который влияет на наше время и предлагает новый 
способ жизни». Вот как это выглядит: куски хлоп-
чатобумажной ткани разной длины цвета горчицы 
и шафрана в форме полок висят на стенах, будто 
держа их. Они зовутся «скульптурами-телами» и 
интерактивными инсталляциями, так как их мож-
но трогать, выворачивать наизнанку, мастерить 
новые объекты. 

Немцы стабильно предъявляют на биеннале 
сильные проекты, но ставки международными спе-
циалистами делались на национальные павильоны 
Италии и Грузии. Последняя очаровывает ветхим 
деревянным домом с брошенными внутри пожит-
ками, которые беспрерывно заливаются ливнем. 
Это искусство моментально тебя захватывает, 
заставляет забыть про реальность и переносит 
в трогательный грузинский мир. Итальянцы же 
демонстрирует виды разложения человеческого 
тела, начиная со скульптуры вроде как самого 
Иисуса Христа.

Он лежит на поверхности, сбоку напоминаю-
щей крест, водруженный на 2-метровый постамент. 
Каждый второй начинает взбираться на него по 
лестнице, чтобы убедиться в своих догадках, как 
смотрители просят отойти от экспоната. Таблички 
с соответствующим запретом нет, что намекает на 
провокацию. А за скульптурой на черной стене про-
ступают слегка заметные рельефные портреты че-
тырех апостолов, которые развеивают последние 
сомнения о главном герое. Дальше тянется аллея 
прозрачных гробниц с трупами, то растасканными 
по костям, то пожираемыми червями. В конце — 
настоящий завывающий крематорий...

Итальянцы, среди которых, согласно ста-
тистике, более 70% верующих, толерантно вос-
принимают экспозицию... Можно предположить, 
если бы Россия показала такое, сошли бы с ума не 
только Поклонская с Милоновым, но пересажали 

бы всех организаторов, а еще бы РПЦ отправила 
батюшку освящать наш павильон от ереси. 

Немцы тоже пошли по пути провокации. Во 
главе с художником Анн Имхоф они превратили 
открытый Гитлером павильон в «концлагерь» с 
остроумным названием «Фауст». Внутри — во-
льеры из проволоки с немецкими овчарками, кото-
рые сторожат с десяток пленных, ползающих под 
стеклянным полом. Как только кому-то из людей 
удается обойти собак и охранников, вырваться на 
свободу, — он застывает как вкопанный, симво-
лизируя памятник жертвам тотального контроля 
и репрессий...

Одним из первых параллель между немецким 
перформансом и проектом «Семья будущего» 
Олега Кулика заметил Марат Гельман, который 
заставил акциониста выйти на улицу в образе 
«человека-собаки»: «Только я хотел написать в 
Фейсбуке, что немецкий художник решил с раз-
махом повторить проект Кулика, и у него это по-
лучилось. Возможно, тот факт, что он не сам сел 
на четвереньки, а нанял артистов, пошел на пользу 
проекту. Пришла информация, что Кулик, которого 
наше начальство так и не пригласило в Венецию, в 
лице этого немца получил «льва». Обидно». 

Сам Олег Борисович во время награжде-
ния победителей биеннале вел прямой эфир в 
Питере, где заявил: «Человек — это чистый лист, 
на который реальность накладывает свой отпе-
чаток». Поневоле задумываешься о реальности 
современной Европы, которая так выпукло от-
печаталась в немецком павильоне. После эфира 
Кулик подтвердил «МК», что считает художника 
Имхоф своей последовательницей, назвав ее 
перформанс «прекрасным ремейком».

— Во-первых, «человек-собака» вдохновил 
многих иностранных художников на эксперимен-
ты, как часто случается с мощным российским 
искусством, — говорит российский арт-эксперт, 
пожелавший остаться неизвестным. — Вспомните 
проекты Андрея Монастырского и Ирины Нахо-
вой на биеннале, после которых значительное 
количество иностранных художников ударилось в 
концептуализм. В России часто рождаются идеи, 
но не хватает пороха их реализовать до конца. То 
же самое произошло с нашим павильоном в этом 
году. Общая идея — представить «Театр мира» — 
выдающаяся, но реализовать ее не удалось, так 
как у наших художников разные месседжи. Они 
не собираются в одну историю.

— Вам не кажется, что они как раз-таки 
препарируют эту историю с разных углов 
зрения?

— Не соглашусь. Гриша Брускин — про тот 
же самый тоталитаризм, что и 30 лет назад, но его 
идея размывается, так как работ слишком много, 
а в зале, где на стенах крутят видео, их совсем 
не видно. Ребята из группы Recycle — весьма 
пластичные и грамотно нащупали, вылепили про-
блему про массовое интернет-потребление. Но они 
загнали себя в западню, когда говорят, что человек 
погибает от постоянного пользования Глобальной 
сетью, а сами вынуждают посетителей смотреть 
свои работы через приложения на девайсах. Наи-
вно полагать, что они сегодня у всех есть. Наконец, 
непонятно, о чем вообще видео Саши Пироговой, 
которое к тому же безумно затянуто и размыто. 
На выходе из павильона остается полный туман 
с претензией на концептуализм.

— По-вашему, у нас вообще не было шан-
са взять «льва» за павильон? Все-таки многие 
международные специалисты хвалили его 
в кулуарах.

— Никакого! Биеннале в последние годы еще 
глубже ударилась в политику. Например, если Ар-
мения оплакивает столетие геноцида — получает 
премию. Хотя выставка у нее была слабая. России 
пока ничего не светит на мировой художественной 
арене, так как нас третируют за политику. Но это 
всегда так и со всеми. Вот сейчас кому-то не-
выгодна политика Меркель, вот им и дали приз, 
чтоб обратить внимание на то, что происходит в 
Германии. Так что не надо молиться на биеннале 
и думать, что это качественная выставка. Здесь, 
как правило, собирается плохое искусство, ско-
лоченное наспех и выкроенное под определенные 
рамки. Хорошего искусства вообще мало.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Венеция.
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Роман Зобнин.

Георгий Джикия.

Игорь Акинфеев.

Артем Дзюба.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте


